
В критической ситуации 

сотрудникам тюремного 

ведомства разрешат приме-

нять оружие для защиты 

себя или иных лиц

Валентина Матвиенко: 
Общество должно 
научиться 
экологической 
культуре
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Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий 
Медведев считает, что кризис 
между государствами, возник-
ший на почве возвращения Кры-
ма в состав России и конфликта 
вокруг Украины, обязан способ-
ствовать возвращению к единоо-
бразному пониманию междуна-
родного права всеми странами.

Вчера в городе на Неве юри-
сты из более 80 стран мира, со-
бравшиеся на V Петербургский 
международный юридический 
форум, обсудили миссию права в 
эпоху перемен. В пленарном за-
седание форума принял участие 
и глава российского кабмина. 

Он  вспомнил слова немецко-
го юриста и мыслителя Рудольфа 
фон Иеринга, который говорил, 

что цель права — мир, но путь к 
нему — борьба. В XXI веке борьба 
за нормы международного права 
развернулась с новой силой. Ее 
причинами стали многочислен-
ные территориальные, порой пе-
реходящие в вооруженные, кон-
фликты в разных частях света. 
С обострением ситуации на Ук-
раине и возвращением Крыма 
в состав России были введены 
так называемые санкции. Россия 
и во времена СССР не раз жила 
под этой формой внешнего дав-
ления. «Теперь российское зако-
нодательство — часть сложной 
мировой системы международ-
но-правовых отношений, и лю-
бой неправовой метод воздейст-
вия на него неизбежно сказыва-
ется на состоянии пра-
ва в целом», — подчер-
кнул Медведев.

ФОРУМ Дмитрий Медведев 
призвал вернуться 
к единообразному пониманию 
норм международного права

Миссия права

Владимир Баршев

ЦЕНТРОБАНК ограничил ли-
цензию лидера рынка страхова-
ния ОСАГО – компании «Росгос-
страх».  

Теперь этот страховщик не 
может заключать договоры ав-
тогражданки до устранения не-
достатков. Это ограничение на-
ложено на полгода, но срок мож-
но сократить соответствующим 
наведением порядка в компании. 

Ограничение наложено в свя-
зи с неисполнением предписа-
ний Банка России. Предписания 
касались таких дел, как навязы-
вание при покупке полиса ОСА-
ГО дополнительных продуктов 
страхования, и отказы от прода-
жи полиса, если дополнитель-
ный продукт не приобретается. 

А также за то, что при прода-
же не учитывался безаварийный 
стаж. Напомним, что уже не-
сколько лет компании пользуют-
ся не собственной историей 
страхования автовладельца, 
а базой РСА. Введя заведомо не-
верные данные страхователя, 
страховщик получал ответ 
от базы, что такой-то еще ни разу 
не страховался. Полис продавал-
ся с коэффициентом «единица». 
То есть без бонуса, а значит до-
роже. 

Жалоб на компанию было 
много. Но это вполне объяснимо 
не только ее отношением к сво-
им клиентам, но и количеством 
клиентов. «Росгосстрах» — лидер 
на рынке ОСАГО. Треть 
полисов автогражданки 
реализует именно он. 

СТРАХОВАНИЕ Крупнейший 
страховщик ОСАГО не сможет 
продавать полисы

Постойте, 
гражданка
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Перспектива Россияне могут получить две пенсии 
по старости

Пенсия как песня 

Иван Егоров

Н
есмотря на санкции, аме-
риканская береговая ох-
рана активно сотруднича-

ет с российскими пограничника-
ми. В Арктике под особое наблю-
дение пограничники возьмут Се-
верный морской путь. По специ-
альным проектам массово стро-
ятся сторожевые корабли для бе-
реговой охраны. Такие новости 
сообщил в интервью «Россий-
ской газете» заместитель руко-
водителя Пограничной службы 

ФСБ — руководитель департамен-
та береговой охраны адмирал 
Юрий Алексеев. 

Юрий Станиславович, не все се-
годня еще знают, что собой пред-
ставляет береговая охрана. Для 
многих это то же самое, что и 
морские пограничники в совет-
ское время. В чем отличия?
Ю Р И Й  А Л Е К С Е Е В :  Отличия карди-
нальные. Если советские мор-
ские пограничники работали в 
основном по предупреждению 
нарушений территориальной 

границы, то функции береговой 
охраны ФСБ России несравнен-
но шире. 

Зона наших интересов уже 
вышла за пределы акваторий, на-
ходящихся под юрисдикцией го-
сударства. К таким районам от-
носятся зона Шпицбергена, мор-
ские коммуникации Балтийско-
го моря, Азовское и Каспийское 
моря, воды Черного моря, при-
мыкающие к побережью Абха-
зии, а также конвенци-
онные районы в Тихом 
океане. 

Игорь Зубков

Н
а выходе из кризиса 
нас, похоже, ждет 
«перезагрузка» пен-
сионной системы.

В  у т о ч н е н н о м 
плане правительства на ближай-
шие три года речь идет не только 
об обсуждении  целесообразно-
сти повышения пенсионного воз-
раста, но и  о создании новых сти-
мулов для дополнительных нако-
плений на старость.

 Нужно развивать корпора-
тивные пенсионные системы, тут 
же предложили свой рецепт эк-
сперты.  «Российская газета» раз-
биралась, насколько это выгодно 
для будущего пенсионера и ре-
ально для воплощения в нынеш-
ней ситуации. 

Сейчас корпоративные пен-
сии в России — достояние неболь-
шого числа компаний и отраслей. 
Но ими действительно может 
быть пронизана вся экономика, 
как в развитых странах, где такие 
пенсии все более тесно сплетают-
ся с государственными пенсион-
ными системами.

Пока у нас корпоративные 
пенсии (плюс обычные) получа-

ют не более двух миллионов че-
ловек. Это немного — около 4 про-
центов от всех  пенсионеров. Да и 
средний размер такой пенсии не-
велик — чуть менее трех тысяч ру-
блей в месяц. В среднем. Но быва-
ет и 200—300 тысяч. Мы провели 
инвентаризацию корпоративных 
пенсий и выяснили, что опыта 
накоплено предостаточно. Так 
что компаниям есть, с чего начи-
нать. Тем более это не только се-
рьезный элемент соцзащиты, но 
и способ «привязать» работника. 

Каким же компаниям подхо-
дят корпоративные пенсионные 
программы (КПП)? Теоретиче-
ски, любым. Но фактически при-
жились они в крупных холдингах 
— в РЖД, нефтегазовых компани-

ях, в металлургии, частично на 
предприятиях оборонно-про-
мышленного комплекса и ритей-
ла.  Для реализации корпоратив-
ной пенсионной программы  
нужно как минимум два условия: 
свободные оборотные средства и 
четкое представление перспек-
тив компании в течение ближай-
ших 10—15 лет, говорит началь-
ник лаборатории исследований 
пенсионных систем и актуарного 
прогнозирования социальной 
сферы Института социального 
анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС Елена Гришина. 

Небольшой фирме, которая не 
уверена в собственном благопо-
лучии уже через пару лет, смысла 
заниматься этим нет. То же каса-

ется, например, IT-компании, ко-
торая «заточена» под молодых 
программистов. Ей незачем вво-
дить какие-то инструменты, 
удерживающие персонал.

Последние 7–8 лет количество 
участников корпоративных пен-
сионных программ почти не ме-
нялось, оставаясь на уровне 6,8 
миллиона человек. Развиваться 
дальше это направление будет 
только в том случае, если оно за-
тронет средние предприятия, 
считают эксперты. 

Когда корпоративные пенси-
онные программы только возни-
кали, они формировались исклю-
чительно за счет организаций. В 
2000-х годах происходил переход 
к паритетной системе, при кото-
рой взносы уплачивает также ра-
ботник. Но определяющее значе-
ние сохраняется за работодате-
лем. Сейчас на взносы от физлиц 
приходится около 20 процентов, 
говорит советник президента На-
циональной ассоциации негосу-
дарственных пенсион-
ных фондов (НАПФ) 
Олег Колобаев.

ТОЛЬКО В «РГ» Впервые со времен СССР идет 
массовое строительство кораблей для погранслужбы
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Австралийский доллар  39,5235
Азербайджанский манат  48,5976
Армянский драм**  10,6420
Белорусский рубль****  34,8720
Болгарский лев  28,4745
Бразильский реал  16,1879

Венгерский форинт**  18,0578
Вон Республики Корея***  46,1817
Датская крона*  74,7054
Доллар США  51,0178
Евро  55,6757
Индийская рупия**  79,7153

Казахстанский тенге**  27,4562
Канадский доллар  41,0970
Киргизский сом**  87,7193
Китайский юань*  82,2695
Молдавский лей*  28,8236
Новый румынский лей  12,5434

Новый туркменский манат  14,5765
Норвежская крона*  66,0912
Польский злотый  13,4896
СДР  70,9734
Сингапурский доллар  37,8386
Таджикский сомони*  81,4265

Турецкая лира  19,3594
Узбекский сум***  20,1492
Украинская гривна*  23,6742
Фунт стерлингов  78,6337
Чешская крона*  20,2999
Шведская крона*  60,1788

Швейцарский франк  53,8276
Южноафриканский рэнд*  42,3968
Японская иена**  41,4695

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.05.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Могут ли россияне 
участвовать в привати-
зации белорусской гос-
собственности? / стр. 4

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

7
ПУНКТОВ
пограничного наблюдения будет 
построено на всем протяжении 
Северного морского пути.

Акцент

 Пока корпоративные пенсии 
вместе с обычными 
получают только 4 процента 
российских пенсионеров
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СЛЕДСТВИЕ Завершено дело 
об аварии ракеты-
носителя «Протон-М» 
со спутниками «Глонасс»

Вверх ногами

Наталья Козлова

ВЧЕРА Главное следственное управление СКР РФ объя-
вило об окончании расследования по уголовным делам, 
возбужденным по факту аварийного пуска в июле 
2013 года ракеты-носителя «Протон-М» с блоком из трех 
космических аппаратов «Глонасс-М». Причина аварии 
и ущерба государству на миллиарды рублей — банальное 
разгильдяйство, точнее — прикрученные вверх ногами 
датчики движения. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» официальный 
представитель Следственного комитета РФ  Владимир 
Маркин, по итогам 
работы к уголовной 
ответственности 
привлечены работ-
ники федерального 
государственного 
унитарного пред-
приятия «Государст-
венный космиче-
ский научно-произ-
водственный центр 
имени им. М.В. Хру-
ничева». А именно — 
электромонтажник 
специзделий Денис 
Гришин, мастер Александр Николаев и контролер Диана 
Гудкова. Всем им предъявлены обвинения в нарушении 
правил безопасности, то есть по ч. 1 ст. 216 УК РФ. 

Кроме того, обвинение по ч. 1 ст.293 УК РФ (халат-
ность) предъявлено начальнику 1653 военного предста-
вительства Минобороны России Марату Насибулину.

По версии следствия, обвиняемые Гришин, Николаев 
и Гудкова в 2011 году занимались установкой на ракету-
носитель «Протон-М» датчиков угловых скоростей в ка-
нале рыскания. В результате нарушения ими технологи-
ческой дисциплины, предусмотренной конструкторской 
и технологической документацией, эти датчики были 
установлены неправильно (с поворотом на 180 градусов 
от штатного положения). Это исказило работу системы 
управления ракеты-носителя, вызвало ее падение и раз-
рушение. Гришин и Николаев частично признали свою 
вину в совершении преступления.

А Насибулин, руководствуясь тем, что на протяжении 
длительного периода времени при установке этих прибо-
ров нарушений не было, а также в связи с сокращением 
штата сотрудников  исключил операцию контроля уста-
новки приборов из соответствующего Перечня. В резуль-
тате   ущерб казне оказался больше 5 миллиардов рублей.

ПРЕССА Роскомнадзор просит не пользоваться услугами посредников 
при регистрации СМИ

Работа над ошибками
Татьяна Шадрина

Д
ля регистрации СМИ в Рос-
сии не нужно прибегать к 
помощи консалтинговых 

компаний. К сожалению, в боль-
шинстве случаев, обращаясь к 
посредникам, СМИ терпят неуда-
чу, отметил на встрече с предста-
вителями крымской прессы и те-
леканалов замглавы Роскомнад-
зора Максим Ксензов.

В службе готовы работать с 
юристами СМИ и объяснять им, 
где они сделали ошибки в доку-
ментах на регистрацию. Поводом 
к такому заявлению стала ситуа-
ция с телеканалом ATR, который 
неправильно оформил бумаги на 
регистрацию и в результате при-
нял решение прекратить работу. 
Причем ушел из эфира по собст-
венной воле, даже не обратив-
шись к Роскомнадзору с прось-
бой продолжить вещание.

Вопрос перерегистрации 
СМИ в Крыму обсуждали на фо-
руме в Санкт-Петербурге в конце 

апреля. И тогда глава Роскомнад-
зора Александр Жаров пообе-
щал, что представители феде-
рального аппарата приедут разо-
браться в ситуации. И вчера за-
мглавы ведомства Максим Ксен-
зов выслушал представителей 
местного медиасообщества.

Сегодня в регионе 228 СМИ, 
зарегистрированных как россий-
ские. Из федеральных пришли 
менее 30. Всего теперь в Крыму 
20 телеканалов, 35 радиокана-
лов, печатных изданий —224, се-
тевых — 9. В том числе тех, кто ве-

щает на языках народов, которые 
живут на полуострове.

Проблемой для печатных 
СМИ стала дороговизна подпи-
ски. С просьбой решить ее обра-
тилась редактор детского журна-
ла «Арманчыкъ» Эдие Муслимо-
ва. Хотя этот вопрос не в компе-
тенции Роскомнадзора, но Ксен-
зов пообещал передать его колле-
гам. Как раз детские издания, по-
пуляризирующие семейные цен-
ности, могут рассчитывать на 
преференции при подписной 
кампании.

Вчера в минкомсвязи опреде-
лили, кого считать социально 
значимыми СМИ. Газеты и жур-
налы смогут претендовать на 
этот статус, если они существуют 
на медиарынке не менее пяти лет. 
И не нарушают законодательство 
о СМИ. Еще этот статус получат 
издания, освещающие проблемы 
людей с ограниченными возмож-
ностями, те, кто пропагандирует 
национальную и религиозную 
толерантность.

Тем, кто получит такой статус, 
не нужно будет менять формат 
освещения событий, уточнил за-

мминистра связи и массовых 
коммуникаций Алексей Волин. 
Статус социально значимого из-
дания даст возможность полу-
чать скидки на услуги почтови-
ков во время подписной кампа-
нии. В настоящее время «Почта 
России» может предоставлять 
скидки на подписку исключи-
тельно по территориальному 
признаку и объему тиража.

ДУМА

Сергей 
Нарышкин 
и библиотекари 
обсудили, как 
вернуть стране
статус самой 
читающей

КНИГА УХОДИТ 
В ЦИФРУ 

Татьяна Замахина

В ОБЩЕРОССИЙСКИЙ День би-
блиотек спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин встретился с предста-
вителями этой важной профес-
сии. Будущее библиотечной си-
стемы — глобальный переход «в 
цифру», говорили участники 
встречи. Но и бумажные книги не 
должны уйти в историю. О на-
зревших изменениях на эту тему 
и пошел разговор в здании Рос-
сийской государственной дет-
ской библиотеки (РГДБ).

220 лет назад императрица 
Екатерина II издала указ о созда-
нии императорской публичной 
библиотеки. Поздравив предста-
вителей профессии с праздни-
ком, Сергей Нарышкин поблаго-
дарил их за то, что именно они со-
храняют книгу как явление куль-
туры, а также открывают моло-
дому поколению удивительный 
мир литературы. Ведь без так-
тичных подсказок библиотека-
рей детям зачастую трудно разо-
браться в огромном море литера-
туры. «Среди шедевров и талан-
тливых книг есть откровенная 
халтура», — признал спикер Гос-
думы. «В условиях жесткой кон-
куренции с Интернетом библио-
тека остается опорной точкой об-
разования», — уверен парламен-
тарий.

По словам Нарышкина, зако-
нодатели не забывают о библио-
течной системе. В частности, за-
конодатели работают над по-
правками об обязательном со-
здании электронного экземпля-
ра печатных изданий — в цифро-
вом виде они должны будут пре-
доставляться в Российскую госу-
дарственную библиотеку. По-
правки ожидаются к принятию 
до конца года.

Именно в глобальном перехо-
де «в цифру» — «светлое будущее 
российских библиотек», доба-
вил замминистра культуры Гри-
горий Ивлиев. В планах мини-
стерства — создание единой си-
стемы «Национальная электрон-
ная библиотека». В результате 
жителям дальних уголков стра-
ны будут доступны книги, нахо-
дящиеся в крупных московских 
библиотеках. Сейчас проект те-
стируется, а с июля, по планам, 
заработает в полную силу. 

Руководители библиотек рас-
сказали о проблемах. Одна из 
них, по словам директора РГДБ 
Марии Веденяпиной, нехватка 
кадров, ведь за последние десять 
лет перестали готовить детских 
библиотекарей. А это особая 
профессия — такой сотрудник 
должен быть одновременно 
и психологом, и педагогом.

Попросила Веденяпина и за-
щитить уникальную коллекцию 
российских диафильмов — плен-
ка начинает разрушаться. По ее 
словам, великолепные иллю-
страции пропадут, если так 
и не удастся разобраться, кому 
принадлежат права на диафиль-
мы. В минкультуры обещали 
проработать этот вопрос.

Директор РГДБ и другие 
участники встречи отметили не-
достатки закона о защите детей 
от нежелательной информации, 
который затрудняет библиотеч-
ную деятельность. Так, не все би-
блиотеки располагают достаточ-
ной площадью, чтобы можно 
было расставить книги для раз-
ных возрастов на расстоянии 
100 метров друг от друга. Кроме 
того, учителя литературы не мо-
гут на уроках обсуждать ряд вхо-
дящих в школьную программу 
произведений, потому что они 
имеют маркировку 18+.

Нарышкин обещал обсужде-
ние необходимых корректив 
на площадке Госдумы. В минкуль-
туры тоже согласны, что нормы 
на тему возрастной маркировки 
надо смягчать, ряд поправок на 
эту тему уже подготовлены. Вы-
сказывались сомнения и на тему 
инициатив о базовых линейках 
учебников по ряду предметов. 
Не приведет ли это к зубрежке 
и стандартизации? Спикер Госду-
мы обещал обсудить и эту тему.

Президент Владимир Путин обсудил с чиновниками стимулирование 
экспорта и глобальное потепление

Градус поддержки

Кира Латухина

В
опросы развития биз-
неса, о которых говори-
ли накануне на форуме 
«Деловой России», об-
судил вчера президент 

и на другом уровне — с правитель-
ственными чиновниками.

В частности, речь шла о про-
движении отечественной продук-
ции на внешние рынки и закре-
плении их на внутреннем, а также 
о ряде других вопросов взаимо-
действия бизнеса и власти, на-
помнил Владимир Путин.

Правительство вместе с Агент-
ством стратегических инициатив 
выполняет дорожные карты в 
рамках Национальной предпри-
нимательской инициативы. Сей-
час на повестке — правопримени-
тельная практика, в том числе на 
местах, пояснил первый вице-
премьер Игорь Шувалов. Выявля-
ются лучшие практики там, где 
наиболее благоприятная бизнес-
среда. А регионы, «которые в хво-
сте», должны понимать, какую 
методологию использовать.

Решен вопрос создания едино-
го экспортного центра, разрабо-
тан законопроект, продолжил 
первый зампред правительства. 
«Бизнес просит об этом», — кив-
нул президент. Основная площад-
ка по проекту — ВЭБ, руководить 
единым экспортным механизмом 
назначен первый зампред банка 
Петр Фрадков. Главное внимание 
будет уделено поддержке средних 
компаний.

Указ о другом проекте, едином 
институте поддержки малого и 
среднего бизнеса на базе Агент-
ства кредитных гарантий и Банка 

малого и среднего предпринима-
тельства, внесен на подпись пре-
зидента, и затем необходимые 
документы могут принять в пар-
ламенте до конца сессии, чтобы с 
июля эта структура уже зарабо-
тала.

От бизнеса в целом президент 
перешел к автопрому. «Сокраща-
ется автомобильный рынок, но 
наблюдается устойчивый рост ав-
тотехники, произведенной на тер-
ритории РФ. В прошлом году — 
свыше 73 процентов, и в этом году 
тенденция продолжается», — ска-
зал он.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров рассказал про про-
граммы поддержки спроса через 
утилизацию и трейд-ин. Благода-
ря льготному автокредитованию 
за полтора месяца реализовано 
уже 38,5 тысячи авто. «Идет тен-
денция к реализации автомоби-
лей, которые произведены на на-
шей территории. В этом году это 
уже 84 процента. На общем фоне 
снижения производства ино-
странных брендов у АвтоВАЗа 
рост за 4 месяца составил 13 про-
центов и по Ульяновскому авто-
мобильному заводу — 7 процен-
тов», — доложил министр. С мая 

действует программа льготного 
лизинга.

Следующей темой обсуждения 
стала Арктика. «Вы присутствова-
ли при закладке первого серийно-
го атомного ледокола?» — обра-
тился Владимир Путин к вице-
премьеру Дмитрию Рогозину. За-
мпред правительства рассказал о 
новейших ледоколах с уникаль-
ными возможностями. «Решения 
по постройке серии ледоколов эф-
фективны и выгодны», — подчер-
кнул он. Еще Рогозин сообщил о 
работах по созданию ледокола-ли-
дера в два раза мощнее. «Фактиче-
ски оснащение Арктики такими 
ледоколами позволит в любой об-
становке обеспечить бесперебой-
ную круглогодичную реализацию 
Севморпути», — считает он.

Говоря об Арктике, нельзя 
было не вспомнить про экологию, 
и президент поинтересовался 
подготовкой к конференции по 
изменению климата, которая 
пройдет в Германии. «2014 год 
оказался самым теплым за весь 
период инструментальных на-
блюдений со второй половины 
XIX века», — заметил глава мин-
природы Сергей Донской.

«То есть это потепление, а не 

похолодание, — констатировал 
президент. — А то спорят».

«Почти 0,6 градуса относи-
тельно средней температуры с 
1961 года составила глобальная 
аномалия», — подтвердил чинов-
ник. По России увеличение — 
1,3 градуса, то есть более чем 
вдвое. «Г лобальное потепление 
происходит из-за роста выброса 
парниковых газов», — продолжил 
он. Это увеличивает количество 
опасных природных явлений — 
в 4 раза за 20 лет.

Россия реализует комплек-
сный план по сокращению вы-
бросов парниковых газов. Такие 
же действия должны выполнять 
все страны, поэтому нужно гло-
бальное соглашение, продолжил 
Донской. Наша страна одной из 
первых объявила, что готова к 
2030 году на 25—30 процентов со-
кратить выбросы от уровня 1990 
года. «Обязательство по сокра-
щению выбросов должно носить 
обязательный юридический ха-
рактер для всех стран», — добавил 
министр. 83 процента — прирост 
выбросов за 2001—2010 годы ази-
атских стран. «Они должны пе-
рейти на низкоуглеродную энер-
гетику: с угля на газ», — считает 
он. «Правильно, — кивнул глава 
государства. — На газ надо пере-
ходить».

«Выход на траекторию низко-
углеродного развития позволит 
не допустить повышению темпе-
ратуры выше критических 2 гра-
дусов», — полагает Донской. 
И цель эта вполне выполнима, 
убежден он.

«Как в лесах чувствуют себя 
представители фауны редких ви-
дов, особенно на Дальнем Востоке 

и в Сибири?» — также поинтересо-
вался Путин. «Продолжается бра-
коньерство, причем есть абсо-
лютно дерзкие, вызывающие про-
явления», — заметил он.

Донской напомнил, что приня-
ты поправки в УК и борьба с бра-
коньерами активизировалась. По 
предварительным данным, в аре-
алах обитает порядка 510 амур-
ских тигров, это больше, чем в 
2005 году, сказал он.

По дальневосточному леопар-
ду еще более оптимистично — уже 
60—70 особей. «Раньше было...» — 
министр еще не успел назвать 
цифру, как глава государства его 
опередил: «Сорок».

«По этой редчайшей кошке 
вывели популяцию из фазы кри-
зиса», — подтвердил Донской. 
Цель — 120, это гарантия сохра-
нения данного вида в природе. 
Чиновник поблагодарил за под-
держку главу кремлевской адми-
нистрации Сергея Иванова и ру-
ководителя Контрольного управ-
ления президента Константина 
Чуйченко.

Речь зашла и о национальном 
чемпионате рабочих профессий. 
В нем приняли участие свыше 500 
конкурсантов из 43 регионов. 
«Самая жаркая борьба была по 
токарному делу и специальности 
электромонтаж», — сказала вице-
премьер Ольга Голодец. В августе 
сборной предстоит представить 
нашу страну на мировом чемпио-
нате в Сан-Паулу.

На совещании с членами правительства Владимир Путин особое внимание уделил вопросам взаимодействия бизнеса и власти.

Акцент

 Благодаря льготному авто-
кредитованию за полтора 
месяца реализовано 
уже 38,5 тысячи машин

Акцент

 Российские газеты и журна-
лы могут получить адресные 
скидки на услуги почтовиков 
по доставке прессы

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1122895

Читайте также: 
Продолжительность жизни 
россиян превысила 
исторический максимум
www.rg.ru/art/1113963

Читайте также: Немецкие 
политики призвали 
узаконить статус Крыма
www.rg.ru/art/1121442

Причина аварии — 
банальное разгиль-
дяйство, точнее — 
прикрученные 
вверх ногами 
датчики движения

В условиях жесткой 
конкуренции 
с Интернетом 
библиотека остает-
ся опорной точкой 
образования
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Крупные сетевые кафе до сих пор пускают посетителей в публичные сети Wi-Fi 

без регистрации. Хотя требования по этому поводу действуют давно. И есть 

много способов обеспечить эту регистрацию. Об этом сказал министр связи 

и массовых коммуникаций Николай Никифоров на правительственной комис-

сии по связи.

Он считает, что необходимо закрепить в Кодексе об административных право-

нарушениях (КоАП) ответственность юридических лиц и частных предприни-

мателей при создании открытых публичных сетей доступа в Интернет, если они 

не обеспечивают идентификацию пользователей в сети.
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
похвалил АСИ 
за поддержку бизнеса

Команда 
для развития

Кира Латухина

ВЧЕРА президент провел заседание наблюдательного со-
вета Агентства стратегических инициатив (АСИ) и при-
звал сохранять баланс между поддержкой проектов и 
участием в решении системных вопросов.

«Четыре года даром не прошли», — оценил глава госу-
дарства. Это был не только период становления, но и вре-
мя активной работы. «Вам удалось объединить ярких, де-
ятельных людей: предпринимателей, экспертов, предста-
вителей общественных организаций», — заметил Путин. 
«Вокруг АСИ действительно сформировалась настоящая 
команда развития», — продолжил президент. Это «хоро-
ший, мощный ресурс для решения сложных, масштабных 
и, главное, востребованных задач, перед которыми стоит 
наша страна и экономика», считает он.

«Прежде всего агентство должно и дальше сохранять 
баланс между поддержкой конкретных проектов и уча-
стием в решении системных вопросов развития и эконо-
мики, и социальной сферы», — убежден глава государст-

ва. В такой логике 
строилась работа по 
Национальной пред-
принимательской 
инициативе. «Вы по-
могали людям прео-
долевать админи-
стративные барье-
ры, проблемы, с ко-
торыми они сталки-
вались, а на этой 
базе уже вносились 
изменения в законо-

дательство, менялась деловая среда в интересах всего 
бизнеса», — оценил президент. Национальный рейтинг 
состояния инвестиционного климата оказался востребо-
ванным. «Мы видим, что в отдельных регионах происхо-
дит — разница очень большая», — сравнил Путин. В рам-
ках подготовки рейтинга были проведены опросы, в ко-
торых участвовали более 200 тысяч экспертов и пред-
принимателей. Так что выводы будут объективными, 
уверен глава государства.

В Послании Федеральному Собранию президент 
предложил реализовать национальную технологиче-
скую инициативу. Ее смысл — создать условия для разви-
тия наиболее перспективных отраслей, которые станут 
ключевыми через 10—20 лет. Было решено, что АСИ при-
влечет к этой работе и ученых, и представителей бизне-
са, и молодых исследователей. Нужно создавать «инве-
стиционные лифты», дополнительные инструменты для 
поддержки. «Правительство сейчас принимает соответ-
ствующие решения, и такие инструменты создаются. 
Знаю, что и АСИ в этом направлении работает вместе 
с РФПИ», — сказал глава государства. «Важнейшее усло-
вие развития новых отраслей, в целом роста экономи-
ки — это, конечно, квалифицированные кадры», — про-
должил президент. Агентство помогло организовать на-
циональный чемпионат рабочих профессий. «Нужно 
обобщить все инициативы в этой сфере и выстроить це-
лостную систему подготовки квалифицированных ка-
дров с учетом лучших международных практик», — при-
звал президент.  Глава государства согласился выслу-
шать на следующей встрече предложения АСИ по созда-
нию единой электронной площадки для малого и сред-
него бизнеса, который хочет работать с госкомпаниями 
или уже делает это.

Национальный 
рейтинг состояния 
инвестиционного 
климата оказался 
востребованным
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ИНВЕСТИЦИИ Пенсионные 
фонды будут вкладывать 
в овощную отрасль 

Дивиденды 
найдут 
в капусте

Ярослав Николаев

ЦЕНТРОБАНК предлагает негосударственным пенси-
онным фондам (НПФ) и страховым компаниям вклю-
читься в импортозамещение. Им могут предоставить 
право инвестировать в овощехранилища и предприятия 
обработки овощей.

Мегарегулятор хотел бы расширить перечень инве-
стпроектов, куда НПФ и страховщики могли бы осу-
ществлять инвестиции. Так, вскоре им могут позволить 
вкладываться в инфраструктуру по хранению и обра-
ботке плодоовощной продукции, рассказал СМИ пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов на Петербургском ме-
ждународном юридическом форуме.

Сейчас в Госдуме рассматривается вопрос расшире-
ния списка концессий по улучшению жизни россиян. 
«Мы предлагаем объекты инфраструктуры, связанные 
с обработкой и хранением плодоовощной продукции. 
В РФ высокая волатильность цен на продукты питания, 
это порождает повышенные инфляционные ожидания. 
Для нас как для регулятора денежного предложения, 
как ответственного органа за инфляцию это очень важ-
но», — подчеркнул чиновник.

В условиях продовольственной инфляции предло-
жение актуально и назрело, высказал мнение «Россий-
ской газете» завкафедрой банковского права и финан-
сово-правовых дисциплин юридического факультета 
РАНХиГС при Президенте РФ Гарегин Тосунян. По его 
словам, это должно повысить конкуренцию между 
фондами и игроками и стимулировать как рынок пен-
сионных накоплений и страховую отрасль, так и ба-
нально продовольственную сферу производства. Ведь 
АПК — это та отрасль российской экономики, инвести-
ции в которую могут быть по-настоящему эффектив-
ными.

ПРОГНОЗ Во второй 
половине лета в России 
вероятна дефляция

Цены дали 
задний ход

Игорь Зубков

МИНФИН допускает, что во второй половине июля рост 
цен сменится дефляцией. Поэтому по итогам года инфля-
ция может быть ниже прошлогодней — 10,5 процента. 
Об этом заявил ТАСС замминистра финансов Максим 
Орешкин.

Взяв немыслимые высоты в начале года (3,9 процента 
в январе), инфляция уже в феврале опустилась ниже де-
кабрьских значений (2,2 процента), очень резко замед-
лилась в марте (1,2 процента), а в апреле (0,5 процента) 
выглядела уже почти в два раза лучше, чем годом ранее. 
В мае инфляция держится на низком, апрельском уровне 
(0,1 процента в неделю). Причем теперь уже продукты 
дорожают в целом в три раза медленнее непродовольст-
венных товаров, а совсем недавно все было наоборот.

Если так пойдет 
и дальше, то дефля-
ция вполне возмож-
на, соглашается за-
мдиректора Инсти-
тута «Центр разви-
тия» НИУ «Высшая 
школа экономики» 
Валерий Миронов. 
Произойдет это под 
влиянием сезонного 
фактора (на полки 
выставят новый уро-
жай) и сильного сни-
жения спроса, о ко-
тором сигнализирует сокращение розничного товароо-
борота (на 7,5 процента за первые четыре месяца года). 
То есть радоваться дефляции можно, но не сильно — она 
свидетельствует в том числе о рецессии в экономике, со-
кращении реальных доходов населения.  

Итог по инфляции в 10,5 процента по году — чересчур 
оптимистичное предположение, считает Валерий Миро-
нов. Последний консенсус-прогноз, сформированный 
«Центром развития» по итогам опроса экспертов, пред-
полагает, что цены вырастут за год на 12,4 процента. 
Впрочем, у минфина задача такая — формировать поло-
жительные ожидания, они, без всяких шуток, тоже помо-
гают развиваться экономике.

Летняя дефляция вряд ли продлится дольше августа, 
полагает эксперт. Дело в том, что, несмотря на слабость 
внутреннего спроса и депрессию у импортеров, курс 
доллара во втором полугодии может скакнуть просто 
в силу сезонных факторов — снизится положительное 
сальдо торгового баланса. В апреле—мае этот показа-
тель традиционно на максимуме. Если колебания курса 
будут в пределах 5—6 рублей, они не скажутся или по-
чти не скажутся на ценах. Но если доллар снова выйдет 
на рубежи «за 60», то потребители это сразу почувству-
ют на себе.

РЕШЕНИЕ Конституционный суд: суды должны исходить из презумпции 
добросовестности НКО 

Чужие деньги не приняли
Наталья Козлова

В
чера Конституционный 
суд РФ опубликовал свое 
Определение (№1106) по 

ходатайству Лилии Васильевны 
Шибановой, руководителя не-
коммерческой организации. 

Конституционный суд заяви-
тельнице фактически отказал, 
но поднятый ею вопрос — серьез-
ный, поэтому суд счел необходи-
мым детально разъяснить свою 
позицию. А она заключается в 
том, что, в общем, проблему, ко-
торую подняла Лилия Шибано-
ва, Конституционный суд уже 
рассматривал, а частности, свя-
занные с конкретными судебны-
ми решениями, он пересматри-
вать права не имеет. 

Эта история началась почти 
три года назад. Тогда в ноябре 
2012 года Норвежский Хель-
синкский комитет присудил ас-
социации «ГОЛОС», председа-
телем которой является Лилия 
Шибанова, премию в размере 
7,7 тысячи евро. Эти денежные 
средства были перечислены на 
транзитный счет организации, 
но впоследствии возвращены 
ею назад. По результатам про-

курорской проверки этот факт 
— перевод денег был расценен 
надзорной инстанцией как за-
рубежное финансирование по-
литической деятельности в Рос-
сии. И ассоциации было пред-
писано зарегистрироваться в 
качестве «иностранного аген-
та». Но с подобным прокурор-
ским предписанием руководст-
во организации не согласилось. 
После отказа пройти процедуру 
регистрации руководителю 
НКО Лилии Шибановой был 
присужден административный 
штраф.

Конституционный суд на-
помнил, что заявительница под-
нимает вопрос, который уже 
был рассмотрен именно Консти-

туционным судом в прошлом 
году и по нему было принято ре-
шение. Так еще 8 апреля 2014 
года Конституционный суд при-
знал не соответствующими 
Основному Закону страны не-
сколько положений закона об 
НКО. 

В числе положений, не соот-
ветствующих главному закону 
страны, была и норма, согласно 
которой зарубежным финанси-
рованием признавался сам факт 
перечисления средств организа-
ции без учета того, были ли за-
граничные деньги приняты этой 
организацией или нет.

На этом основании админи-
стративное наказание в отноше-
нии Шибановой было отменено. 

В то же время в рамках парал-
лельного процесса суды остави-
ли в силе представление проку-
ратуры об обязанности «ГОЛО-
Са» зарегистрироваться в каче-
стве «иностранного агента». 

В этой связи руководитель 
организации Лилия Шибанова 
обратилась с ходатайством в 
Конституционный суд, чтобы он 
официально сделал разъяснения 
своего собственного постанов-
ления, принятого по тому годич-
ной давности вопросу об НКО.

В своем Определении, кото-
рое вчера обнародовал Консти-
туционный суд по заявлению ру-
ководителя общественной орга-
низации Шибановой, он напом-
нил уже принятое им решение. 

Что если какая-либо общест-
венная организация получила, 
но позже отказалась принимать 
денежные средства, присланные 
ей из-за рубежа, и возвратила их 
отправителю, то такой органи-
зации не требуется признавать 
себя «иностранным агентом». 

В противном случае, подчер-
кнул Конституционный суд РФ, 
подобные некоммерческие орга-
низации лишались бы возмож-
ности самостоятельно искать 

себе спонсоров и финансовых 
партнеров. 

А еще Конституционный суд 
сказал важную вещь, точнее — 
озвучил свою правовую пози-
цию. А эта позиция заключается 
в том, что Конституционный суд 
РФ обязывает суды исходить из 
презумпции законности и до-
бросовестности гражданских 
организаций. 

Вот очень серьезная мысль, 
которую специально подчер-
кнул суд: бремя доказывания 
иностранного финансирования 
и намерения НКО участвовать в 
политической деятельности ле-
жит на представителях государ-
ства. 

В то же время Конституцион-
ный суд заметил, что он не мо-
жет оценивать конкретные су-
дебные решения, которые были 
в свое время приняты обыкно-
венными судами по делу органи-
зации «ГОЛОС». 

Это, по мнению Конституци-
онного суда  должны сделать 
суды общей юрисдикции в соот-
ветствии с нормами граждан-
ско-процессуального законода-
тельства и с учетом решений КС 
РФ.  

АРМИЯ

Военным 
помогут новые 
тренажеры

БОЙ 
В ФОРМАТЕ 3D

Юрий Гаврилов 

ПЕРВЫЙ заместитель мини-
стра обороны Аркадий Бахин 
проверил готовность нового 
межвидового учебного центра 
в Мулино к вводу в строй.

Этот крупнейший армейский 
объект в Нижегородской обла-
сти должен полноценно зарабо-
тать 1 июня.  В оборудованном 
по последнему слову техники 
333-м Центре смогут одновре-
менно обучаться до двух тысяч 
солдат и офицеров Сухопутных 
войск, ВДВ и береговых частей 
Военно-морского флота.  Факти-
чески речь идет о возможности 
посадить за парту, потрениро-
вать на современных тренаже-
рах, вывести на тактические 
поля, танкодромы и стрельбища 
целое соединение.

— Во время занятий в Центре 
боевой подготовки весь личный 
состав бригады, от рядового 
до командира включительно, 
за семь недель пройдет подготов-
ку по всем требованиям к орга-
низации и ведению современно-
го боя, — заявил по итогам поезд-
ки генерал Бахин. 

Осваивать различные вари-
анты боевых действий солдатам 
и офицерам помогут специаль-
ные комплексные тренажеры, 
создающие картину поля боя 
в формате 3D.  Их в Мулино бо-
лее 150. Главным образом это — 
действующие макеты оружей-
ных систем и боевой техники. 
Основное преимущество этой 
аппаратуры заключается в том, 
что в 333-м Центре ее впервые 
увязали в единую сеть.  

Если, к примеру, мотострел-
ковый батальон осваивает на-
ступление с ходу, все  сидящие 
в тренажерах БМП, БТР или тан-
ков экипажи с помощью этой 
сети увидят на экранах монито-
ров не только противника и воз-
никающие на пути препятствия, 
но и движущиеся рядом маши-
ны. Комбат по этой картинке 
и докладам подчиненных примет 
решение, какой маневр подра-
зделениями необходимо пред-
принять в данную минуту и на 
какой цели сосредоточить огонь. 

Руководитель занятия будет 
иметь перед глазами общую кар-
тинку боя  и сможет оценивать 
действия каждого экипажа от-
дельно и батальона в целом. А его 
компьютер, анализируя поток 
стекающейся в электронный 
мозг информации, выдаст за-
ключение: на этом этапе наступ-
ления все было сделано правиль-
но, а тут оптимальным было бы 
другое решение.  И так — по ка-
ждому варианту боевых дейст-
вий мотострелков и приданных 
им подразделений других видов 
и родов войск. 

На учебном  комплексе в Му-
лино смогут одновременно вое-
вать в виртуальном пространст-
ве до 700  солдат и офицеров. 
Здесь же они пройдут подготов-
ку с использованием лазерных 
имитаторов стрельбы, которые 
позволяют в реальном масштабе 
времени вести «огонь», в том чи-
сле из расположенных на закры-
тых позициях артиллерийских 
орудий и систем. 

Важно, что виртуальная мо-
дель боя на тренажерах и с помо-
щью лазерной имитации в 333-м 
Центре создана под каждый род, 
вид войск и даже под конкрет-
ный театр военных действий, на 
котором военнослужащим пред-
стоит встретиться с условным 
или реальным противником. 

Еще когда объект в Мулино 
только создавался, генерал Ба-
хин так объяснил суть этой но-
вации: «Мы создаем модель 
для воинской части, будь то де-
сантно-штурмовая бригада ВДВ 
или морской пехоты, или сухо-
путная бригада. Если это будет 
бригада морской пехоты, ока-
жется неважным, что они нахо-
дятся в Нижегородской обла-
сти: будет реально создана мо-
дель тех приморских военных 
театров, на которых они дейст-
вуют».

По словам первого заммини-
стра обороны,  помимо основно-
го предназначения, 333-й Центр 
также используют в качестве 
базы для проведения учебно-ме-
тодических сборов командного 
состава объединений и соедине-
ний Вооруженных сил. 

Миссия права
Россия на санкции вве-
ла ответные санкции. В 
августе руководству 

страны предстоит принять ре-
шение по продлению или отмене 
действующего в отношении ряда 
западных стран продовольст-
венного эмбарго. «Наши дейст-
вия будут эквивалентными и бу-
дут основаны на действии наших 
партнеров из других стран», — 
еще раз предупредил глава рос-
сийского правительства.

Однако проблема, возник-
шая в прошлом году, глубже, 
чем просто обмен незаконными 
санкциями в обход решений 
ООН. Сейчас, уверен премьер, 
перед миром стоит вопрос о 
восстановлении всеобщего до-
верия к нормам международно-
го права. Речь не идет о кризисе 
международного права, уточ-
нил он, — на лицо кризис отно-
шений между странами и кри-
зис отношения государств к 
международному праву.

— Нам нужно вернуться к 
единообразному пониманию 
норм международного права, 
прежде всего положений Устава 
ООН, международных конвен-
ций, которые обеспечивают за-
щиту прав человека по всему 
спектру существующих в мире 
проблем, — заявил Медведев. — И 
на этой основе восстановить до-
верие к общепризнанным прин-
ципам права на международном 
уровне.

Председатель правительства 
России также высказался за то, 
что существующая система ме-
ждународно-правовых норм ра-
ботает только в случае, если реа-
лизуется через внутригосудар-

ственное право, но нельзя ис-
пользовать подобные механиз-
мы для маскировки политиче-
ских целей. «Нашим общим дол-
госрочным интересам соответ-
ствует свод прогрессивных и де-
мократических норм, обяза-
тельных для выполнения, поэто-
му на международном уровне 
необходимо беречь имеющиеся 
правовые инструменты мирного 
разрешения разногласий, разви-
вать механизмы принятия и реа-
лизации согласованных реше-
ний», — уверен он.

Еще одна современная угроза 
для международного права за-
ключается в политизации стра-
нами судебных решений. Сегод-
ня, напомнил глава кабмина, в 
международном праве не суще-
ствует универсального догово-
ра, который бы разграничивал 
юрисдикцию судов различных 
государств, а несовпадение пра-
вовых норм, в свою очередь, по-
рождает множество трудностей. 
«К тому же государства в по-
следнее время стремятся расши-
рить юрисдикцию своих судов, — 
указал Медведев. — Некоторые 
государства делают это с избы-
точным упорством, и рано или 
поздно каждая законодательная 
система должна уточнить, ка-

ким образом будут исполняться 
на ее территории иностранные 
судебные решения». В России 
этот вопрос решается на двусто-
роннем уровне соответствую-
щими международными согла-
шениями с другими государст-
вами, практически всегда в на-
шей стране исполняются реше-
ния иностранных арбитражных 
судов, признаются утвержден-
ные иностранным судом миро-
вые соглашения и приговоры по 
уголовным делам о возмещении 
ущерба потерпевшему. Но в тех 
случаях, когда таких соглаше-
ний нет и с учетом жизни в эпоху 
транснациональной экономики 
вторжения в суверенитет, сказал 
премьер-министр, избежать 
практически невозможно, а ка-
ждая страна сама решает, на-
сколько «широко открывать 
двери для судебных решений 
других государств».

Актуальным вопросом, тре-
бующим общего обсуждения на 
уровне всех государств, остает-
ся регулирование Интернета. 
Несколько лет назад Дмитрий 
Медведев лично и не раз подни-
мал этот вопрос на разного 
уровня международных меро-
приятиях, но до сих пор дискус-
сия далеко не продвинулась. Все 
страны самостоятельно прини-
мают соответствующие законы, 
однако глобальный характер 
Интернета требует возведения 
вопроса до норм общего между-
народного права.

— Регулирование здесь очень 
непростое. Оно должно обеспе-
чить, с одной стороны, свободу 
обмена информацией, а с другой 
стороны, безопасность: как за-

щиту творческих прав, интел-
лектуальных прав среди твор-
цов, так и возможность исполь-
зовать результаты этого творче-
ства, — высказал глава прави-
тельства свою точку зрения.

При этом правительство лю-
бой страны не должно забывать 
об обеспечении стабильности и 
безопасности в сфере коммуни-
каций, которые, естественно, ча-
сто носят трансграничный ха-
рактер. «Учитывая, какое огром-
ное количество информации 
продолжает накапливаться в 
виртуальной среде, очевидно, 
что число правонарушений бу-
дет расти. Мы должны занимать-
ся именно созданием добротной 
основы регулирования различ-
ных последствий этого в Интер-
нете», — считает Медведев.

Для российского правитель-
ства право — это инструмент для 
решения текущих социально-
экономических задач, стоящих 
перед страной. Премьер назвал 
его компасом, с помощью кото-
рого можно находить решения 
любого уровня сложности. 
«Если учесть, как быстро сейчас 
могут меняться еще совсем не-
давно казавшиеся незыблемыми 
те или иные нормы, без такого 
ориентира не обойтись, поэтому 

мы все должны уметь оберегать 
и сохранять право», — сказал он.

В то же время для поддержа-
ния правовой системы в работо-
способном состоянии государст-
ву приходится создавать новые 
правовые конструкции, в том чи-
сле экспериментальные. Россия 
здесь не исключение. Так прини-
мались законы для развития рос-
сийского Дальнего Востока и 
Крыма, совершенствовалось 
гражданское законодательство.

Для многих гостей форума 
эти новые для российского зако-
нодательства институты хорошо 
известны и проверены време-
нем, их интеграция, например, 
из англо-американской системы 
права в российскую, дается не-
просто, признался Дмитрий 
Медведев. «Фактически наша 
страна как раз стала одним из го-
сударств, где происходит такое 
комплексное заимствование 
разных правовых институтов, 
включая институты общего пра-
ва», — подчеркнул он. 

По его словам, при экспери-
ментировании в праве «важно 
помнить и о том, что право хоть 
и является гибким инструмен-
том, но оно все-таки не должно 
сломаться под влиянием новых 
факторов».

Дмитрий Медведев видит опасную угрозу в политизации некоторыми странами судебных решений.

Акцент

 Доказывать иностранное 
финансирование и желание 
НКО участвовать в политике 
должно государство

Акцент

 Перед миром стоит вопрос 
о восстановлении всеобщего 
доверия к нормам 
международного права

Летнее снижение 
цен будет вызвано 
поступлением ново-
го урожая и рецес-
сией в экономике, 
падением спроса

На тренажерах 
в Мулино смогут 
одновременно вое-
вать в виртуальном 
пространстве 
до 700 военных
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Пятый Санкт-Петербургский международный юридический форум, организо-

ванный министерством юстиции при поддержке президента России, будет про-

ходить в три дня. В его работе примут участие делегаты из 83 стран мира.

— В этом году форум собрал 3,4 тысячи участников, — рассказал глава Минюста 

России Александр Коновалов. — Это несколько больше, чем предполагалось, но 

количественный рост для нас и не слишком интересен. Мы не хотим терять каче-

ство дискуссий, которое сложно сохранить на высоком уровне при большом сте-

чении народа.

Министр отметил, что программа форума формируется в том числе на основе 

тем и мнений, сформированных участниками предыдущих дискуссий. Для подго-

товки V форума было собрано и обработано более тысячи таких предложений. 

В итоге деловая программа разделена на семь дискуссионных сессий: «Между-

народное право/Верховенство закона», «Частное право», «Корпоративная пра-

ктика/Международная торговля/Защита конкуренции», «Судебная и арбитраж-

ная практика», «Smart-общество», «Культурное наследие/Общественные инте-

ресы/Экология», а также «Инвестиции/Финансы».

— В целом программа форума — это определенное отражение событий, произо-

шедших в праве за предыдущий год, — пояснил Коновалов. — В этом году особое 

внимание будет уделено реформе законодательства в целях привлечения инве-

стиций, трансграничного партнерства, санкциям как юридическому вызову 

на международной арене, а также возможности ведения бизнеса и торговли 

в санкционных условиях.

В первый день форума уже состоялась презентация системы права Таиланда и 

обсуждение исламских финансовых инструментов, а также подведение первых 

итогов сотрудничества в рамках ЕАЭС.

Во второй день форума в Петербурге состоится официальная церемония от-

крытия программы Министерства юстиции РФ и Совета Европы «Оказание 

бесплатной юридической помощи социально незащищенным категориям гра-

ждан». Также сегодня одним из центральных событий форума станет лекция 

председателя Конституционного суда РФ Валерия Зорькина «Власть права и 

право власти».

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

ФОРУМ

Экономический рост в России может превысить 
среднемировой — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1120589
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ЗДОРОВЬЕ В России создается 
производство тест-полосок 

Когда сахар 
в крови лишний

Ольга Неверова

САХАРНЫЙ диабет — одна из 
главных причин преждевремен-
ной смертности как в мире, так 
и в России. Масштабы заболева-
ния растут с каждым годом. Се-
годня, как сообщил «РГ» предсе-
датель Российской диабетиче-
ской ассоциации, заведующий 
отделением программного об-
учения и лечения Института ди-
абета Эндокринологического 
научного центра Минздрава Рос-
сии Александр Майоров, сахар-
ный диабет первого и второго 
типа диагностирован у 4,1 млн 
россиян. Возникшие как ослож-
нения диабета сердечно-сосуди-
стые катастрофы, почечная не-
достаточность, нарушения зре-
ния и кровообращения в сосудах 
ног приводят к инвалидизации 
тысяч людей и тяжелым бреме-
нем ложатся на бюджет каждого 
региона. Но реальные масштабы 
проблемы еще больше. 

По оценкам экспертов, полу-
ченным в рамках выборочной 
диспансеризации населения и 
модельных исследований, 
истинное число заболевших в 
России как минимум вдвое боль-
ше. Это значит, что около 8—8,5 
млн россиян больны диабетом, 
но половина из них не знают об 
этом. Выявить заболевание не-
сложно — достаточно сдать ана-
лиз на уровень глюкозы крови. 
Однако в дальнейшем оно требу-
ет не только адекватного лече-
ния, но и постоянного врачебно-
го контроля и самоконтроля со 
стороны пациентов. Постоян-
ный мониторинг уровня глюко-
зы в крови с помощью глюкоме-
тров необходим для подбора 
адекватной дозы лекарств. Са-
моконтроль многим больным са-
харным диабетом второго типа 
достаточно проводить один раз в 
день, но некоторым пациентам 
требуется повторять его не-
сколько раз в сутки.

— Самоконтроль помогает эф-
фективно компенсировать са-
харный диабет и поддерживать 
уровень глюкозы в крови на циф-
рах, близких к нормальному, — 
поясняет заведующая отделени-
ем сахарного диабета Института 
детской эндокринологии Эндо-
кринологического научного цен-
тра Минздрава России, доктор 
медицинских наук, профессор 
Тамара Кураева. — В этом случае 
осложнения не развиваются де-
сятилетиями. Особенно важен 
регулярный самоконтроль  для 
детей, страдающих диабетом 
первого типа, которым необхо-
димо вводить определенную 
дозу инсулина перед каждым 
приемом пищи. А чтобы пра-
вильно рассчитать ее, надо знать 
свой уровень глюкозы в крови. 
Такой же анализ необходимо 
сделать и на ночь, поскольку 
если уровень сахара будет слиш-
ком низким, ночью возможно 
возникновение гипогликемии — 
состояния, опасного для больно-
го. Без такого постоянного само-
контроля возможно быстрое 
развитие осложнений на глаза, 
почки, сосуды сердца и ног. К 
счастью, в последние десятиле-
тия появились эффективные 
средства самоконтроля, которые 
наряду с применением совре-
менных инсулинов и созданием 
широкой сети школ по обучению 
самоконтролю принципиально 
изменили ситуацию в стране в 
организации помощи пациентам 
с диабетом.

Именно поэтому больные са-
харным диабетом должны быть 
полностью обеспечены качест-

венными тест-полосками, кото-
рые гарантируют точность изме-
рений и удобны в применении. 
Их закупки финансируются 
из регионального бюджета. 
И если власти регионов действи-
тельно стремятся помогать боль-
ным людям, содействовать уве-
личению продолжительности и 
повышению качества их жизни, 
они успешно добиваются не 
только этих целей, но и снижают 
экономическое бремя диабета 
и его осложнений.

Фокус государства на доступ-
ности медицинской помощи, им-
портозамещении при проведе-
нии государственных закупок 
является еще одним стимулом 
для мировых компаний перене-
сти в Россию производство сво-
ей продукции. Благодаря этому 
наши пациенты могут получать 
медицинскую и лекарственную 
помощь на уровне мировых 
стандартов за счет государства. 
И если раньше речь шла в основ-
ном о локализации выпуска ле-
карственных препаратов, то се-
годня этот процесс затрагивает 
и сферу медицинских изделий, 
в том числе необходимых боль-
ным диабетом, чтобы контроли-
ровать болезнь.  

Примером переноса на терри-
торию России передовых техно-
логий производства современ-
ных систем самоконтроля может 
служить недавнее соглашение 
между компаниями «Лайфскэн» 
(группа компаний «Джонсон & 
Джонсон») и «Фармстандарт». 
В его рамках на производствен-
ных мощностях отечественной 
компании уже в третьем кварта-
ле текущего года будет налажен 
выпуск оригинальных тест-по-
лосок для систем самоконтроля 
уровня глюкозы в крови 
OneTouch. В дальнейшем плани-
руется также проработать воз-
можности по экспорту этой про-
дукции и на рынки стран СНГ. 

Примечательно, что произ-
водственная площадка «Фарм-
стандарта» скоро будет интегри-
рована в глобальную систему ка-
чества «Джонсон & Джонсон». 
Поэтому неважно, где будут вы-
пущены тест-полоски — в Вели-
кобритании или в России: чет-
кость показаний уровня глюко-
зы в крови останется неизмен-
ной. 

— Согласно нашим рекомен-
дациям, пациенту с сахарным 
диабетом в среднем ежедневно 
требуется от одной до четырех 
тест-полосок, — поясняет про-
фессор Александр Майоров. — 
К сожалению, пока далеко не во 
всех регионах власти обеспечи-
вают больных ими в необходи-
мых количествах. Надеемся, что 
локализация производства при-
ведет к существенному удешев-
лению тест-полосок, а также 
к усилению конкуренции между 
производителями, которая сти-
мулирует создание новых 
средств самоконтроля и повы-
шение их качества. И все это пой-
дет на благо пациентов.

— Планомерная политика на-
шего государства в области им-
портозамещения приводит к 
тому, что все больше зарубеж-
ных компаний локализуют свои 
производства в России, — отме-
чает директор Центра социаль-
ной экономики Давид Мелик-Гу-
сейнов. — В результате  в выигры-
ше остаются обе стороны: госу-
дарство получает возможность 
стабилизировать цены на лекар-
ства и медицинские изделия, ко-
торые не будут зависеть от кур-
совых колебаний валют, а ком-
пании сохраняют свой рынок 
сбыта. Локализация производст-
ва тест-полосок поможет регио-
нам повысить объемы их заку-
пок и в среднесрочной перспек-
тиве обеспечивать ими все боль-
ше пациентов.

Сотрудничество России с ве-
дущими фармацевтическими 
компаниями мира служит повы-
шению продолжительности жиз-
ни российских пациентов и по-
вышению ее качества. И это осо-
бенно важно при таких серьез-
ных инвалидизирующих заболе-
ваниях, как сахарный диабет.

АКТУАЛЬНО Общественность 
области недовольна 
темпами решения 
проблемы городских 
свалок

Рязанский 
тупик

Ирина Мансурова

СОГЛАСНО положениям Федерального закона № 89 
«Об отходах производства и потребления», с августа 
2014 года запрещено размещение полигонов в черте на-
селенных пунктов, не внесенных в государственный ре-
естр объектов размещения отходов. Региональные влас-
ти с различной степенью рвения взяли «под козырек» 
и начали рекультивацию опасных объектов. 

Однако, по сообщениям СМИ, всего в 200 км от Мо-
сквы, в Рязани, не только действует старая городская 
свалка, но еще в феврале — марте 2015-го фактически 
продолжал функционировать полигон химических отхо-
дов на территории бывшего завода «Химволокно», со-
здавая угрозу экологическому состоянию района. 

Карта Рязанской области напоминает схему боевых 
действий, где флажками отмечены не вражеские объек-
ты стратегического назначения, а мусорные свалки — по-
тенциальные зоны опасного воздействия. События ши-
роко освещаются в прессе, репортажи СМИ сопровожда-
ются заявлениями губернских властей, дескать, пробле-
мы со свалками будут решены.

Проблема нелегальных свалок появилась в Рязани 
давно. Но если в случае с городской свалкой в последние 
годы начались хоть какие-то позитивные подвижки, даю-
щие жителям шанс избавиться от мусора, то в ситуации 
с накопителем опасных отходов в Турлатово на террито-
рии бывшего завода «Химволокно», расположенном, 
кстати, в границах населенного пункта, ситуация по ин-
формации СМИ и впрямь вопиющая. В марте 2015-го 
в одном из местных изданий сообщалось, что рязанская 
прокуратура требует запретить свалку промышленных 
отходов в Турлатово. 

Речь идет, уточ-
ним, о частном поли-
гоне химических от-
ходов на территории 
бывшего рязанского 
химического завода 
«Химволокно». 
История уходит 
в 2001 год, когда дей-
ствующий в то вре-
мя завод закрыли, 
а оставшиеся очист-
ные сооружения с 
химическими отхо-
дами законсервиро-
вали. По данным 
СМИ, ситуация изменилась летом 2009 года, когда на ла-
комую территорию положили глаз искатели собственно-
сти, в том числе фирма «Дефа-М», пожелавшая устроить 
на этом месте полигон промышленных отходов. Были 
внесены изменения в технические и кадастровые па-
спорта объектов, в соответствии с которыми отстойник-
нейтрализатор переименовали в полигон промышлен-
ных отходов 1—4 классов, что позволяло хранить на окра-
ине города токсичные промышленные отходы, а это циа-
нистые соединения, соединения ртути и мышьяка.

Позже, в 2009 году, полигоном впервые заинтересова-
лась прокуратура области, переименование очистных 
сооружений «Химволокна» в полигон промышленных 
отходов 1—4 классов опасности и твердых бытовых отхо-
дов было признано незаконным. В акте же о консервации 
шламонакопителя, который и стал основанием для вне-
сения изменения в техпаспорта, были выявлены, как пи-
сали СМИ, поддельные подписи. 

Если судить по публикациям в СМИ, то незаконной 
была признана и выдача ООО «Дефа-М» лицензии на 
осуществление деятельности по сбору, использованию, 
обезвреживанию, транспортировке и размещению опа-
сных отходов 1—4 классов на указанном полигоне. 

Спустя чуть менее года в Октябрьском районном суде 
Рязани состоялось очередное судебное заседание по рас-
смотрению искового заявления о запрете осуществления 
деятельности по передаче и использованию объектов в ка-
честве полигонов для размещения промышленных отхо-
дов до получения положительного заключения государст-
венной экологической экспертизы, а также проектной до-
кументации указанных полигонов и разрешения на ввод 
их в эксплуатацию, в том числе в отношении теперь уже 
«ДТА-Сервис». Ответчик — организация, что устроила на 
территории отстойников бывшего завода «Химволокно» 
полигон промышленных отходов 1—4 классов опасности. 
На месте предыдущей фирмы, совсем недавно лишенной 
лицензии решением суда, оказалась новая. 

Начиная с 2011 года власти Рязани неоднократно, 
в том числе через СМИ, доводили до общественности 
свои намерения о запрете деятельности полигона хими-
ческих отходов. Звучала даже такая фраза губернатора 
Олега Ковалева, которую цитировало одно из местных 
информационных агентств: «Рязань становится свалкой 
всей РФ по опасным отходам». 

Однако при этом, как выяснили журналисты, на сайте 
природоохранного ведомства Ставропольского края по-
явилась информация: утилизации пестицидов «вынесе-
на» за пределы региона. За 2011 год с территории края 
на полигон токсических отходов завода «Химволокно» 
в Рязани было вывезено 175 тонн бесхозных ядохимика-
тов. В планах до конца этого года предусматривалось вы-
везти и утилизировать еще 53 тонны пришедших в негод-
ность пестицидов. 

Более того, в 2014 — начале 2015 года в местной прес-
се появился целый ряд материалов, где в весьма резкой 
форме говорилось о неспособности властей решить про-
блему свалки промышленных отходов в Турлатово. По-
лучается, что уже который год, кроме обещаний разо-
браться, никаких действий со стороны власти не проис-
ходит. И это невзирая на решения судов, постоянные жа-
лобы населения на плохое самочувствие и химические 
ожоги культур на садовых участках.

То есть ситуация не только не движется к разреше-
нию, а с каждым новым своим витком выявляет беспо-
мощность властей, циничность и лицемерие чиновни-
ков. И это несмотря на то что в конце 2014 года были 
приняты поправки в ФЗ № 89 «Об отходах производства 
и потребления», которые предоставляют властям воз-
можность навести порядок в регионе и выйти на качест-
венно новый уровень управления отходами. 

При этом далеко не все регионы ждут разнарядки 
сверху, а принимают самостоятельные и прогрессивные 
решения. Так, Московская, Нижегородская, Липецкая, 
Астраханская области и многие другие регионы успешно 
контролируют движение мусора на своей территории и 
внедряют экологически безопасные технологии. Выхо-
дит, нет неразрешимых задач. Есть только бездействие, 
а также уверенность в безнаказанности. В то время, ког-
да Московская область мобилизует силы для решения 
«мусорной» проблемы, соседняя Рязанская в течение не-
скольких лет не может закрыть полигон химических от-
ходов. Или не хочет?

Вот уже который 
год, кроме 
обещаний 
разобраться, 
никаких действий 
со стороны властей 
не происходит

Около 8—8,5 млн 
россиян больны 
диабетом, 
но половина 
из них не знают 
об этом

Образование Сегодня выпускники сдают первый 
обязательный экзамен

ЕГЭ по-русски
Ирина Ивойлова

Е
диный госэкзамен по 
русскому языку будут 
сдавать больше 700 ты-
сяч человек. ЕГЭ по рус-
скому — обязательный 

экзамен и влияет на получение ат-
тестата. Для этого надо набрать не 
меньше 24 баллов, чтобы посту-
пать в вузы — не меньше 36.

На пресс-конференции в «РГ» 
директор Федерального институ-
та педагогических измерений 
Оксана Решетникова, председа-
тель Федеральной комиссии раз-
работчиков КИМ ЕГЭ по русско-
му языку Ирина Цыбулько и 
председатель председатель ис-
полкома Ассоциации учителей 
литературы и русского языка Ро-
ман Дощинский рассказали, как 
сдать ЕГЭ на 100 баллов. 

— В этом году преобразованы 
некоторые задания по русскому 
языку. Раньше в тестах было три 
части. В первой — 30 заданий, во 
второй — 8, в третьей — одно. Сей-
час 25 заданий. В первой части 24, 
во второй — одно задание. Но это 
не значит, что задания стали про-
ще, они стали более емкими, — 
подчеркнула директор ФИПИ Ок-
сана Решетникова.

Она предостерегла выпускни-
ков от поиска тестов в Сети. «В 
Интернете нет материалов Еди-
ного госэкзамена. Не тратьте вре-
мя и деньги на поиск экзаменаци-
онных материалов. Лучше зайди-
те на наш сайт, посмотрите демо-
версию, найдите на сайте образец 
бланков ответов и еще раз потре-
нируйтесь в их заполнении», — 
дала совет директор ФИПИ.

Еще одно новшество: в зада-
ниях теперь не фиксируется чи-
сло правильных ответов. «На-
пример, к 20-му заданию дается 
пять вариантов ответов, и все 
они могут быть правильными», — 
рассказала председатель Феде-
ральной комиссии разработчи-
ков КИМ ЕГЭ по русскому языку 
Ирина Цыбулько. 

Она пояснила, что сочинение-
рассуждение, которое требуется 
написать на ЕГЭ, заметно отли-
чается от сочинения-эссе, кото-
рое было у школьников в декабре 
этого года.

— В ЕГЭ по русскому языку от 
выпускника требуется умение 
вести диалог и доказывать свою 
точку зрения. Тексты подбира-
лись тщательно. Это современ-
ные писатели, публицисты, кото-
рые затрагивают вечные темы 
любви, природы, взаимоотноше-
ний между людьми, темы войны, 
— пояснила Цыбулько.

В сочинении азрешается при-
водить примеры не только из ли-
тературы, но даже из личного 
опыта. Можно привести приме-
ры из Библии, Корана, нацио-

нальной литературы. Такие аргу-
менты высоко оцениваются, ведь 
они показывают диалог разных 
культур. 

«Может ли рассчитывать 
ученик на положительную оцен-
ку, если он допустил кучу оши-
бок в  заданиях, а сочинение на-
писал блестяще?» Ирина Цы-
булько ответила так: «Я таких 
работ не видела. Бывает, что 
ученик забыл перенести ответы 
в бланки. Это отдельный сюжет, 
который должен быть проанали-
зирован».

Самая распространенная 
ошибка в сочинении — неумение 
аргументировать свою мысль.

— Выпускники допускают фак-
тические ошибки, путают Пер-
вую, Вторую мировые войны. Не 
всегда верно называют имена ли-
тературных героев и названия 
авторов и произведений, — рас-
сказал Роман Дощинский, кото-
рый каждый год участвует в про-
верке работ. 

По-прежнему встречаются ре-
чевые ошибки. Ученики пишут 
«передавать память», «молодая 
девушка», «в современное вре-
мя» . И, по признанию Дощинско-
го, на апелляции бывает очень 
сложно доказать ученику, что он 
сделал ошибку. К сожалению, 
штампы и речевые нелепости 
слишком уж прочно вошли в раз-
говорную речь.

Стобалльник на ЕГЭ по русскому 
языку может сделать негрубую 
ошибку. За нее оценку не снизят.
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 Все пять вариантов ответа 
на вопрос могут быть 
правильными
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Больным диабетом надо постоянно контролировать уровень глюкозы 
в крови.

Информация за 2014 год о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное воздействие на окружающую среду, 

и природоохранных мероприятиях по их сокращению  
на 2015 год

Выбросы загрязняющих веществ по ОАО «Мосэнерго» (электро-
станции и присоединенные котельные) за 2014 год в целом снизились по 
сравнению с 2013 годом на 15% или на 7,7 тыс. тонн и составили 44,5 тыс. 
тонн. Динамика выбросов по основным ингредиентам:

—  выбросы оксидов азота снизились на 4,7%, или на 1,9 тыс. тонн, и 
составили 38,2 тыс. тонн;

—  выбросы диоксида серы снизились в 1,8 раза, или на 3,5 тыс. тонн, 
и составили 4,6 тыс. тонн;

—  выбросы твердых веществ снизились в 4,5 раза, или на 2,5 тыс. 
тонн, и составили 0,7 тыс. тонн;

в том числе:
—  выбросы мазутной золы снизились в 5,8 раза, или на 0,002 тыс. 

тонн, и составили 0,00043 тыс. тонн;
—  выбросы золы угля снизились в 4,6 раза, или на 2,473 тыс. тонн, и 

составили 0,687 тыс. тонн.
В том числе присоединенные котельные:
Выбросы загрязняющих веществ от присоединенных котельных с 

момента присоединения к ОАО «Мосэнерго» составили:
—  оксиды азота: 0,593 тыс. тонн;
—  углекислый газ: 0,058 тыс. тонн.
Общий расход топлива за отчетный период в целом по 

ОАО «Мосэнерго», включая присоединенные РТС, КТС, против 
аналогичного периода 2013 года снизился на 2,7 тыс. тут или на 0,01%, 
в том числе:

—  расход природного газа — снижение на 33 тыс. тут, или 0,1%;
—  расход жидкого топлива — снижение на 13 тыс. тут, или в 3,3 раза;
—  расход угля — рост на 43 тыс. тут, или на 10,7%;
(в натуральном топливе: снижение на 22,421 тнт (на 4%)).
Доля угля в общем топливном балансе ОАО «Мосэнерго» возросла и 

составила 1,86% против 1,65% за аналогичный период прошлого года. 
Доля жидкого топлива снизилась и составила 0,02%, против 0,06% за 
аналогичный период прошлого года.

В том числе присоединенные котельные:
Общий расход газа на присоединенных РТС, КТС с момента перехода 

из ОАО «МОЭК» в ОАО «Мосэнерго» до 31 декабря 2014 года включи-
тельно составил 435,786 тыс. тут.

Выбросы загрязняющих веществ от ТЭЦ Мосэнерго снизились из-за 
снижения расхода топлива. Снижение выбросов NOх произошло вслед-
ствие снижения расхода топлива. Снижение выбросов SO2 связано со 
снижением расхода мазута и угля. Снижение выбросов мазутной золы 
произошло за счет снижения расхода мазута. Снижение выбросов золы 
угля связано со снижением расхода угля (в натуральном выражении), 
а также вследствие роста расхода угля на ТЭЦ-22, оборудованной эф-
фективными электрофильтрами, и снижения расхода угля на ТЭЦ-17, 
оборудованной менее эффективными электрофильтрами, а также сни-
жения зольности угля с 22,32% до 18,58%.

По всем электростанциям компании установленные нормативы вы-
бросов в 2014 году не превышены ни по одному из ингредиентов.

На основании действующего законодательства Центральная 
лаборатория по охране окружающей среды Службы экологии 
ОАО «Мосэнерго» выполняла производственный экологический 
контроль выбросов загрязняющих веществ из котлоагрегатов и 
состояния атмосферного воздуха на территории жилой застройки в зоне 
влияния ТЭС.

В 2014 году в соответствии с утвержденной Программой по-
вышения экологической безопасности ОАО «Мосэнерго» на 
2014 год выполнены следующие основные природоохранные меро-
приятия, направленные на снижение выбросов и шумового влияния  
ТЭС ОАО «Мосэнерго»:

1.  Реконструкция схемы рециркуляции дымовых газов с заменой 
дымососов рециркуляции газов на энергетическом котле ст. № 10 
ТЭЦ-20;

2.  Замена горелочных устройств типа ГГМ на ЭК ст.№4 ТЭЦ-21;
3.  Техническое перевооружение ПВК 3, 4, 5 ТЭЦ-8;
4.  Проектно-изыскательская работа по теме «Рециркуляция дымо-

вых газов ЭК-11» ТЭЦ-12;
5.  Проектно-изыскательская работа по теме «Замена горелок котла 

ПТВМ-180 ПВКст.№2» ТЭЦ-22;
6.  Проект «Расширение автоматизированной системы 

экологического мониторинга ОАО «Мосэнерго» и передачи 
данных в ГУП «Мосэкомониторинг». Контроль выбросов 
SO2 от труб (энергетических котлов)» для ТЭЦ-8,9,11,12,16, 
20,21,23,25,26»;

7.  Проект «Расширение автоматизированной системы экологического 
мониторинга ОАО «Мосэнерго» и передачи данных в 
ГУП «Мосэкомониторинг». Контроль выбросов NO, NO2, CO от 
труб (водогрейные котлы)» для ТЭЦ-8,9,11,12,16, 20,21,23,25,26;

8.  Монтаж шумоглушителей на выхлопных трубопроводах от ГПК 
энергетических котлов ст. № 10, 14 ТЭЦ-8;

9.  Установка (модернизация) шумоглушителей энергетических кот-
лов ст. № 6,7,8 ТЭЦ-16;

10.  Установка шумоглушителей в газоходах после дымососов 
энергетических котлов ст. № 4,5,6,7,8,9,11,12 ТЭЦ-20;

11.  Установка шумоглушителей для воздухозаборов энергетических 
котлов ст. № 4,5,6,7,8,9,11,12 ТЭЦ-20;

12.  Установка акустических экранов для тягодутьевого оборудования 
котлотурбинного отделения №2, расположенного на открытой 
площадке ТЭЦ-20;

13.  Установка шумопоглощающих экранов для трансформаторов 
ОРУ-110 кВ, ОРУ-220 кВ, градирен № 1 и № 2 ТЭЦ-20.
Основные задачи по снижению выбросов и шумового  

влияния электростанций ОАО «Мосэнерго» на 2015 год
1.  Расширение автоматизированной системы экологического 

мониторинга ОАО «Мосэнерго» и передачи данных в 
ГУП «Мосэкомониторинг». Контроль выбросов SO2 от труб 
(энергетических котлов) для ТЭЦ-8,9,11,12,16, 20,21,23,25,26;

2.  Расширение автоматизированной системы экологического 
мониторинга ОАО «Мосэнерго» и передачи данных в 
ГУП «Мосэкомониторинг». Контроль выбросов NO, NO2, CO от 
труб (водогрейные котлы) для ТЭЦ-8,9,11,12,16, 20,21,23,25,26;

3.  Техническое перевооружение ПВК-6,7 ТЭЦ-26;
4.  Установка шумопоглощающих экранов для градирен №1 и №2 

ТЭЦ-20;
5.  Установка акустических экранов для тягодутьевого оборудования 

КТО-2, расположенного на открытой площадке ТЭЦ-20;
6.  Установка шумопоглощающих экранов для трансформаторов ОРУ-

110 кВ ТЭЦ-20;
7.  Установка шумопоглощающих экранов для трансформаторов ОРУ-

220 кВ ТЭЦ-20.
Информация ОАО «Мосэнерго», обязательная к раскрытию:
1.  Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, а также аудитор-

ское заключение.
2.  Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 

(работ, услуг).
3.  Предложение о размере цен (тарифов), долгосрочных 

параметров регулирования (при применении метода доходности 
инвестированного капитала или метода долгосрочной необходимой 
валовой выручки), подлежащих регулированию в соответствии 
с Основами ценообразования в области регулируемых цен 
(тарифов) в электроэнергетике, утвержденными Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2011 г. 
№ 1178.

4.  Информация о тарифах на поставку электрической энергии с ука-
занием решения уполномоченного федерального органа исполни-
тельной власти и (или) органа исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации об установлении тарифов и источника офи-
циального опубликования такого решения.

5.  Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих 
негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их 
сокращению на следующий год.

6.  Информация об инвестиционных программах производителей 
электрической энергии.

7.  Информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяй-
ственные нужды генерирующего оборудования при выработке 
электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием наи-
менования и типа станции.

8.  Информация об используемом топливе на электрических станциях 
с указанием поставщиков и характеристик топлива

размещена на сайте ОАО «Мосэнерго» www.mosenergo.ru

Информация ОАО «Мосэнерго» 
Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации 

от 21 января 2004 г. № 24 
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового 

и розничных рынков электрической энергии»
(с изменениями и дополнениями в ред. Постановления Правительства РФ от 28 апреля 2014 г. № 381)
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Цены
на молоко продолжат
расти

Сняли сливки

Василий Миронов

НЕСМОТРЯ на наступление периода «большого моло-
ка», цены на молочную продукцию в российских магази-
нах вряд ли начнут снижаться. В лучшем случае можно 
рассчитывать на замедление их роста, говорят эксперты. 
Ситуация в отрасли остается весьма напряженной. По-
ложение спасет увеличение поддержки со стороны госу-
дарства.

«Сейчас наступил сезон «большого молока». За эти 
пять месяцев производится 55—60 процентов от объема 
всего года. Из-за увеличения предложения у производите-
лей молока цена упала. То есть молоко стало стоить дешев-
ле для переработчиков. Таким образом, и в торговле долж-
на упасть цена. Но этого не происходит. У нас так повелось, 
что цены в магазинах не падают, а только повышаются. 
Мне кажется, проблема здесь в торговых сетях», — говорит 
исполнительный директор Российского союза предприя-
тий молочной отрасли (РСПМО) Людмила Маницкая.

При этом цены 
слишком сильно ра-
сти не могут — на это 
потребитель резко 
реагирует сокраще-
нием спроса, добав-
ляют в Националь-
ном союзе произво-
дителей молока (Со-
юзмолоко). Так что 
производитель сыро-
го молока сейчас за-
жат в тисках. С одной 
стороны, низкие 
цены делают произ-
водство невыгодным. С другой стороны, рост цены ограни-
чен спросом населения. В этой ситуации производство мо-
лока в России вот уже несколько лет неуклонно снижается.

Во всем мире проблема решается либо через государ-
ственную поддержку молочников, либо через поддержку 
социально незащищенных слоев населения. Уже много 
лет рассматривается идея ввести продовольственные 
карты для категории населения с низкими доходами, 
на которые можно будет покупать продукцию отечест-
венных производителей. Тогда производитель мог бы 
установить реальную цену на свой товар», — говорит 
представитель Союзмолока Мария Жебит.

Так что сейчас основной способ поддержки отечест-
венной отрасли — плата сельхозпроизводителям за каж-
дый литр молока. Недавно правительство выделило до-
полнительные 6,2 миллиарда рублей на эти цели. Таким 
образом, объем субсидий в этом году будет доведен до 
уровня прошлого. Но для того чтобы фермеры чувство-
вали себя комфортно, нужно значительно увеличить 
объем поддержки, говорит Жебит. «Нам сколько ни дай, 
будет мало», — согласна Людмила Маницкая. Во многих 
других странах объем поддержки производителей моло-
ка намного выше. И когда их продукция поступает 
на российский рынок, она выигрывает конкуренцию 
у отечественной «молочки».

Участники рынка возлагают большие надежды на но-
вого министра сельского хозяйства Александра Ткачева. 
С его приходом обсуждение проблем отрасли пошло бо-
лее активно, говорят представители отрасли. Не исклю-
чено, что аграрии получат дополнительное финансиро-
вание. Хотя против выступает минфин, ратующий 
за жесткую экономию.

В минсельхозе указывают, что ситуация в молочной 
отрасли сейчас одна из самых сложных в российской пи-
щевой промышленности. «По таким видам продовольст-
вия, как мясо свинины, птицы, мы закроем в течение 
двух-трех лет полностью потребление за счет отечест-
венного производства. Что касается молока, молочного 
животноводства, то здесь ситуация посложнее, потому 
что тема более запущенная. На это потребуется при се-
рьезных вложениях и дотациях порядка 7—10 лет, по на-
шим оценкам», — заявил недавно Александр Ткачев.

За ценами на продукты следите на сайте
www.rg.ru/sujet/3131

На то, чтобы запол-
нить прилавки про-
дукцией из россий-
ского молока, 
понадобится как 
минимум семь лет

Пенсия как песня
Право на формирова-
ние, а затем и на выпла-
ты корпоративной пен-

сии обычно наступает после ра-
боты в компании в течение опре-
деленного количества лет. Обыч-
но сроки совсем не драконов-
ские. В любом случае назначает 
их работодатель. Он также волен 
установить отдельные условия 
для разных категорий работни-
ков — топ-менеджеров, специали-
стов и так далее.

Сейчас условия «второй пен-
сии» обычно направлены на 

удержание ценных кадров, но 
первые пенсионные программы 
в нашей стране в начале — середи-
не 90-х годов были нацелены на 
то, чтобы побудить работников 
не тянуть с выходом на пенсию, 
говорит советник президента 
НАПФ Валерий Виноградов. 

Компания может использо-
вать корпоративную пенсию и 
как кнут, и как пряник. Согласи-
тесь, труднее хлопнуть дверью, 
если с этим сопряжена потеря со-
тен тысяч рублей пенсионных 
накоплений, сформированных 

для вас работодателем. Работать 
спустя рукава и прогуливать 
тоже как-то не с руки, если каче-
ство работы и соблюдение трудо-
вой дисциплины входят в усло-
вия получения корпоративной 
пенсии. Так что запредельная ло-
яльность и другие ценные качест-
ва, которые так любят специали-
сты по кадрам, обеспечены. 

Если условия работником не 
выполняются, к примеру, он до-
срочно увольняется, он может 
сохранять право только на те 
взносы, которые делал он сам. 
При этом взносы работодателя 
возвращаются компании или 
идут в общий котел оставшихся 
участников программы. Но в не-
которых компаниях можно до-
срочно забрать и пенсионные 
накопления, сделанные рабо-
тодателем.

Налоги и инфляция
Для корпоративных пенсион-

ных программ действуют нало-
говые льготы, которые и делают 
их потенциально выгодными. 

Взносы работодателя по такой 
программе относятся на расходы 
организации и уменьшают нало-
говую базу по налогу на прибыль, 
с них не уплачиваются страхо-
вые взносы в Пенсионный 
фонд, в фонды социального 
страхования и ОМС. А работ-
ники не  выплачивают 
НДФЛ со своей части взно-
сов. 

Но с уже назначенных 
корпоративных пенсий, в 
отличие от государственной 
пенсии, взимается НДФЛ. 
Попытки установить нало-
говый вычет, который бы 
покрывал небольшие кор-
поративные пенсии (до 10 
тысяч рублей), пока ни к 
чему не привели. По сло-
вам Олега Колобаева, та-
кие законодательные 
инициативы несколько 
раз уже получали отрица-
тельный отзыв минфина, 
который не хочет умень-
шать налогооблагаемую 
базу. 

Корпоративные пен-
сии также лишены меха-
низма, гарантирующего 
сохранность взносов, по-
добного действующему в от-
ношении банковских вкладов 
или тому, который начал дей-
ствовать по накоплениям в 
рамках обязательного пенсион-
ного страхования. Распростра-
нить эти механизмы на корпора-
тивные пенсионные системы 
нельзя, поскольку природа этих 
средств принципиально разная. 
Выходом мог бы стать объеди-
ненный гарантийный фонд, со-
здание которого на уровне само-
регулируемой организации 
предусматривает закон о НПФ. 
Но сами НПФ с этим не спешат, 
говорит Олег Колобаев. 

Они не хотят уменьшать рас-
пределенный доход, который и 
так невелик, а крупные игроки 
вдобавок опасаются, что в ре-

зультате будут платить за ошиб-
ки и неустойчивость своих 
«младших» конкурентов. Види-
мо, как только ЦБ закончит с вы-
страиванием системы гарантиро-
вания накоплений в рамках обя-
зательного пенсионного страхо-
вания, он возьмется и за гарантии 
по средствам в рамках КПП. 

Другая головоломная задача — 
как уберечь пенсионные нако-
пления от инфляции. Здесь те же 
самые проблемы, что и с нако-
плениями в рамках системы обя-
зательного пенсионного страхо-
вания. На многолетнем периоде 
доходность НПФ все-таки обго-

няла инфляцию. Но если за 2012 
год средняя доходность по пенси-
онным резервам едва превысила 
инфляцию (6,6 процента), то в 
2013 году уже отставала от нее 
(5,36 процента против инфляции 
в 6,5 процента), а по итогам 2014 
года результаты будут хуже, го-
ворит Олег Колобаев. К слову, во 
многих странах действуют спе-

циальные программы по гаран-
тированию средств корпоратив-
ным пенсионным программам 
которых в России пока тоже нет.

1
Акцент

 С корпоративных 
пенсий в отличие 
от обычных 
приходится платить 
подоходный налог 
в 13 процентов

На какую прибавку к пенсии могут рассчитывать сегодня народные артисты? 

Существуют ли в театрах какие-то специальные «корпоративные» надбавки 

для пожилых?

Эти вопросы для «РГ» прокомментировал заместитель председателя Союза 

театральных деятелей РФ Геннадий Смирнов: «Существует закон РФ о допол-

нительном денежном содержании для лиц, имеющих заслуги перед Россий-

ской Федерацией. Туда входят Герои Труда, Герои Советского Союза, России, 

космонавты, олимпийские чемпионы и еще ряд лиц, награжденные орденами 

за заслуги перед Отечеством и т.д. Александр Калягин, как председатель СТД, 

в свое время обратился в Государственную Думу с просьбой рассмотреть во-

прос о внесении дополнений в этот закон с тем, чтобы туда включить еще и тех, 

кто имеет заслуги в области культуры. Это народные артисты и народные ху-

дожники Советского Союза и Российской Федерации. Тогда, надо сказать, Го-

сударственная Дума, профильный комитет по социальной политике, не под-

держали нас. И тогда Александр Александрович вынужден был обратиться 

к президенту РФ с просьбой поддержать. Закон так и не удалось принять, но 

президент дал поручение правительству и принял решение о выделении из 

федерального бюджета специальных средств на поддержку пенсионеров. 

И из федерального бюджета стали выделять деньги на оказание помощи арти-

стам, художникам, имеющим почетные звания СССР и РФ — тем, кто вышел на 

пенсию. Народные артисты Российской Федерации — но только те, кто не ра-

ботает — получают надбавку в размере 120 тысяч рублей в год, практически 10 

тысяч рублей в месяц, если они оставляют постоянную работу. Если они участ-

вуют в спектаклях, но у них разовая оплата, снимаются в кино без  заключения 

трудового договора, то в этом случае они имеют право на получение этого до-

полнительного денежного содержания. Народные артисты Советского Сою-

за, если им исполнилось 70 лет, независимо от выполняемой работы получают 

150 тысяч рублей в год. А если им меньше 70 лет, есть такие народные артисты 

СССР, то они получают эту надбавку в 150 тысяч рублей, опять же, только в том 

случае, если они оставили работу. 

Кроме того, каждый год только в Союзе театральных деятелей порядка 600 че-

ловек, как правило, это люди уже пенсионного возраста, получают материаль-

ную помощь в связи с болезнью или тяжелым материальным положением. Это 

называется — оказавшимся в трудной жизненной ситуации. И все другие творче-

ские союзы тоже выделяют своим — Союз кинематографистов, Союз художни-

ков, Союз журналистов, Союз писателей. Так что на сегодняшний день они полу-

чают такую поддержку в виде материальной помощи, которая выделяется из фе-

дерального бюджета. 

Еще в некоторых российских театрах, я знаю точно, что в Омске, в Кемерово, те-

атры устанавливают своим ветеранам дополнительные надбавки. В Москве — 

может быть, но эта информация не распространяется: считают, что неловко об 

этом говорить, поэтому и не говорят».

Подготовила Ирина Корнеева

150 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ В ГОД ДЛЯ НАРОДНОГО АРТИСТА СССР

Узнайте больше: 
Накопительной пенсией 
можно будет распорядиться 
через Интернет
www.rg.ru/art/1118246
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Анатолию Васильевичу Филатову,  
российскому металлургу,  

директору Норильского комбината с 1988 по 1996 год, 
члену Совета Федерации первого созыва,  

Герою Социалистического труда  
28 мая исполняется 80 лет.

Анатолий Васильевич! 
Поздравляю Вас с юбилеем! Вы из тех людей, которые 

прославили Норильский комбинат своим трудом, умом, 
энергией и беззаветной преданностью выбранному делу. Ваш 
личный вклад в развитие гиганта российской металлургии и 
города Норильска невозможно переоценить. Десятки людей 
называют Вас своим наставником. Желаю Вам крепкого 
здоровья, неиссякаемой энергии и душевного тепла! 

С уважением,  
Олег Бударгин,  

генеральный директор ОАО «Россети»,  
бывший норильчанин
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Республика Корея
Госслужащим пенсию гарантирует государство, а вот в частном секторе чело-

век волен выбирать любую из многочисленных страховых пенсионных систем, 

которые предлагают местные банки. Иногда компании (чаще крупные) заключа-

ют договоры с банком, который предлагает льготные условия для сотрудников 

фирмы. Тогда уже возникает заинтересованность трудиться на одном месте по-

дольше. Если же работник увольняется или нарушает контракт, страдает и «пен-

сионная история». Но увольняемому выплачивается весьма солидная премия, 

до годовой (а то и более) зарплаты. 

Япония
В Японии привязанность к одной компании является хорошим тоном и давно во-

шла в свод правил корпоративной этики. Поэтому пособие по старости состоит 

из двух частей, одну из которых платит государство, другую — компания, если 

японец проработал в ней не менее 10 лет. Первая сумма сравнительно невелика 

(500—730 долларов), корпоративная пенсия может достигать около 2000 дол-

ларов.

Подготовили Олег Кирьянов, Александр Ленин

А КАК У НИХ?

Корпоративная пенсия простого работника может составлять 2—3 тысячи рублей, а вип-персоны — 200—300 тысяч.

В корпоративных пенсионных программах есть некий элемент принуждения 

для работников, говорит руководитель департамента социального развития 

ФНПР Константин Добромыслов. Конечно, вы можете сами выбрать на откры-

том рынке пенсионный фонд. «Но тогда рискуете не заключить договор с рабо-

тодателем о приеме на работу, — предупреждает эксперт. — Хотя это будет тоже 

являться нарушением трудового права.  Здесь разные есть подводные камни».

И какие еще есть камни? «Корпоративные системы в большей степени выгодны 

для руководящих работников на предприятии, чем для простого работника, — го-

ворит Добромыслов. — В десятки раз. По экспертным оценкам, простой работ-

ник может получать и 2—3 тысячи, а вип-персона — 200—300 тысяч».

А что все-таки выгоднее для общего дела и работодателю — создать свой пенси-

онный фонд или заключить договор с тем, который уже есть на рынке? «Дешев-

ле, конечно, заключать с теми, которые уже есть, — говорит эксперт. — Меньше 

головной боли. Если на предприятии 10—20 договоров, понятно, что для этих 

10—20 сотрудников создавать корпоративную систему будет слишком дорого. 

Если там тысяча работников, то, может быть, есть смысл иметь свой пенсионный 

фонд. Это все индивидуально для каждой ситуации». 

Вариантов таких программ много. «Будут хорошо развиваться предприятия, 

безусловно, каждый работодатель будет заинтересован в привлечении работ-

ников, в создании для них более благоприятных условий труда. И социального 

пакета. И это очень важно, чтобы работник был защищен не только государст-

вом, но еще и работодателем», — резюмирует эксперт.

Подготовила Марина Грицюк

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Шахов, генеральный директор Национального 
ситуационного центра развития саморегулирования  
«Специальный ресурс»

Р
уководителям СРО. Координаторам по федеральным округам 
и городам Москва и Санкт-Петербург. Членам совета НО-
СТРОЙ и его президиума. Всем активным участникам саморе-

гулирования строительной отрасли.
В последнее время саморегулируемые организации в сфере строи-

тельства раздираются внутренними противоречиями. Делаются 
громкие заявления, пишутся письма. Я вижу в этом попытку решить 
личные проблемы за счет общественного резонанса.

По сути, саморегулируемые организации сейчас — это тот самый 
общественный контроль в действии, о котором много говорят. Строи-
тельная область одна из немногих, где СРО реально работают, а пото-
му интерес к деятельности организаций огромен. Однако еще год на-
зад внутри объединяющей эти организации структуры НОСТРОЙ на-
чались некоторые сложности. Сейчас противоречия усугубились.

Система саморегулирования — это одна из основ российской эко-
номики, и наша задача всеми силами ее сохранить и не допустить рас-
кола внутри головной структуры.

Группа представителей СРО уже выступила в защиту существую-
щего порядка, призвав наше сообщество сплотиться и защитить ин-
ститут саморегулирования.

Одна из ключевых задач на ближайшее время — сформировать Еди-
ный реестр строительных организаций НОСТРОЙ. Это требование 
есть в федеральном законе № 359 24.11.2014 г., кроме того, его испол-
нение поможет всем участникам строительной отрасли и значитель-
но повысит прозрачность в данной сфере.

В связи с этим я предлагаю всем ответственным руководителям и 
экспертам СРО приложить максимум конструктивных усилий для 
скорейшего достижения поставленных перед нашим сообществом це-
лей и решения сложнейших отраслевых задач.

Сейчас участникам строительной отрасли, руководителям объе-
динений требуется активное и профессиональное содействие в реше-
нии общих задач и преодолении глубокого экономического кризиса. 
Наш ситуационный центр готов помочь.

Считаю, что необходимо общими усилиями выработать и реализо-
вать конструктивные предложения и действия по укреплению дове-
рия внутри нашей системы, не останавливая поступательного разви-
тия саморегулирования.

Защитить основы

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОЛЕМИКА Авиапассажиры
поддержали возвращение
курилок в аэропорты

Покурим?

Татьяна Смольякова

ВЦИОМ провел опрос среди российских авиапассажиров 
и выяснил, что подавляющее большинство — 84% опро-
шенных— согласны с тем, что в аэропортах должны быть 
специально оборудованные курительные комнаты. Удиви-
тельно, но за возвращение курилок высказалось не только 
большинство курящих авиапассажиров (95%), но и неку-
рящих (76%).

Категорически против курилок в аэропортах 6% опро-
шенных, еще 6% сказали, что им все равно. При этом сов-
сем не курящих противников курительных комнат оказа-
лось не намного больше — лишь 10%. Две трети респонден-
тов, в том числе половина некурящих, считают, что обору-
дование курительных комнат повысит комфортность их 
пребывания в аэропортах, сообщает ВЦИОМ. После введе-
ния запрета на курение в администрации аэропортов ста-
ло поступать много жалоб на дым в туалетах, на возгора-
ния. При длительных перелетах курильщики не выдержи-
вают и нарушают закон.

В обществе развернулась острая дискуссия о том, надо 
ли пожалеть курящую часть нашего населения, а это при-
мерно 26%, дав им возможность цивилизованно «отра-
виться». И если да, то как соблюсти баланс интересов ку-
рящих и некурящих. Вчера состоялась очередная дискус-
сия сторонников и противников строгих запретов. И похо-
же, что впервые непримиримые оппоненты начали слы-
шать друг друга и искать компромисс. 

Политолог Сергей Марков считает, что некурящие не 
должны относиться к курящим как к изгоям. По его мне-
нию, это жертвы, больные слабые люди, которые испыты-
вают нестерпимые муки, поэтому мы должны временно 
согласиться с курением в аэропортах. Но одновременно 
бороться с курением другими методами — повышением ак-
цизов, реабилитацией курильщиков, введением для куря-
щих повышенных взносов в социальные фонды. По мне-
нию руководителя проекта «Трезвая Россия» Султана 
Хамзаева, для больных людей долгое воздержание может 
сказаться на психике и поэтому вопрос о создании в аэро-
портах специальных мест для курильщиков, надежно за-
щищенных от остальных пассажиров, может обсуждаться, 
но «не должно быть точки невозврата». 

Исполнительный директор движения «За права ку-
рильщиков» Андрей Лоскутов убежден, что бороться с ку-
рением надо так, чтобы не подпускать к табаку молодежь. 
Для этого надо не запрещать, а талантливо и настойчиво 
пропагандировать здоровый образ жизни и полное непри-
ятие вредных зависимостей. А взрослым, кто уже курит, 
гарантировать свое пространство.

МЧС Спасатели
интересуются роботами,
дронами и технологиями

Круги по воде

Тимофей Борисов

МЧС России будет закупать робототехнические ком-
плексы и беспилотные аппараты. Также российские спа-
сатели заинтересованы в развитии российских техноло-
гий. Так прокомментировал журналистам заместитель 
главы МЧС Александр Чуприян итоги прошедшего в Мо-
скве международного салона «Комплексная безопа-
сность-2015».

Это была уже восьмая по счету выставка, и в этом 
году она отличалась от предыдущих не только новинка-
ми. По словам первого замминистра, важным итогом 
стало и то, что в этом году в Москву приехали ведущие 
фирмы, работающие на рынке безопасности из Герма-
нии и США. В условиях санкций, это показательный мо-
мент. Причем иностранцы приехали на выставку и при-
везли свои технологии, зная и то, что руководством на-
шей страны взят курс на импортозамещение и их деньги, 
потраченные 
на стенд и на прилет, 
могут и не окупить-
ся. Но фирмы верят, 
что трудные време-
на пройдут.

И тем не менее 
факт — руководством 
ведомства поставле-
на задача довести 
уровень локализа-
ции — так на профес-
сиональном сленге 
обозначается про-
цент отечественной 
элементной базы в готовом изделии — до 60 процентов. 
Для сравнения, восемь лет назад, когда выставка только 
зарождалась, уровень локализации был примерно 
20 процентов. Сейчас у нас есть и интересные техноло-
гии, и свои запчасти, и отечественное «железо».

Чуприян привел интересные примеры. В этом году 
большое представительство было у якутских спасателей. 
Ими разработаны «умный» радиоуправляемый спаса-
тельный круг, который в ледяной воде сам подплывает 
к тонущему, а также прибор для нахождения подо льдом 
утонувшие предметы и людей. Интересна и их разработ-
ка таежных маяков. Их размещают на определенном уда-
лении в глухом лесу так, чтобы их звуковой сигнал слы-
шали грибники и охотники и не теряли ориентиры.

При этом, по мнению Чуприяна, технологические 
прорывы могут быть и в привычных вещах, например 
в огнетушителях.

Ученые МЧС России из балашихинского ВНИИПО 
разработали специальный порошок с применением на-
нотехнологий, который способен распыляться на 10—12 
метров. Порошковые огнетушители — не новость, но их 
общим недостатком всегда была малая распыляемость — 
максимум до 5 метров. Российские огнетушители — сей-
час в мировых лидерах. Кстати, эта технология будет 
представлена на стенде МЧС в июне на самой крупной 
в мире выставке по безопасности в Ганновере.
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Начинается 
сезон дешевых 
авиабилетов

КРЫМ 
ДОСТУПЕН 

Татьяна Смольякова

1 ИЮНЯ стартует программа 
субсидирования воздушных пе-
ревозок из городов России в 
Симферополь и обратно, сооб-
щает Росавиация. На это из феде-
рального бюджета будет выделе-
но почти 612 млн рублей. Заявки 
на участие в программе подали 
восемь авиакомпаний.

В соответствии с постановле-
нием правительства в этом году 
предусматривается возмож-
ность субсидирования полетов в 
Симферополь по 43 направлени-
ям, с 1 июня уже начнутся поле-
ты по 32 направлениям, в том чи-
сле Архангельск, Астрахань, Бар-
наул, Екатеринбург, Иркутск, Ка-
зань, Красноярск, Новосибирск, 
Омск, Томск, Тюмень и др. По 11 
направлениям авиаперевозчики 
пока не сформировали рейсы.

Как сообщает Росавиация, 
действие программы субсидиро-
вания распространяется на всех 
пассажиров без ограничений, 
в том числе и на иностранных 
граждан. Перевозка одного ре-
бенка до двух лет в сопровожде-
нии совершеннолетнего пасса-
жира будет бесплатной, но без 
предоставления ребенку отдель-
ного места. Предельная величина 
специального тарифа в одном на-
правлении варьируется в зависи-
мости от дальности маршрута и 
составляет от 2500 рублей (Воро-
неж, Нижний Новгород, Красно-
дар, Липецк и др.) до 12 500 руб-
лей (Магадан).

Авиаперевозчики будут выде-
лять на каждом рейсе не менее 
30% мест в салоне экономиче-
ского класса для перевозки пас-
сажиров по специальному тари-
фу. Всего в этом году в рамках 
программы субсидирования пла-
нируется перевезти почти 170 
тыс. пассажиров. Предполагает-
ся, что самыми популярными 
станут рейсы в Крым из Новоси-
бирска и  Екатеринбурга. 

АКТУАЛЬНО

В столице 
появятся 
парковки 
для резидентов

МЕСТО 
ДЛЯ МЕСТНЫХ

Светлана Батова

В ЦЕНТРЕ Москвы, несмотря 
на платную парковку, перестало 
хватать парковочных мест. Что-
бы защитить права жителей цен-
тральных районов, которым не-
куда ставить машины, в городе 
введут парковочные места для 
резидентов, а тарифы в некото-
рых перегруженных зонах могут 
пересмотреть. Об этом сообщил 
журналистам заммэра по вопро-
сам транспорта Максим Ликсу-
тов.

Возможность выделять от-
дельные участки под адресную 
парковку у города появилась по-
сле того, как в мае вступили 
в силу соответствующие поправ-
ки в правила дорожного движе-
ния. Сейчас в Москве определя-
ют, где именно отдельные пар-
ковки для жителей нужны боль-
ше всего, а затем будут внесены 
изменения в дорожную размет-
ку. Скорее всего, первые места 
для резидентов появятся в цен-
тральной части города, в частно-
сти в районе Замоскворечье. 
При этом, за местными жителя-
ми, при наличии у них разреше-
ния, сохранится право ставить 
свою машину и на другие места 
платной парковки. Напомним, 
годовой абонемент для местных 
жителей стоит 3000 рублей. Что-
бы места для резидентов было 
легко отличить от остальных, их 
обозначат табличками. Нерези-
дентам, даже оплатившим пар-
ковку, ставить сюда машины бу-
дет запрещено — штраф за это на-
рушение составит 2500 рублей. 
По словам Максима Ликсутова, 
к июлю могут появиться и пред-
ложения по пересмотру тариф-
ной политики в некоторых особо 
загруженных зонах платной пар-
ковки. 

Электронные сигареты меняют легкие на клеточном 
уровне — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1119489

Уникальную разра-
ботку нанопорошка 
для тушения пред-
ставит в июне МЧС 
России на выставке 
в Ганновере
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Прямая речь Валентина Матвиенко считает, что экологическая 
безопасность страны зависит от слаженной работы законодательной 
и исполнительной власти

Законы — природе
Александр Поворин

С
егодня в Санкт-Петер-
бурге открывается VII 
Невский междуна-
родный экологиче-
ский конгресс. Его 

тема — «Стратегия экологиче-
ской безопасности: механизмы 
реализации». В работе форума 
примет участие председатель Со-
вета Федерации Валентина Мат-
виенко, которая накануне  отве-
тила на вопросы «Российской га-
зеты». 

Общественный интерес к фору-
му велик. Во многом это объя-
сняется его темой — «Стратегия 
экологической безопасности: 
механизмы реализации», — кото-
рая касается каждой страны. С 
чем связан глобальный формат 
тематики конгресса? 
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Экологиче-
ская безопасность, как и безопа-
сность международная, недели-
ма. Это один аспект. Есть и дру-
гой. Мы убедились, что экологи-
ческая обстановка в стране не 
станет лучше от того, если мы 
всем миром будем решать какую-
то одну проблему. Скажем, ак-
тивно займемся очищением воз-
духа, но оставим без внимания 
водные бассейны и почвы. Эколо-
гическая безопасность страны — 
это комплекс мер, осуществляе-
мых системно.

Ее обеспечение требует стра-
тегических решений. И такая ра-
бота проводится. Стратегия эко-
логической безопасности обсу-
ждается давно и плодотворно, в 
том числе на площадке Невского 
международного экологического 
конгресса. Наша экологическая 
политика фактически опирается 
на эту стратегию, которая пока не 
оформлена в виде нормативного 
правового акта. Полагаю, скоро 
этот пробел будет устранен.

Что вы конкретно имеете в виду, 
говоря о стратегии экологиче-
ской безопасности России?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Прежде всего, 
то, что за последние 10—15 лет мы 
сделали огромный шаг вперед в 
создании правовой базы в сфере 
экологии. Без этого, как известно, 
ни о какой экологической безопа-
сности в принципе не может быть 
и речи. В ряду важнейших доку-
ментов — базовый Закон «Об ох-
ране окружающей среды». При-
няты законодательные нормы, ко-
торые уже положительно сказа-
лись на состоянии водопользова-
ния, контроле качества воздуха. 
Сделан шаг вперед в правовом ре-
гулировании обращения с отхода-
ми, приняты долгосрочные стра-
тегии в сфере развития охотни-
чьего хозяйства, а также сохране-
ния редких животных, растений и 
грибов. Президентом России под-
писан Указ «О сокращении вы-
бросов парниковых газов».

Важный шаг — восстановление 
института государственной эко-
логической экспертизы. Это по-
зволило существенно ограни-
чить ущерб, наносимый окружа-
ющей среде хозяйственной дея-
тельностью. В законодательство 
внесены изменения, которые 
экономически стимулируют вне-
дрение в производство передо-
вых технологий.

И, конечно, первостепенное 
значение имеют утвержденные 
«Основы государственной поли-
тики в области экологического 
развития Российской Федерации 
на период до 2030 года». Доку-
мент определяет функции и пол-
номочия органов исполнитель-
ной власти всех уровней в обла-
сти охраны окружающей среды, 
стоящие перед ними задачи.

Тем более важно принятие до-
кумента, который бы системати-
зировал факторы экологической 
безопасности, определял основ-
ные направления деятельности 
государства по ее обеспечению 
на долгосрочную перспективу, 
способствовал своевременному 
выявлению экологических угроз. 
Сейчас такой документ подго-
товлен министерством природ-
ных ресурсов. Это Стратегия 
экологической безопасности 
Российской Федерации на пери-
од до 2025 года. Документ пока 
находится в статусе проекта, и, 
учитывая важнейшее значение 
Стратегии, было бы целесоо-
бразно вынести ее на широкое 
общественное обсуждение.

Названные и другие принятые 
законы — это не декларативные, а 
применяющиеся на практике ме-
ханизмы обеспечения экологи-
ческой безопасности. Как извест-
но, страна сейчас проходит через 
непростой экономический пери-
од. Тем не менее принятые недав-
но поправки в федеральный бюд-
жет предусматривают финанси-
рование экологических меро-
приятий в таком объеме, чтобы 
не допустить обострения про-
блем, касающихся обеспечения 
экологической безопасности.

Довольно широко распростране-
но мнение, что, несмотря на при-
нимаемые меры, экологическая 
обстановка в России, мягко гово-
ря, оставляет желать лучшего. 
Вы с этим согласны?
В А Л Е Н Т И Н А  М А Т В И Е Н К О :  Н а  м о й 
взгляд, в такой области, как охра-
на окружающей среды, общие 
оценки не дают адекватной кар-
тины реального положения дел. 
Потому что оно существенно раз-
личается и компонентами окру-
жающей среды, и по регионам. 
Здесь абсолютно верна извест-
ная формула: «Истина всегда 
конкретна».

Так, благодаря принятым зако-
нодательным и административ-
ным мерам, на территории Рос-
сии растет численность живот-
ных, занесенных в Красную книгу. 
Много сделано для развития осо-
бо охраняемых природных терри-
торий. Сейчас в России 103 госу-
дарственных заповедника, 47 на-
циональных парков и 68 феде-
ральных заказников. На них при-
ходится 11,3% площади страны.

Одна из самых острых проблем 
в области экологической безопа-
сности — это накопление произ-
водственных и коммунальных от-
ходов. Государство активно взя-
лось за решение проблемы. На это 
направлена Комплексная страте-
гия обращения с твердыми быто-
выми отходами, а также Федераль-
ный закон «Об отходах производ-
ства и потребления», устанавли-
вающий новую систему управле-
ния отходами. Планируется сфор-
мировать замкнутые циклы обра-
щения с отходами, усовершенст-
вовать лицензирование в сфере 
отходов переработки. Отмечу, что 
Совет Федерации внес весомый 
вклад в подготовку и принятие за-
конов, регулирующих обращение 
с твердыми отходами.

Определенные результаты на-
лицо. Благодаря принятым ме-
рам доля использованных и обез-
вреженных отходов производст-
ва и потребления от общего коли-
чества образующихся отходов I—
IV класса опасностей возросла до 
80%. И все же почивать на лаврах 
не приходится. Ежегодно в Рос-
сии образуется до 5 млрд тонн от-
ходов и 15 млн кубометров сточ-
ных вод. Как видим, здесь еще ра-
ботать и работать.

Сохраняется загрязненность 
воздуха и воды. Правда, ощути-
мый ущерб российской экологии 
наносят также трансграничные 
загрязненные атмосферные и 
океанические переносы, посту-
пление по воздуху и воде вред-
ных отходов из сопредельных 
стран. Но и своих источников 
ухудшения среды, как известно, 
хватает.

Не просто в трудном, а в пла-
чевном положении находятся 
леса. Они захламлены, поражены 
болезнями, не охраняются, под-
вергаются незаконной вырубке 
и застройке. И наконец — возни-
кающие из года в год пожары. 
Только в 2014 году было зареги-
стрировано более 17 тыс. лесных 
пожаров на площади 3,7 млн гек-

таров. И в этом году, еще только 
снег сошел, а уже на огромных 
территориях заполыхали пожа-
ры.

Безусловно, не последнюю 
роль в этом играют изменения в 
климате. Но не меньшую, если не 
большую роль играет человече-
ский фактор. Это факт, что лес 
по-настоящему не охраняется, не 
сберегается ни государством, ни 
бизнесом, ни обществом. Невзи-
рая на пожароопасную обстанов-
ку, несмотря на все призывы и 
предупреждения люди по-преж-
нему разводят в лесу костры.

Российские леса — богатство не 
только нашей страны, но и всего 
человечества. Их сохранность — 
важный фактор экологического 
благополучия всей планеты. На 
нас лежит, без преувеличения, 
глобальная ответственность. 
Минприроды России готовит па-
кет законопроектов по повыше-
нию инвестиционной привлека-
тельности и эффективности ле-
сного комплекса. Тем не менее, 
думаю, без определенных прео-
бразований в сфере лесного хо-
зяйства — его организации, управ-
лении — нам все же не обойтись.

Немало экологических про-
блем в регионах. В основном они 

связаны с наличием объектов на-
копленного экологического 
ущерба. В частности, огромная 
работа проведена по очистке от 
отходов территории Арктики.

Ряд предприятий по добыче 
полезных ископаемых, промыш-
ленных предприятий, прекратив 
свою деятельность, оставили 
«наследие» в виде свалок и за-
грязнений. Сельскохозяйствен-
ные регионы отмечают ухудше-
ние плодородия почв, изношен-
ность систем мелиорации.

Практически во всех субъек-
тах Федерации отмечаются про-
блемы в сфере обращения с отхо-
дами производства и потребле-
ния. Отсутствует инфраструкту-
ра сбора, сортировки и перера-
ботки отходов, полигоны не соот-

ветствуют экологическим требо-
ваниям.

Приходится признать, что зна-
чительная часть регионов не в со-
стоянии справиться с этими про-
блемами самостоятельно. Необ-
ходима помощь федерального 
центра. И она оказывается. Мин-
природы России подготовило фе-
деральную целевую программу 
«Ликвидация накопленного эко-
логического ущерба». Заявки на 
участие в ней подали многие реги-
оны. Очевидно, что потребуются 
и другие аналогичные программы 
федерального уровня. Нуждается 
в корректировке и распределение 
полномочий в этой сфере между 
федеральным центром и региона-
ми. Совет Федерации поддержит 
шаги в этом направлении.

Что, по вашему мнению, следует 
предпринять, чтобы укрепить 
экологическую безопасность 
страны, сделать Россию экологи-
чески благополучной страной? 
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Россия — пра-
вовое государство. Поэтому 
основа основ экологической без-
опасности страны — это своевре-
менное принятие качественных 
законов и их неукоснительное 
выполнение.

Работа по развитию экологи-
ческого законодательства про-
должается. Профильными мини-
стерствами готовятся подзакон-
ные акты к принятым ранее зако-
нам, связанным с введением пере-
довых энергосберегающих, без-
вредных и безотходных техноло-
гий, с модернизацией системы об-
ращения с отходами. Готовятся 
нужные законы об экологическом 
аудите, ликвидации прошлого 
экологического ущерба.

Труднее, как все мы понима-
ем, добиться выполнения зако-
нов. Многое в этом плане зависит 
от работы правоохранительных 
органов. И здесь следует, в част-
ности, еще раз проанализиро-
вать правоприменительную пра-
ктику. Не исключаю, что стоит 
пойти на устрожение наказаний 
за нарушения экологического за-
конодательства.

Вместе с тем не менее важно 
формирование в обществе того, 
что я бы назвала экологической 
культурой, экологическим со-
знанием. Больший интерес к этой 
теме могли бы проявлять и СМИ. 
Не только писать об экологиче-
ских катастрофах, но и ориенти-
ровать общество на участие в со-
зидательных экологических ак-
циях, воспитывать любовь к при-
роде.

Что вы ждете от VII Невского 
международного экологическо-
го конгресса?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Нынешний 
Невский международный эколо-
гический конгресс — седьмой по 
счету. Это значит, что он прочно 
занял свое место в ряду экологи-
ческих форумов, что востребо-
ван не только в России и странах 
СНГ, но и международным сооб-
ществом.

В основе авторитета Невского 
конгресса — участие ведущих 
специалистов, экспертов, поли-
тиков и государственных деяте-
лей, занимающихся разработкой 
и принятием экологического за-
конодательства. Оценки, предло-
жения, прозвучавшие на кон-
грессе, находят отражение в эко-
логическом законодательстве, 
экологической политике России 
и других государств.

Тема нынешнего конгресса 
актуальная для нашей страны 
еще и тем, что Россия является 
участником ряда международ-
ных документов в области эколо-
гической безопасности. Россия — 
деятельный участник ЮНИДО, 
Всемирной организации здраво-
охранения, МАГАТЭ, Программы 
ООН по окружающей среде.

Говоря коротко, Невские ме-
ждународные экологические 
конгрессы — это не только авто-
ритетная дискуссионная пло-
щадка, но и не менее авторитет-
ный генератор идей и предложе-
ний. Уверена, так будет и в этот 
раз.

Валентина Матвиенко считает одной из самых острых проблем в области экологической безопасности — накопление производственных 
и коммунальных отходов.

Акцент

 Важный шаг — 
восстановление института 
государственной 
экологической экспертизы. 
Это позволило существенно 
ограничить ущерб, 
наносимый окружающей 
среде хозяйственной 
деятельностью
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СУД  Экс-главе 
ФСИН арест
продлили 

ЗАКРЫТЫЙ 
РЕЖИМ

Владимир Полетаев

БЫВШИЙ глава Федеральной 
службы исполнения наказаний 
Александр Реймер настаивает 
на своей невиновности. 

Вчера об этом он заявил в Пре-
сненском районном суде столи-
цы, где рассматривалось   хода-
тайство следователя о продлении 
ему ареста.

Адвокаты настаивали на том, 
что Реймер болен и должен нахо-
диться в гражданской клинике, 
просили выпустить его из-под 
стражи или перевести под домаш-
ний арест.

По постановлению этого же 
суда  под домашним арестом 
оставлен бывший заместитель 
главы ФСИН Николай Кривола-
пов, который также проходит 
по делу о мошенничестве при за-
купках электронных браслетов.

Судебные  заседания проходи-
ли в закрытом режиме для сохра-
нения конфиденциальности ин-
формации о состоянии здоровья 
обвиняемых.  

Как сообщил адвокат Кривола-
пова, его клиент страдает тяжелы-
ми заболеваниями, которые пре-
пятствуют его содержанию под 
стражей. Поэтому он находится 
под домашним арестом. Адвокат 
просил изменить своему подо-
печному меру пресечения на бо-
лее мягкую — выпустить под залог 
или под подписку о невыезде. Но 
судья посчитал, что, находясь на 
свободе, Криволапов может 
скрыться или помешать сбору 
улик, и это не позволяет освобо-
дить его под залог или подписку 
о невыезде. 

По данным следствия, уголов-
ное дело было возбуждено два 
года назад по материалам прове-
денной самой ФСИН ревизии. 
Первоначально речь шла о неце-
левом расходовании более одного 
миллиарда рублей. После провер-
ки в марте 2013 года СКР возбу-
дил уголовное дело о мошенниче-
стве. Стоимость закупленного 
оборудования, по данным следст-
вия, значительно превышает ре-
альные цены. Эксперты считают, 
что было похищено 2,7 миллиар-
да рублей. 

По данным СКР, в 2010—2012 
годах электронные браслеты за-
купались  при цене в 19 тысяч ру-
блей (стационарное контрольное 
устройство) — за 108 тысяч ру-
блей.

РУССКИЙ ЯЗЫК Жюри 
подвело итоги 
Пушкинского конкурса 

«Язык Победы»

Елена Новоселова

«ВОЗМОЖНО, что это инсценировка» - подпись под зна-
менитым фото, где Егоров и Кантария водружают Знамя 
Победы над Рейхстагом. В одном из польских учебников.  
И с такой мягкой фальсификацией событий 70-летней 
давности, по признанию участников ХV Международного 
Пушкинского конкурса для педагогов русского языка 
«Язык Победы. Что знают ваши ученики о мае 45 года?», 
справиться трудно. Как и доказать, скажем, грузинским 
школьникам, воспитанным на грантовых учебниках, что 
языком Победы был не английский, а большинство их 
предков не воевало на стороне Германии в легионе «Берг-
ман».  Ну не смотрели они «Отец солдата»!

Вчера жюри выбрало 50 лучших из 242 эссе, прислан-
ных учителями 30 стран. Работы с Украины, из Донецкой и 
Луганской народной республик читали и плакали. Учени-
ки Елены Ждановой из Донецкой области знают, что такое 
война не понаслышке. «На перемене дежурила в столо-
вой... У одного из первоклашек упала тарелка на пол. Трое 

ребят из начальных 
классов  (беженцы 
из близлежащих го-
родов) упали на пол 
и прикрыли голову 
руками».  Страшно 
и горько, когда объя-
вив юбилейную тему, 
отошедшую в исто-
рию уже на несколь-
ко десятков лет, мы 
получили эссе с рас-
сказами о событиях 
минувшего года. Во-
обще поразительные 
учителя живут на Ук-
раине. Им с самого 
верха командуют: 
«Все забыть!», а они 
знай свое: выпускаем 
школьный радиожур-

нал с военными сводками Великой Отечественной, встре-
чаемся с ветеранами, ищем пропавших без вести... 

«Пока жив мой отец, — пишет Наталья Сиденко 
из Днепропетровска, — не будет никакого примирения 
с теми, кто стрелял в спины советских солдат». Они уму-
дряются говорить с учениками не только о прошлом ог-
ромной страны, победившей фашизм, но и  об их личных 
военных историях. И это при том, что на это госпрограм-
мой отводится три урока в пятом классе, и несколько ча-
сов беглого обзора в 10-м. 

Сегодня, считает Тамара Скурихина из Днепродзер-
жинска, отношение к той войне определяет уровень циви-
лизованности страны: «Украинским школам предлагает-
ся отмечать семидесятилетие Победы под лозунгом: 
«1939—1945. Помним! Побеждаем!», — написала она в сво-
ем конкурсном эссе. — На доске в своем классе я напишу 
иначе: «1941—1945. Победили — помним!»

Лауреаты пушкинского конкурса, который организо-
вали «РГ» и правительство Москвы при поддержке МИДа 
России, Россотрудничества и фонда «Русский мир», в сен-
тябре соберутся в Москве. Полный список победителей 
мы опубликуем ко дню рождения Александра Пушкина. 

Постойте, 
гражданка

Напомним, что скандал с навязыванием допол-
нительных полисов длился довольно долго. Ред-
кий страховщик не ограничивал продажу поли-

сов ОСАГО в регионах всеми возможными способами. 
Объяснялось это убыточностью продукта. Страховщики 
требовали увеличения тарифа. И вот тариф был увели-
чен сначала на 20 с лишним процентов, а потом еще 
на 40 процентов с тарифным коридором 20 процентов. 
После такого увеличения предполагалось, что страхов-
щики перестанут злоупотреблять.

Количество жалоб действительно сократилось. Но 
проблемы у автомобилистов с некоторыми компаниями 
остались. Вероятно Центробанку надоело разбираться 
с каждой жалобой в отдельности, а поэтому и было при-
нято столь серьезное решение.

Впрочем, ЦБ не планирует прекращать деятельность 
компании и надеется на скорое возвращение ее к нор-
мальной работе, сообщил зампред ЦБ Владимир Чистю-
хин журналистам на Международной конференции Все-
российского союза страховщиков. Он пояснил, что на 
крупных компаниях лежит бремя социальной ответст-
венности и с их стороны недопустимо сохранение нега-
тивной практики при продаже полисов. Это вредит все-
му страховому рынку.

В пресс-службе 
«Росгосстраха» со-
общили, что все пре-
тензии, которые из-
ложены в информа-
ции ЦБ, всегда отра-
батывались в рабо-
чем режиме и никог-
да не служили пово-
дом для таких ради-
кальных решений. С 
начала года компа-
ния получила 385 
предписаний. Это 
тысячные доли про-
цента от заключенных за это время  договоров. Их с нача-
ла года заключено более 5,5 миллионов. Неисполненных 
предписаний на данный момент компания не имеет.

Также в компании отметили, что ведется системати-
ческая работа со всем 100-тысячным персоналом, вклю-
чая агентский корпус, с требованием о тотальном соблю-
дении законности при продажах страховых продуктов.

— При любых обстоятельствах мы продолжаем нести 
весь объем ответственности по всем заключенным дого-
ворам. Мы сделаем все возможное, чтобы в максимально 
короткие сроки снять все вопросы регулятора по данно-
му поводу, — заявил гендиректор «Росгосстраха» Дмит-
рий Маркаров.

Защитники прав  автострахователей эту новость  вос-
приняли однозначно. Центробанк показал, что он дейст-
вительно мегарегулятор на этом рынке и для него нет ав-
торитетов и неприкасаемых. Кроме того, подобное реше-
ние это не просто звоночек для всех остальных компа-
ний, это довольно серьезный удар ногой в дверь, намек 
на то, что при получении предписаний надо решать не 
частные случаи, а проблему целиком, чтобы больше жа-
лоб и претензий вовсе не поступало.

Напомним, что ограничение не касается тех, кто ку-
пил полис ОСАГО у этой компании ранее. Все обязатель-
ства по ним страховщик должен выполнять в прежнем 
объеме. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Задержаны хакеры, 
ограбившие вкладчиков банка 
более чем на 4 миллиона рублей

Кража по науке

Михаил Фалалеев

ЗАДЕРЖАНЫ хакеры, которые 
сумели добраться до электрон-
ных счетов сотен клиентов круп-
ного коммерческого банка. 

Официальный представитель 
МВД России Елена Алексеева со-
общила, что мошенники, исполь-
зуя поддельные документы, осу-
ществляли замену сим-карт кли-
ентов банка. Затем они модифи-
цировали компьютерную инфор-
мацию и получали доступ к сче-
там вкладчиков и переводили 
принадлежащие им деньги на за-
ранее подготовленные счета. 
Деньги обналичивались через 
банкоматы Москвы и Московской 
области. За год мошенники укра-
ли свыше 4 миллионов рублей.  

Преступную схему вскрыли со-
трудники Управления «К» МВД 
России и службы безопасности 
банка после множества жалоб от 
клиентов  на списание с их счетов 
крупных сумм. Оперативникам 
пришлось столкнуться с действи-
тельно продвинутыми хакерами. 

Зачастую кражами электронных 
денег промышляют недоучки, 
способные лишь украдкой устано-
вить на банкомат считывающее 
устройство — скиммер, и затем в 
подпольной мастерской нанести 
полученную информацию о пин-
кодах на поддельные пластиковые 
карты. Любопытно, что в странах 
СНГ таким криминальным «биз-
несом» занимаются в основном 
выходцы из Молдовы. Ежегодно 
полиция отлавливает в России от 
двух до пяти организованных 
групп. До момента задержания 
они успевали «заработать» от 
двух до десяти миллионов рублей. 

Полицейские задержали и за-
ключили под стражу трех мошен-
ников. Во время обысков изъято 
68 сим-карт, 32 мобильных теле-
фона, 3 ноутбука, использовав-
шихся для модификации компью-
терной информации, 8 банков-
ских карт, на счета которых пере-
числялись похищенные деньги. 
Возбуждено уголовное дело по 
статье 159 часть 4 УК  — мошенни-
чество. 

РЕШЕНИЕ 
На ВДНХ 
остановили
аттракционы 

НЕ СГОРЕЛИ 
КАРУСЕЛИ

Владимир Полетаев

ПО МНЕНИЮ опытных юри-
стов, вчера Останкинскому рай-
онному суду столицы было не-
просто принять решение по иску 
о приостановлении работы ат-
тракционов на ВДНХ. 

По решению суда приоста-
новлена работа 12 аттракцио-
нов, расположенных на террито-
рии выставочного комплекса, 
до получения талонов безопа-
сности компанией-устроителем. 
Таким образом, было частично 
удовлетворено ходатайство меж-
районного прокурора к ЗАО 
«Российская выставка аттракци-
онов». 

Как сообщили корреспонден-
ту «Российской газеты» в пресс-
службе суда, требования проку-
ратуры были связаны с отсутст-
вием документов, разрешающих 
эксплуатацию целой дюжины ат-
тракционов. По неизвестным 
причинам иногда происходили 
сбои в работе тех или иных тех-
нических устройств. 

К примеру, на аттракционе 
«Кобра» произошла остановка 
систем вращения, и половина 
тех, кто находился в креслах, не-
которое время провисели вверх 
ногами. Чтобы избежать подоб-
ных инцидентов, суд и принял 
такое решение, но полный за-
прет на работу аттракционов 
не наложил.

По заявлению хозяев аттрак-
ционов та же «Кобра» сломалась 
15 марта во время предвари-
тельного испытания. Поэтому 
юристы компании в свою оче-
редь просили отменить обеспе-
чительные меры. Они считают, 
что максимальной санкцией 
статьи, на которую в своем иске 
ссылается прокурор, является 
штраф, а не приостановка дея-
тельности. 

Юристы сообщили суду, что 
карусели уже не работают. Кро-
ме того, уволены 300 человек, за-
нимавшихся их обслуживанием. 

ПРОЕКТ Сотрудникам тюремного ведомства 
разрешат обнажать оружие

Не зли конвой
Владислав Куликов

В
чера правительство России 
внесло в Госдуму законо-
проект, детально регламен-

тирующий порядок применения 
оружия и силы сотрудниками тю-
ремного ведомства. Предлагает-
ся особо прописать, что гражда-
нин начальник не отвечает за 
причиненный вред, если бил или 
стрелял на законных основаниях.

Поправки принципиального 
характера предлагается внести в 
Закон «Об учреждениях и орга-
нах, исполняющих уголовные на-
казания в виде лишения свобо-
ды». Одно из ключевых уточне-
ний: силу и специальные средст-
ва можно будет применить при 
неправомерном сопротивлении 
или неповиновении заключенно-
го.  Честно говоря, представить 
правомерное сопротивление гра-
жданину начальнику в тюрьме 
достаточно сложно, так что, по 
сути, любое непослушание мо-
жет отразиться на ребрах осу-
жденного. Дисциплина в тюрь-
ме — дело строгое.

Еще одна новация: вносится 
специальная статья «Гарантии 
личной безопасности вооружен-
ного сотрудника уголовно-ис-
полнительной системы». В ней 
говорится, что в критической си-
туации сотрудник вправе обна-
жить свое оружие и привести его 
в готовность. Специалисты пой-
мут, что это значит. А несведуще-
му достаточно понять: нажми на 
спусковой крючок, и оно выстре-
лит. Вот что такое оружие, приве-
денное в готовность.

Если сотрудник достал ору-
жие, шутки кончились. Как ска-
зано в проекте, при попытке осу-
жденного или арестованного 
приблизиться к сотруднику или 
даже прикоснуться к его ору-
жию, начальник может стрелять. 
Поэтому заключенному лучше 
судьбу не испытывать.

Новация не означает, что со-
трудники смогут размахивать 
пистолетами в казенных домах. 

Хотя бы потому, что вход в коло-
нию с оружием строго запрещен. 
Исключения возможны в особых 
случаях и только для спецназа.  
Но такое случается очень редко, а 
лучше — вообще бы не случалось. 
В обычной жизни сотрудники в 
основной массе даже дубинок не 
носят. Точнее носят только пред-
ставители подразделений, отве-
чающих за режим. Остальные об-
щаются с заключенными, так 
сказать, налегке.

Когда работа в тюрьме нала-
жена, ежечасно показывать силу 
нет нужды.  При этом проект 
уточняет, что демонстрировать 
оружие можно только в тех ситу-
ациях, когда закон допускает его 
применение. Иными словами, 
если вокруг все более-менее спо-
койно, пистолет должен оста-
ваться в кобуре. В противном 
случае гражданина начальника 
самого могут посадить за превы-
шение полномочий. 

Устанавливаются и запреты, 
когда сила и стрельба противопо-
казаны. Закон не снимает полной 
ответственности с сотрудников, 
и это правильно. Он защитит их 
только в тех ситуациях, когда они 
все сделали правильно. Казалось 
бы, уточнение само собой раз-
умеющееся, но не стоит его недо-
оценивать. Ведь у нас пострадать 
может и правый, если вдруг стал 
крайним. Правда, допустимых 
для стрельбы ситуаций становит-
ся больше. 

Например, появляется такой 
пункт: сотруднику разрешается 
применять оружие для защиты 

себя или иных лиц, если «посяга-
тельство сопряжено с насилием, 
опасным для жизни или здоро-
вья». Раньше так четко право 
гражданина начальника на воо-
руженную самооборону не про-
писывалось. По действующим 
правилам сотруднику можно за-
щищать граждан, других работ-
ников казенного дома, сам ка-
зенный дом и оружие. Если же 
проблемы с жизнью возникли у 
самого работника, еще вопрос — 
п р о с т и т  л и  е м у  п р о к у р о р 
стрельбу. 

Неприступными крепостями 
должны стать и сами казенные 
дома. Сотрудникам разрешат 
применять все силы для защиты 
тюрем не только изнутри, но и 
извне, то есть от нападения сна-
ружи. Допустим, если толпа на-
чнет штурмовать зону, то охрана 
сможет открыть огонь. Для защи-
ты казенных домов разрешат 
применять спецсредства, слу-
жебных собак, бронемашины. 

Также в законе предлагается 
прописать, что такое вооружен-
ное сопротивление и вооружен-
ное нападение.  Понятно, что ког-
да в руках нападающих винтов-
ки, вопросов, как это трактовать, 
нет. Но расценить как вооружен-
ное нападение можно использо-
вание «предметов, веществ и ме-
ханизмов, при помощи которых 
могут быть причинены тяжкий 
вред здоровью или смерть». Ска-
жем, если в руках людей кислота, 
палки с гвоздями или что-то еще, 
конвой пойдет на крайние меры 
и окажется прав.

Акцент

 Впервые предлагается 
отдельно прописать право 
гражданина начальника 
на вооруженную самооборону

Тариф был увели-
чен, количество 
жалоб сократилось, 
но проблемы 
у автомобилистов 
остались

«На перемене дежу-
рила в столовой... 
У первоклашки 
упала тарелка. 
Трое ребят (беженцы 
из близлежащих 
городов) упали 
на пол и прикрыли 
голову руками»

Виртуальное пространство нуждается в постоянной чистке от хакеров 
и прочих кибермошенников.
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Строительство Архитекторы из 12 стран мира привезли в столицу 
новые проекты

Ах, «АРХ Москва»!

Ольга Игнатова

Н
овый образ жизни 
москвичей демон-
стрируют проекты 
архитекторов из 12 
стран мира, приехав-

ших в столицу на 20-ю юбилей-
ную выставку архитектуры и ди-
зайна «АРХ Москва», которая 
вчера открылась в Центральном 
доме художника на Крымском 
Валу.

«Убежден, что представлен-
ные здесь проекты и работы вне-
сут значительный вклад в разви-
тие нашего города и позволят 
сделать его еще более удобным и 
комфортным», — отметил на це-
ремонии открытия выставки за-
ммэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Марат Хуснул-
лин. По его мнению, на нынеш-
ней выставке очень много полез-
ных для города тем. В частности, 
представлены проекты развития 

набережных Москвы-реки. Сто-
лица, как напомнил Хуснуллин, 
уже активно включилась в этот 
проект и частями реконструиру-
ет набережные, к которым деся-
тилетиями не прикасалась рука 
архитектора и строителя. Полу-
чившая новое звучание Крым-
ская набережная теперь не толь-
ко прибежище художников, но и 
одна из любимых прогулочных 
зон москвичей. Но Москва-река 
и Канал имени Москвы — две 
главные столичные водные арте-

рии — протекают не только в цен-
тре. На окраинах множество 
прекрасных видовых мест, где 
можно обустроить не только 
прогулочные зоны, но и, как 
предлагает, например, архитек-
турное бюро «Проект Мега-
ном», создать сеть обществен-
ных портов на причалах в райо-
нах Щукино, Печатники, Кунце-
во. Общественный порт, по за-
мыслу архитекторов, это синер-
гия прогулочной зоны, город-
ского пляжа, сети заведений об-

щественного питания, пирсов 
для маломерных судов.

Не обходят архитекторы вни-
манием и промзоны, причем же-
лая строить там не только жилье. 
Так, напомнил Хуснуллин, за-
стройщик территории ЗИЛа на-
мерен соорудить всю необходи-
мую инфраструктуру, начиная со 
школ, детсадов, поликлиник и за-
канчивая скверами, бульварами, 
музеем и театром.

Пожалуй, впервые, как отме-
тил заммэра, архитекторы взя-
лись за проекты обустройства 
дворов. «Казалось бы, такая ма-
лость в масштабах мегаполиса — 
типовой двор, но как много он 
значит в жизни каждого из нас! 
Ведь все же хотят выходить в кра-
сивый и ухоженный двор, чтобы 
каждый день подпитываться по-
зитивом», — добавил Хуснуллин. 
Еще он признался, что ему очень 
понравился проект обустройства 
квартиры с учетом психологиче-
ских особенностей человека. Так 

же, как идея сооружения различ-
ных конструкций из дерева. «10 
тысяч квадратных метров кров-
ли будущего парка «Зарядье» бу-
дет из дерева, — уточнил чинов-
ник. — Это прекрасный материал, 
он подходит и для Москвы, 
просто нужно уметь с ним рабо-
тать». Всего, по словам главного 
архитектора Москвы Сергея Куз-
нецова, в работе международной 
выставки принимает участие 210 
российских и зарубежных ком-
паний, в том числе из Украины, 
Казахстана, Германии, Италии, 
США и Нидерландов. В рамках 
выставки пройдет более 60 раз-
личных мероприятий. «АРХ Мо-
сква» стала настоящей междуна-
родной площадкой, которая объ-
единяет и девелоперов, и градо-
строителей, и архитектурное со-
общество», — считает Кузнецов.

Юбилейная выставка собрала 
в Центральном доме художника 
профессиональных архитекторов 
из 12 стран.

Акцент

 Впервые на выставке 
такого уровня представлены 
проекты обустройства 
столичных дворов
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Произведения 
из Помпей вернутся 
в Италию  

Фрески нашлись 
в Нью-Йорке 

Нива Миракян

УНИКАЛЬНЫЕ фрески, казалось, навсегда и бесследно 
пропавшие из Помпей почти 60 лет назад, неожиданно 
обнаружены в США.

Произведения искусства, датируемые I веком до на-
шей эры, были украдены с места раскопок 26 июня 
1957 года. Речь о трех фресках. На одной из них изобра-
жена женщина с Амуром, на второй — фигура женщины, 
которая несет в руках винный кувшин, а на третьей фре-
ске проглядывается мужской силуэт.

Украденные артефакты обнаружились в частной 
коллекции усопшего нью-йоркского магната во время 
специальной миссии одного из подразделений ита-
льянской полиции по охране культурного наследия. 
Имя последнего владельца фресок из соображений 
конфиденциальности не сообщается. В ближайшее вре-
мя ценнейший «груз», который вот-вот должен был 
по завещанию американца уйти с молотка, будет до-
ставлен в Италию.

Стараниями полиции по охране культурного насле-
дия из США на Апеннины будут также возвращены кусо-
чек за кусочком еще более 20  незаконно вывезенных 
предметов старины и искусства общей стоимостью 
в 30 миллионов евро. В списке значатся этрусские вазы, 
редкие книги, манускрипт XVI века, украденный из Ту-
ринской епархии, венецианская пушка XVII века, кото-
рую пытались ввезти контрабандой из Египта в США, за-
маскировав ее под строительную технику.

КОНФЛИКТ Охранники 
президента Франции 
недовольны своим 
подопечным

Выдали Олланда 
с головой

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

БЕЗОПАСНОСТЬ президента Франции Франсуа Ол-
ланда  не обеспечивается должным образом. К такому 
выводу пришла парижская газета «Монд» после обще-
ния с тремя агентами из  престижного Отряда по безопа-
сности президента республики, призванного обеспечи-
вать круглосуточную охрану нынешнего хозяина Ели-
сейского дворца.

На этот демарш, а он может выйти этим «камикадзе» 
боком,  агенты отважились с  единственной целью — 
устранить серьезнейшие прорехи в охране первого лица 
в государстве. На условиях анонимности  и, нарушая тем 
самым уставные правила строгой секретности, они пове-
дали о проблемах в своей службе.  А их  немало.

К числу грубейших проколов троица причислила  по-
сещение Олландом редакции сатирического журнала 
«Шарли Эбдо» 7 января этого года спустя всего час после  
теракта.  По их словам,  в нарушение всех инструкций  
туда не были направлены саперы, с тем чтобы проверить 
место на предмет 
минирования. Нема-
ло претензий у «ели-
сейских фрондеров» 
к  тому, как готовят-
ся к поездкам прези-
дентские лимузины.  
Оказывается, опять-
таки по их расска-
зам, автомобили то 
и дело  забывают 
проверять на нали-
чие посторонних  по-
дозрительных предметов. Более того, у ряда сменных шо-
феров нет специальных навыков, необходимых для во-
ждения в  экстремально опасных условиях. Особенно это 
касается поездок президента в заморские департаменты 
Франции, когда за руль сажают  местных водителей. Ра-
зоткровенничавшиеся  агенты также рассказали о недо-
статках кадрового подбора в отряде.  Если им верить, то 
среди их коллег есть несколько человек, которые отлича-
ются по части выпивки, а  также нестабильны с психоло-
гической точки зрения.

Не все гладко и со стрелковой подготовкой. По словам 
фрондеров, некоторые коллеги избегают посещать тиры 
для элитных воинских подразделений, чтобы «не пока-
зать свой низкий уровень». Серьезные упреки высказы-
ваются и в адрес их непосредственного подопечного — 
Франсуа Олланда, который относится к вопросам собст-
венной безопасности без надлежащего внимания.  По их 
мнению, делается это преднамеренно, чтобы иметь сво-
боду передвижений.  С первых дней  президентства Ол-
ланд  часто совершает вылазки, как в Париже, так и вне 
его пределов, не ставя в известность ближайшее окруже-
ние, и  в сопровождении всего одного охранника, когда 
правилами предписано минимум трое.  Поэтому, по све-
дениям одного анонима, с нынешним президентом  мож-
но было столкнуться нос к носу в самых неожиданных 
местах. Как это произошло, к примеру,  с одним гражда-
нином, когда в туалете обычной  дорожной автозапра-
вочной станции, он увидел рядом с собой знакомую фи-
гуру президента Пятой республики.

СПЕЦСЛУЖБЫ В угоду спецслужбам США Ангела Меркель обманывала 
соотечественников, рассказывая им о соглашении с американцами

Канцлер знала все детали
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

К
анцлер Германии Ангела 
Меркель сознательно де-
зинформировала граждан 

ФРГ в 2013 году о намерении США 
подписать двустороннее соглаше-
ние о запрете шпионажа. К такому 
выводу пришла группа корре-
спондентов газеты «Зюддойче 
цайтунг» и телеканалов NDR и 
WDR. Журналисты обнаружили 
записи, свидетельствующие о том, 
что канцлеру и тогдашнему мини-
стру иностранных дел Гидо Ве-
стервелле было известно об отка-
зе Вашингтона подписывать со-
глашение.

Под давлением общественно-
сти летом 2013 года правительст-
во ФРГ заявило, что собирается 
подписать с США соглашение о за-
прете взаимного шпионажа (так 
называемое соглашение No-Spy). 
На деле же Меркель и ее министры 
прекрасно знали, что никакого со-
глашения не планируется. Вашин-
гтон сказал свое четкое «ноу» при 
первых попытках «немецких дру-

зей» узнать правду о массовой 
слежке за гражданами и политика-
ми ФРГ со стороны Агентства на-
циональной безопасности США 
(АНБ). Канцлер Ангела Меркель и 
бывший министр иностранных 
дел Гидо Вестервелле уже 7 августа 
2013 года знали, что американцы 
не подпишут договор. Более того, 
Вашингтон никогда и не обещал 
вести переговоры о подобном со-
глашении. Тем не менее летом 
2013 года все СМИ Германии тру-
били о том, что этот «мужествен-
ный» ответ на шпионский скандал 
последует и США будет запреще-
но следить за гражданами ФРГ.

На самом деле Меркель была 
осведомлена о том, что США не со-

бираются даже говорить о запрете 
взаимного шпионажа. 5 августа 
2013 года немецкая делегация в 
Вашингтоне провела переговоры с 
высокопоставленными предста-
вителями американских спец-
служб. Два дня спустя канцлеру 
была предоставлена информация 
об этом. Запись, которую нашли 
журналисты, гласит: «Канцлер ос-
ведомлена». Тем не менее 14 авгу-
ста 2013 года спикер канцлера 
Штеффен Зайберт уверил общест-
венность, что в качестве ответа на 
разоблачения Эдварда Сноудена 
будет заключено соглашение меж-
ду Германией и США о запрете 
шпионажа.

Журналисты нашли также ру-

кописное замечание после теле-
фонного разговора Гидо Вестер-
велле с его американским колле-
гой Джоном Керри 7 августа 2013 
года. Керри заверил Вестервелле, 
что «готов подумать о соглаше-
нии, но без конкретных обеща-
ний». Немецкая сторона требова-
ла большего: а именно, чтобы гла-
ва Белого дома Барак Обама упо-
мянул о соглашении на пресс-кон-
ференции. Но Обама молчал. Так 
что Меркель сознательно вводила 
общественность в заблуждение 
относительно будущего соглаше-
ния, причем делала она это непо-
средственно перед выборами в 
бундестаг 2013 года. По словам 
спикера парламентского комите-
та по расследованию социал-де-
мократа Кристиана Флизека, кан-
цлер хотела предстать героиней, 
которая «вынуждает США подпи-
сать соглашение, равного которо-
му еще в мире не существует».

Канцлер Германии Ангела Меркель 

возглавила рейтинг ста самых влия-

тельных женщин мира. Американ-

ский журнал Forbes пятый раз подряд 

удостаивает ее столь престижного 

звания. Однако в  то же время Forbes 

отмечает, что канцлер ФРГ может по-

терять первое место после прези-

дентских выборов в США. Бывший 

госсекретарь Хиллари Клинтон по-

сле выдвижения своей кандидатуры 

на пост президента США перемести-

лась с шестого на второе место в рей-

тинге и существенно поджимает по-

зиции немки. Forbes отмечает, что 

Меркель является самой влиятель-

ной женщиной в мире, так как воз-

главляет наиболее экономически 

развитую страну в Европе — Герма-

нию. Тем не менее, как отмечают эк-

сперты, в последний год Меркель 

предпочитала действовать в русле 

политики США. 

РЕЙТИНГ

ФИНАНСЫ

Афины 
обещают 
договориться 
с кредиторами

ЭЛЛАДА 
ОСТАНЕТСЯ 
С ЕВРО

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины 

В СРЕДУ в Брюсселе прошел оче-
редной раунд переговоров пред-
ставителей ЕС, МВФ и ЕЦБ с гре-
ческой стороной о предоставле-
нии Афинам очередного транша в 
7,2 миллиарда евро, по итогам ко-
торого ожидаются существенные 
подвижки в затянувшемся «дол-
говом споре» Эллады и упомяну-
той «тройки». В греческой столи-
це рассчитывают окончательно 
договориться с Брюсселем до кон-
ца этой недели и снять вопрос де-
фолта страны с повестки дня. 

Вплоть до последнего времени 
основным камнем преткновения 
на переговорах Афин и кредито-
ров помимо реформ пенсионной 
системы и трудовых отношений 
оставались вопросы о размерах 
первичного профицита бюджета 
и величины НДС. Еврогруппа (со-
вет министров финансов стран 
ЕС) настаивала на повышении 
до трех процентов первого макро-
экономического показателя, с 
тем чтобы Греция могла гаранти-
рованно обслуживать свои долго-
вые обязательства и повышения 
до 25 процентов второго. Похоже, 
что действующему правительст-
ву СИРИЗА удалось выйти на вза-
имоприемлемые компромиссы 
и убедить «тройку» снизить нере-
алистичные требования относи-
тельно бюджетного профицита до 
1—1,5 процента, что даст возмож-
ность пустить высвободившиеся 
средства на стимулирование пре-
бывающей в кризисе экономики 
балканской страны. Кроме того, 
повышение налогов в Греции, ве-
роятно, будет менее радикаль-
ным — 14—22 процента на различ-
ные группы товаров и услуг, а так-
же будет растянуто по времени. 

Со своей стороны, Афины де-
завуировали недавние заявления 
своих же правительственных чи-
новников о том, что Греция мо-
жет пропустить очередной пла-
теж в 300 миллионов евро МВФ 
5 июня. Такой сценарий для фи-
нансовых рынков означал бы де-
фолт Греции и, скорее всего, запу-
стил бы процесс выхода Эллады 
из еврозоны, отмечают эксперты. 
Накануне, отвечая на вопрос 
журналистов о том, собирается 
ли Греция платить Международ-
ному валютному фонду в июне, 
министр финансов страны Янис 
Варуфакис заявил: «Конечно, по-
тому что к 5 июня мы заключим 
соглашение с кредиторами». 
«Процесс переговоров пошел го-
раздо лучше. Мы в курсе проблем 
с ликвидностью в Греции, и поэ-
тому важно ускорить этот про-
цесс», — заочно ответил Варуфа-
кису еврокомиссар по экономи-
ческим вопросам Пьер Москови-
чи. Даже в Берлине, который до 
сих пор занимал самые жесткие 
подходы на переговорах с Греци-
ей, где хотели отпустить Афины 
в «свободное плавание» за преде-
лами еврозоны, сменили тон. 
«Думаю, появился повод верить 
в то, что мы не будем иметь дело 
с дефолтом Греции не только 
5 июня, но и сразу после этой 
даты», — сказал агентству «Рей-
тер» неназванный высокопостав-
ленный немецкий чиновник.

Cледим за ситуацией Президент Украины Петр Порошенко подписал 
документ о продолжении войны

Киев рвется на Запад

Павел Дульман

З
ападные партнеры два-
жды огорчили офици-
альный Киев. Сначала в 
НАТО дали понять, что 
н и к а к о г о  « о с о б о г о 

пути» Украины для получения 
членства в альянсе не предвидит-
ся. А затем в Белом доме заявили, 
что «США не готовы отправлять-
ся на войну ради Украины». 

Хотя заявления генсека НАТО 
Йенса Столтенберга и пресс-се-
кретаря американского прези-
дента Джоша Эрнеста сопрово-
ждались ободряющими оговор-
ками о неких «возможностях по-
мочь» в противостоянии «угро-
зам, исходящим от России», ис-
ходный смысл сказанного ими от 
этого не поменялся. Брюссель и 
Вашингтон предлагают Киеву 
свыкнуться с мыслью, что ника-
кого особого отношения к пери-
ферийному объекту мировой по-
литики с их стороны больше не 
будет и помощь будет предостав-
ляться исходя из этой, опреде-
ленной ими для Украины роли.

Помочь, например, могут «до-
брым советом», как заявил за-
мгенсека НАТО Трасивулос Ста-
матопулос. Он, впрочем, предло-
жил странам — членам альянса на 
свое усмотрение оказывать Кие-
ву помощь в рамках двусторон-
них межгосударственных кон-
тактов, сняв, таким образом, от-
ветственность со всего блока. 

Но даже после такого холодно-
го душа глава Украины подписал 
новую Стратегию национальной 
безопасности, направленную на 

противостояние с Россией и ев-
роатлантическую интеграцию. В 
качестве целей этим документом 
утверждается «обеспечение ин-
теграции Украины в Европей-
ский союз и формирование усло-
вий для вступления в НАТО» и 
«восстановление территориаль-
ной целостности», что, наверное, 
следует понимать как намерение 
продолжать войну на Донбассе, а 
может статься, начать ее и в Кры-
му. Вряд ли формулировка «реин-
теграция временно оккупиро-
ванных территорий после их ос-
вобождения» предполагает иную 
трактовку.

Самой актуальной угрозой на-
циональной безопасности Украи-
ны, вполне ожидаемо, названа 
Россия: антироссийским пропа-
гандистских штампам, голослов-

ным обвинениям и обидам в доку-
менте уделено восемь абзацев. 
Следует отдать должное авторам, 
в документе есть место и для само-
бичевания. Например, в страте-
гии указывается на «институцио-
нальную слабость, непрофессио-
нализм, структурную несбалан-
сированность органов сектора 
безопасности и обороны», «сла-
бость, дисфункциональность, 
устаревшую модель публичных 
институтов», «депрофессионали-
зацию и деградацию государст-

венной службы», «осуществление 
государственными органами дея-
тельности в корпоративных и лич-
ных интересах» и даже «моно-
польно-олигархическую, низко-
технологичную, ресурсозатрат-
ную экономическую модель».

Лечить проблемы предлагает-
ся преимущественно абстрак-
тными формулировками: «ре-
формировать», «обеспечить», 
«усилить», «усовершенство-
вать», «расширить» и прочими в 
том же роде. Конкретика касает-
ся только реформы вооруженных 
сил: их, среди прочего, собира-
ются подчинить доктринам и 
стандартам НАТО. Это уже тре-
тья стратегия, созданная на Ук-
раине. Первую в 2007 году одо-
брил президент Виктор Ющенко, 
и там тоже говорилось о сближе-

нии с ЕС и НАТО. Вторая редак-
ция появилась в 2012 году при 
Викторе Януковиче, и это была 
стратегия нейтрального государ-
ства, где сотрудничество с НАТО 
предполагалось только на основе 
«взаимного интереса». При этом 
в документе содержались и почти 
пророческие слова, например 
про «обострение конкуренции 
между мировыми центрами вли-
яния» и «попытки государств ре-
шать проблемы за счет других го-
сударств». Как знать, если бы ны-

нешние власти внимательно про-
читали предшествующую стра-
тегию, им бы не пришлось сейчас 
униженно выпрашивать у Ва-
шингтона и Брюсселя невозмож-
ное.

Киев хочет понравиться Западу, 
но украинский национализм пугает 
всех, даже нового лидера Польши. 

Акцент

 Власти США и не думали 
договариваться с Германией 
о запрете шпионажа

Акцент

 На Западе готовы помочь 
Киеву «добрым советом». 
Но не более того 

ЦИФРА

59
ПРОЦЕНТОВ 
греков поддерживают правитель-
ство и выступают против уступок 
ЕС и МВФ.

Кто будет бороться за Елисейский дворец в 2017 году
www.rg.ru/art/1122074

Читайте также: 5 июня 
Греция может объявить 
дефолт
www.rg.ru/art/1120953

Рейтинг 100 самых 
влиятельных женщин 
России
www.rg.ru/art/1092343

Обама шантажирует 
Меркель уходом из G7 — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1122584

Читайте также: Рейтинг 
Порошенко обвалился 
до антирекордов Обамы
www.rg.ru/art/1122076

Олланд часто 
совершает вылазки 
в сопровождении 
всего одного 
охранника

Охранники Франсуа Олланда нарушили субординацию, чтобы 
привлечь внимание к проблемам в обеспечении безопасно-
сти президента.

Новый президент Польши Анджей Дуда не нашел времени для встречи с главой 

Украины. В ходе визита в Варшаву Петр Порошенко переговорил только с про-

игравшим выборы, но все еще действующим польским коллегой Брониславом 

Коморовским. «Встреча с избранным президентом никогда не планировалась, 

эта тема всплыла только по той причине, что президент Порошенко находился 

в Варшаве. Оказалось, что совместить планы обоих лидеров никак не получает-

ся, так что встреча состоится в другое время. Встреча отложена, а не отмене-

на», — так прокомментировал появившуюся информацию депутат польского 

Сейма Кшиштоф Шчерский, который в администрации президента Дуды, ско-

рее всего, будет отвечать за международную политику. Однако в польских СМИ 

появились и другие версии.

Как сообщил журнал Do rzeczy, сама возможность встречи Дуды и Порошенко 

обсуждалась во вторник вечером. Украинская сторона предложила провести 

ее во время варшавского матча финала Лиги Европы между днепропетровским 

«Днепром» и испанской «Севильей» в среду. Однако Анджей Дуда на матч идти 

не собирался. Позже сообщили, что Дуда и вовсе уезжает в Брюссель — сложить 

с себя полномочия депутата Европарламента. Однако версия о несовпадении 

графиков выглядит мало правдоподобной. Судя по тому, что действующий пре-

зидент Бронислав Коморовский нашел в своем календаре время не только 

на переговоры в президентском дворце, но и на совместный с Порошенко поход 

на матч, о визите главы Украины было всем заранее известно.

Скорее всего, новоизбранный президент и его помощники еще не определи-

лись со стратегией в отношениях с украинским руководством, и сделать это им 

будет непросто. В частности, некоторые консервативные публицисты считают, 

что, если бы Дуда встретился по-дружески с Петром Порошенко, это противоре-

чило бы его предвыборным словам о принятом на Украине законе о героизации 

ОУН-УПА: «Я считаю, что Польша должна занять в этом вопросе твердую пози-

цию. Если Украина захочет иметь с нами хорошие отношения — а это отношения 

и с польским обществом, ведь его мнение чрезвычайно важно, и президент 

не должен забывать об этом — то должна проводить такую политику, которая ве-

дет к единению народов, а не углублению существующей неприязни».   
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КСТАТИ
По данным газеты «Авги» — офи-
циального печатного органа пра-
вящей партии СИРИЗА, 59 про-
центов греков поддерживают 
правительство и выступают ка-
тегорически против уступок ЕС, 
МВФ и ЕЦБ. Такой результат дал 
соцопрос, проведенный местной 
компанией Public Issue. Вместе 
с тем другие опросы обществен-
ного мнения показывают, что эл-
лины в подавляющей массе вы-
ступают против выхода страны 
из еврозоны и возвращения к наци-
ональной валюте — драхме.

МЕЖДУ ТЕМ
Генпрокурор Украины Виктор 
Шокин выступил в поддержку за-
конопроекта разрешающего гра-
жданским лицам приобретение, 
владение и ношение оружия. На-
помним, что законопроект «О 
гражданском оружии и боеприпа-
сах» внесенный в Верховную Раду в 
конце 2014 года, был выдвинут 
группой депутатов, в частности 
Олегом Ляшко, Андреем Паруби-
ем, и Юрием-Богданом Шухеви-
чем.
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ГАСТРОЛИ

Легендарная 
группа 
сыграет 
11 концертов 
в России 

«СКОРПИОНЫ» 
СНОВА ЖАЛЯТ

Александр Алексеев

ГАСТРОЛИ, получившие назва-
ние 50th Anniversary World Tour, 
продлятся в течение 2015 и 2016 
годов. А больше всего концертов 
Scorpions намерены сыграть 
в США, Германии и России.

Культовые немецкие музы-
канты любят петь у нас не только 
в столичных городах, в отличие 
от большинства рок-знаменито-
стей. И уже выступили в: Ново-
сибирске, Тюмени, Перми, Ека-
теринбурге, Санкт-Петербурге, 
Москве. Впереди — концерты в 
Уфе, Казани, Нижнем Новгороде, 
Воронеже, Краснодаре. Но уже 
можно делать выводы об их но-
вой программе, где звучат как их 
мощные классические хиты, так 
и песни уже «десятых» годов. 
Успели «скорпионы» отрепети-
ровать для концертов и главный 
сингл с альбома 2015 года Return 
To Forever — Eye of the Storm.

Всего этого меломаны могли 
и не дождаться. Ведь еще в 2010 
году группа твердо заявила о за-
вершении карьеры и «оконча-
тельном прощальном» туре. 
Старшие «скорпионы» даже за-
думались о том, чем займутся 
без группы. Гитарист Рудольф 
Шенкер, собственно и создав-
ший Scorpions еще в 1965 году, 
рассказывал обозревателю «РГ» 
о том, что построил в родном 
Ганновере студию, где будет за-
писывать и продюсировать 
младшую сестру, помогать моло-

дым группам. А вокалист Клаус 
Майне сообщил тогда, что мечта-
ет стать тренером по теннису, а 
может, и владельцем спортивной 
школы… Поверив им, один из 
«молодых скорпионов» — бара-
банщик Джеймс Коттак даже 
спешно собрал вещи и свой соб-
ственный проект Kottak Attack. 
Поехал на мировые гастроли уже 
с ним, правда, в основном по 
рок-н-рольным клубам…

Но патриархи «скорпионно-
го» дела быстро признали, что 
все-таки не весело пошутили. 
И через несколько месяцев сно-
ва встретились в студии. А затем 
неугомонную пятерку снова по-
тянуло и на сцену, уже вместе с 
симфоническим оркестром — 
в 2013 году «скорпы» поехали с 
ним на гастроли в Россию и Бе-
лоруссию, потом в Грецию, за-
тем их, опять в формате квинте-
та пригласили сыграть концер-
ты в родной Германии, которой 
тоже нельзя было отказать… За-
тем уже Клаус Майне заявил: 
«Если мы по-прежнему получа-
ем удовольствие от концертов, 
то почему бы нам не продол-
жить играть вместе? Ведь и пу-
блика по-прежнему ждет груп-
пу Scorpions?!» Кто бы сомне-
вался, только не мы в России, 
которые видели уже столько 
очередных прощальных туров 
Иосифа Кобзона, Аллы Пугаче-
вой, группы «Цветы»…

К нынешнему возвращению 
Scorpions отнеслись очень се-
рьезно. Записали диск новых пе-
сен Return To Forever, вышедший 
еще в феврале. Этот релиз — во 
многом автоплагиат на их собст-
венное славное творчество, му-
зыканты, кажется, слишком тра-
диционно используют былые 
идеи, а большинство треков мы, 
кажется, уже слышали. Только 
теперь они записаны уже на но-
вом звуке, хотя и без прежнего 
задора и энергетики...

Нынешний юбилейный тур 
наверняка поможет скрасить 
впечатления от вышедшего в 
феврале альбома Return to 
Forever тем меломанам, кому он 
не понравился. Возможно, 
Scorpions просто очень спешили 
выпустить его пораньше, до 
старта гастролей. А 50th 
Anniversary World Tour 
2015/2016 уже демонстрирует, 
что группа по-прежнему в хоро-
шей форме и вновь умело жалит 
души слушателей своими чувст-
венными балладами, тонизиру-
ет громогласными рок-боевика-
ми, которым зрители снова 
дружно подпевают на концер-
тах хором… Может, ради этого и 
стоило ненадолго «прощаться»?

Михаил Визель

П
и сат ь  о  5 5 -л ет и и 
Башлачева (27 мая 
1960 года он родился 
в Череповце) трудно 
не только потому, что 

ему навеки останется 27, а с мо-
мента его гибели прошло уже 28 
лет. Слишком много всего изме-
нилось, чтобы считать его нашим 
современником. В первую оче-
редь потому, что непонятно, как к 
нему относиться. «Рок-музы-
кант», «рок-бард»? К этому вро-
де бы располагают и генезис его 
творчества, начавшегося в «нор-
мальной» череповецкой рок-
группе, и круг общения, вклю-
чавший всех насельников знаме-
нитой «Камчатки» — будущих 
рок-звезд, и соответствующий 
образ жизни — с гитарой за плеча-
ми и зубной щеткой в кармане, с 
одного квартирника на другой. 
Н о  в ы л о ж е н н ы е  с е й ч а с  н а 
YouTube ролики бесстрастно де-
монстрируют: пением и музыкой 
в традиционном понимании, 
даже с приставкой «рок», это 
можно назвать лишь с большой 
натяжкой. Надсаженный хрипло-
ватый басок и три аккорда на 
подрасстроенной акустической 
гитаре, повторяющиеся в тече-
ние пяти, семи, семнадцати ми-
нут! Такого себе даже панк-роке-
ры не позволяли. Значит, это поэ-
зия? О, да! Безусловно, это поэ-
зия. Башлачев чувствует слово 
как древний шаман чувствовал 
свой бубен: ударит в него раз-

другой, и он отзывается новыми 
неожиданными смыслами — кото-
рые, казалось, присутствовали в 
нем всегда.

Без шапки — к двери:
— Да что ты, Ванька?!
Да я не верю!
Эй, Ванька, встань-ка!

Но и здесь есть некоторое не-
соответствие.  Попробуйте, 
произнесите подряд: «поэт 
Пушкин»,  «поэт  Мандель-
штам», «поэт Башлачев» — и по-
чувствуете явную неловкость. 
И не потому, что Пушкин кано-
низирован слишком давно и 
прочно; Башлачев — тоже леген-
да, да еще какая! Дело в другом. 
Русская поэзия, с мощнейшей 
подачи как раз Пушкина — это 
упорядоченность и гармония, 
стройность и   красота даже в 
самых негармоничных и некра-
сивых темах. А поэзия Башлаче-
ва — это текущая лава, магма 
смыслов, которой еще только 
предстоит застыть и обрести 
все вышеперечисленные каче-
ства.  

Да вот тебе медовая брага,
Ягодка-злодейка-отрава.
Вот тебе, приятель, и Прага.
Вот тебе, дружок, и Варшава.

О чем здесь речь? Лучше не 
спрашивать. Веет чем-то грозным, 
мифическим. И это чувство осеня-
ло всех, кто впервые сталкивался с 
творчеством Башлачева. 

«Как будто свежий российский 
ветер вдруг заполнил всю мою ан-
тикварную кухню — вспоминал 
Градский. — Помню, говорил себе: 
вроде не играет, не поет, половину 
слов глотает, почему же мне так 
радостно и горько на душе, почему 
сопереживаю я тому, что вижу и 
слышу?» 

О чем-то подобном писал ше-
стьюдесятью годами раньше сто-
личный интеллектуал Бенедикт 
Лившиц в «Полутораглазом 
стрельце», описывая свое первое 
знакомство с рукописями Хлеб-
никова: 

«Я увидел воочию оживший 
язык.

Дыхание довременного слова 
пахнуло мне в лицо.

И я понял, что от рождения нем.

Весь Даль с его бесчисленными 
речениями крошечным остров-
ком всплыл среди бушующей сти-
хии».

Именно это чувство вызывали 
песни-эпосы Башлачева у всех, 
кто их слышал — хотя далеко не все 
могли его так эффектно выразить. 
Это не литература и не поэзия; это 
тот «Свист! Топ! Пляс! Славное 
язычество!», которые ей предше-
ствовали.

Поразительное дело: в родив-
шемся в 1960 году сыне началь-
ника химического цеха вдруг 
воскрес бард. Не «рок-бард», а 
настоящий бард, в исконном зна-
чении этого древнего слова — 
сказитель, долгими былинами 
под однообразный аккомпане-
мент погружающий слушателей 
в транс, — из которого они выхо-
дили очищенными и преобра-
женными. Это пытались делать 
многие русские поэты с гитара-
ми — через крик и грохот, как Ле-
тов, через эклектику и эзотери-
ку, как Гребенщиков, через раз-
рывание рубахи на груди, как 
Шевчук; но в чистом виде уда-
лось только ему. 

Неудивительно, что люди, пре-
тендовавшие на оригинальное 
творчество, искреннее восхища-
ясь Башлачевым («Он меня про-
нзил при первом прослушивании 
записи какого-то квартирника» — 
Константин Кинчев), подсозна-
тельно защищались от него. «Его 
поток очень клокочущий, очень 
неровный. Он принципиально был 
непрофессионалом, — уверял Гре-

бенщиков. — И слушать его я, чест-
но говоря, много не мог...» 

Не менее характерно и оконча-
ние мемуара Градского: «Потом я 
взял свою гитару, он свою, запели 
из «Битлз», невпопад подстраивая 
двуголосие. Что я сказал ему перед 
расставанием? Кажется, звоните, 
дескать, чем могу — помогу, бред 
какой-то нес — что я мог тогда? Он 
не позвонил...». И неудивительно. 
Стоило мэтру с тремя музыкаль-
ными образованиями запеть сво-
им поставленным оперным голо-
сом — как чудо рассеялось: на ме-
сте всемогущего барда оказался 
провинциальный паренек-само-
учка с зубной щеткой в кармане. 
Возможно, сам Башлачев именно 
так это и понял.

Бессмысленно укорять окру-
жавших Башлачева в том, что «не-
доглядели» или, как уверял бес-
компромиссный Алексей Диду-
ров, «испугались» столь же бес-
смысленно, как укорять себя се-
годняшних в «бездуховности», ме-
шающей вспоминать Башлачева 
почаще. «Ведь Бог — он не врет, 
разбивая свои зеркала». Время ко-
локольчиков, символом и апофео-
зом которого был Башлачев, 
«ушло, и ушло навсегда и случай-
но проснулось во мне», как спел по 
схожему поводу другой, «нор-
мальный» рок-бард.

Осталась легенда о бесшабаш-
ном Саш-Баше. И полсотни песен-
былин, после которых русская поэ-
зия никогда уже не будет прежней.

Ему навеки останется 27 лет... 
Фотография публикуется впервые.Акцент

 Он уникальной был фигурой, 
не вписывался даже 
в те рамки, в которых творил

В 2010-м группа 
заявила о заверше-
нии карьеры. 
Но к нынешнему 
возвращению 
отнеслась 
очень серьезно
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Музыка Можно ли считать Башлачева нашим современником?

Бесшабашный
СОБЫТИЕ  Никита Михалков 
открывает Академию 
кинематографического 
и театрального искусства

Выпьем чаю, 
где же кружка?

Анастасия Скорондаева

ВОТ и сбылась мечта Никиты Михалкова: Академия ки-
нематографического и театрального искусства его име-
ни начнет работу с 15 сентября этого года. Это будет уже 
полноценный годичный курс, а не занятия, проводивши-
еся в рамках Летней киноакадемии режиссера по месяцу 
в течение предыдущих трех лет. Сейчас идет набор слу-
шателей. Об этом Михалков рассказал на пресс-конфе-
ренции в ТАСС.

Обучаться в Академии смогут те, кто уже получил выс-
шее профессиональное образование. Прием производит-
ся на конкурсной основе. Здесь можно будет прослушать 
курс по одной из четырех программ профессиональной 
переподготовки: «Актерское искусство в современных 
условиях» (руководитель — Светлана Дружинина), 
«Искусство режиссуры в XXI веке» (руководитель — Вла-
димир Хотиненко), «Операторское искусство: техноло-
гии XXI века» (руководитель — Анатолий Мукасей), «Про-
дюсер — XXI век» (руководитель — Леонид Верещагин).

Цена вопроса, то есть стоимость обучения, высока — 
400 тысяч рублей в год. Но выкладывать всю сумму сразу 
никто не просит. Напротив — предлагается заключить пар-
тнерские отношения: студент вносит 10% от полной стои-
мости, а Академия трудоустраивает его так, чтобы он смог 
оплачивать обучение в течение всего года. При этом госу-
дарственного диплома, по словам Михалкова, здесь выда-
вать не будут: «Мы не пошли под государственную систе-
му образования, она довольно рутинна, и потом мы хотим 
быть свободными. Мы не даем государственного диплома. 
Ориентироваться в киноакадемии будем на уровень Ста-
ниславского, Вахтангова, Михаила Чехова, Питера Брука, 
Шарля Дюллена».

Преподавать в Академии будут: Алексей Гуськов, Алек-
сандр Балуев, Сергей Соловьев, Александр Адабашьян, 
Эмир Кустурица, Го-
ран Брегович, Джа-
ник Файзиев, Сергей 
Урсуляк и многие 
другие. Весь образо-
вательно-творче-
ский процесс плани-
рую проводить не в 
рамках стандартных 
лекций, а в формате 
чайных, где и будет 
происходить все са-
мое важное: беседы, 
общение, репетиции.

Большое внима-
ние Никита Михал-

ков предлагает уделить литературе: «Русская литература 
имеет ответы на все вопросы бытия человеческого. Поэто-
му мне бы хотелось, чтобы четыре часа в день знаменитые 
актеры читали бы русскую прозу. Это как Псалтырь чита-
ют в церкви вне зависимости от того, есть посетители или 
нет. Чтобы все время существовал поток русской речи, 
русской литературы. Я убежден, что эта «фишка» привле-
чет внимание. Возможность в любое время в течение этих 
часов зайти на чашку чая и послушать, как, к примеру, 
Алексей Петренко или Олег Табаков читают «Горе 
от ума», «Ревизора» или письма Бунина, создаст некий 
внутренний душевный и духовный ритм Академии».

И это далеко не единственная «фишки» — есть идея по-
казывать реалити-шоу из Академии. Подобные включе-
ния, по мнению Михалкова, могли бы транслироваться 
в Интернете раз в неделю, чтобы те, кто не поступил в Ака-
демию, могли видеть, что происходит на занятиях.

Пока обучение будет проходить в Театре Киноактера. 
Обещают уютную домашнюю атмосферу: общаться 
можно будет за чашечкой чая или кофе, правда, по сло-
вам Михалкова, если понадобится что-то покрепче, то 
и это найдется. Жить студенты будут в общежитии ВГИ-
Ка, там для них уже выделен целый этаж. В идеале после 
выпуска студенты должны представить проект, который 
можно будет предложить на рассмотрение в министерст-
во культуры. Как будет на самом деле — покажет первый 
год обучения.

Есть у Никиты Сергеевича и еще одна мечта, зародив-
шаяся, как он говорит, «из черной зависти к Кустурице» 
(режиссер Эмир Кустурица проводит свой фестиваль в де-
ревне Дрвенград. — Прим. ред.) — создать некую деревню 
кинематографистов на Оке или Волге, куда студенты мо-
гли бы приезжать на весь год, где бы и проходил процесс 
обучения. «Это может стать кинотеатральной Меккой, где 
шли бы мастер-классы, были бы специальные чайные, 
коттеджи для преподавателей», — говорит Михалков. Но, 
несмотря на то что переговоры с губернаторами и руково-
дителями Ростуризма уже ведутся, это всего лишь планы 
на будущее.

Преподавать 
в Академии будут: 
Гуськов, Балуев, 
Соловьев, 
Адабашьян, 
Кустурица, Урсуляк 
и многие другие

Большое внимание Никита Михалков предлагает уделить 
литературе: «Четыре часа в день знаменитые актеры будут 
читать русскую прозу. Это как Псалтырь читают в церкви 
вне зависимости от того, есть посетители или нет». 

БАЛЕТ Вручены статуэтки Бенуа де ла Данс-2015

Чтоб не засохло озеро
Лейла Гучмазова

П
риз Бенуа де ла Данс окон-
чательно узурпировал 
статус балетного Оскара. 

Нынешняя церемония всячески 
поддержала статус, снабдив 
историческую сцену Большого 
театра красной дорожкой и про-
чими атрибутами гламурного 
праздника. Серьезность намере-
ний вопросов не вызывала — на 
сцене во главе жюри сидел его 
бессменный с 1992 года предсе-
датель Юрий Григорович, ни во-
енного ансамбля пляски из Ки-
тая, ни светской барышни в роли 
главной балерины, как бывало в 
прошлые годы, в этот раз не на-
блюдалось. 

 На приз номинировались ар-
тисты 13 национальных балет-
ных школ из дюжины театров с 
22 работами минувшего сезона 
по традиционной линейке номи-
наций. Лучшего либреттиста в 
этом году не нашли  Лучшим сце-
нографам стал Джон Макфар-
лейн из балета Сан-Франциско, и 
поскольку судить о его работе 
зрители могли лишь по 20-секун-
дному ролику, пришлось пове-
рить жюри. 

Лучшей балериной признали 
Светлану Захарову, когда-то нес-
праведливо обойденную при-
зом, а ныне получившую его за 
роли Маргариты Готье в «Даме с 
камелиями» и Мехмене Бану в 

«Легенде о любви» — оба спекта-
кля смотрите в репертуаре Боль-
шого. 

Но главным «вручантом» 
стал Кевин О’Хара, директор Ко-
ролевского балета Великобрита-
нии Ковент-Гарден, забравший 
три статуэтки. Его подопечные 
стали лучшими — Кристофер 
Уилдон хореографом, Джоби Тэ-
лбот композитором, Эдуард Уот-
сон танцовщиком. Все трое — за 
балет «Зимняя сказка», от кото-
рого зрителям тоже досталась 
два кратких видеоролика. Впро-
чем, смотревшая премьеру на 
сцене Ковент-Гарден корреспон-
дент «РГ» готова подтвердить, 
что этот многослойный завора-
живающий спектакль действи-
тельно гвоздь сезона. 

Бенуа де ла Данс давно стра-
дает от невозможности привезти 
в Москву выбранные им события 
и, похоже, уже смирился с обсто-
ятельствами. В результате кон-
церт собирается не из того, что 
жюри выбрало, а из «что еще 
есть в мире хорошего», и если но-
минант все-таки прилетает в Мо-
скву и танцует о чем-то своем, 
уже хорошо. Так, в череде пе-
стрых по качеству па-де-де и дуэ-
тов заставил встрепенуться зал 
хореограф и танцовщик Алек-
сандр Экман, номинированный 
за «Лебединое озеро» на музыку 
Микаэля Карлсона в Националь-
ном балете Норвегии. Его соло 

«О чем я думаю в Большом теа-
тре» — понятный всем причаст-
ным остроумный скетч о главной 
российской сцене. «У меня в «Ле-
бедином озере» много тонн 
воды. Я предложил, они согласи-
лись только на стакан», — и Эк-
ман выливает стакан воды на 
священную сцену, тут же акку-
ратно подтирая его полотенцем. 
Несколько виртуозных па («по 
крайней мере, я смогу сказать, 
что танцевал на сцене Большого 
театра») отлично уравновесили 
предсказуемость номеров и па-
фос красной дорожки.

Был на вручении показатель-
ный диссонанс. Скромно тупив-
шие глаза российские примы 
благодарили жюри за «оценку 
моего творчества» и даже «моего 
искусства». Между тем уже по-
мянутый директор Королевско-
го балета Великобритании Кевин 
О’Хара подчеркивал командные 
заслуги авторов «Зимней сказ-
ки». Отмеченная за жизнь в 
искусстве элегантная Брижит 
Лефевр, экс-глава балета Гранд-
опера и, пожалуй, лучший балет-
ный директор нашего времени, 
завершила речь общим «вив ла 
данс», а награжденная статуэт-
кой великая танцовщица ХХ века 
Ана Лагуна тепло поздравила 
весь танцевальный мир. В кото-
рый раз утверждая, что любить 
надо не себя в искусстве, а ровно 
наоборот.

Александр Экман, номинированный за «Лебединое озеро» 
в Национальном балете Норвегии, представил соло «О чем я думаю 
в Большом театре» — остроумный скетч о главной российской сцене. 

J
A

C
K

 D
E

V
A

N
T

 /
 Б

Е
Н

У
А

 Д
Е

 Л
А

 Д
А

Н
С

В
И

Т
А

Л
И

Й
 Б

Е
З

Р
У

К
И

Х

Узнать подробнее о поступлении в Академию 
Н.С. Михалкова и заполнить анкету можно 
уже сейчас на сайте 
http://www.academynsm.ru
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НЕДВИЖИМОСТЬ Типовое
жилье в Москве станет
красивым и более
комфортным

Планировка 
«Сделай сам»

Александр Мелешенко

БОЛЬШИНСТВО домостроительных комбинатов Мо-
сквы полностью готовы к выпуску панельных домов 
нового поколения, которые придут на смену старым се-
риям. Об этом вчера заявил мэр столицы Сергей Собя-
нин во время визита на домостроительный комбинат 
в Нижегородском районе Москвы.

Это предприятие построили еще в 60-е годы прош-
лого века, и москвичам оно известно под названием 
«ЖБИ-6», однако в 2006 году завод вошел в состав 
крупнейшего строительного холдинга страны и поме-
нял название. Новые собственники решили модерни-
зировать производство и затеяли большую рекон-
струкцию, которая завершилась два года назад. Теперь 
в здешних цехах могут производить ежегодно 250 тыс. 
кв. м жилья новых серий. С виду бетонные панели ни-
чем не отличаются от старых образцов, однако дома 
из них получаются принципиально другие.

— Мы уже несколько лет работаем над тем, чтобы 
в городе строились панельные дома только новых се-
рий и неделю назад утвердили соответствующие требо-
вания к архитектур-
но-градостроитель-
ным решениям та-
ких зданий, — рас-
сказал Сергей Собя-
нин. — Среди них — 
вариативная плани-
ровка квартир, кра-
сивые разнообраз-
ные фасады, доступность для маломобильных граждан 
и обязательное размещение на первых этажах магази-
нов и других объектов сферы услуг.

Кроме того, панельные дома новых серий отличают-
ся от предшественников высокой энергоэффективно-
стью и уровнем шумоизоляции, имеют специальные 
ниши для установки кондиционеров и позволяют ме-
нять этажность разных секций одного дома. Строи-
тельство таких зданий уже идет, а с 1 сентября столич-
ные власти откажутся принимать не соответствующие 
новым требованиям архитектурные решения. Чтобы 
стимулировать инвесторов к строительству современ-
ной недвижимости, им предоставят 10-процентную 
скидку на аренду земельных участков — воспользовать-
ся ей смогут лишь те, кто перейдет на новые стандарты. 
По словам мэра, утверждение новых требований к па-
нельным домам было бы бессмысленно без предвари-
тельной модернизации домостроительных комбина-
тов. По просьбе властей большинство из них за послед-
ние годы провели реконструкцию своих промышлен-
ных мощностей и их техническое перевооружение, 
а оставшиеся завершат эту работу до конца года. Благо-
даря появлению современного жилья постепенно дол-
жен измениться облик целых городских кварталов и 
всей столицы. Дома новых серий можно строить с пере-
менной этажностью секций – от 2 до 25 этажей. 

РАКУРС 

Нормы ГТО
попытались
сдать 
1,5 миллиона
москвичей 

ВСЕГДА 
ГОТОВЫ

Ирина Огилько

ЗНАКОМАЯ многим аббревиа-
тура ГТО — «Готов к труду и обо-
роне» — через два года станет не-
отъемлемой частью нашей жиз-
ни. Как в столице идет подготов-
ка к повсеместному внедрению 
норм ГТО, рассказали на пресс-
конференции руководитель де-
партамента физической культу-
ры и спорта Алексей Воробьев 
и главный специалист управле-
ния социализации и дополни-
тельного образования департа-
мента образования Москвы Оль-
га Глазкова. 

Воробьев напомнил, в прош-
лом году с подачи правительст-
ва РФ было решено возродить 
нормы ГТО, правда, адаптиро-
ванные для современной жизни. 
Так, если в ГТО времен СССР 
было всего 5 возрастных преде-
лов, то в нынешних нормах — 
11 и охватывают они людей 
от 6 до 70 лет. Сами испытания 
почти не поменялись: подтяги-
вание на брусьях, бег, плавание, 
ходьба, поднятие гири, прыжок 
в длину, метание спортивного 
снаряда, стрельба и т.д. А вот бе-
гать в противогазе теперь 
не требуется, как и таскать лю-
дей на носилках. 

Для каждого возраста опре-
делены свои нормы и перечень 
состязаний. Так, 6—8-летние 
дети должны пройти 7 испыта-
ний, а женщины за 70 — всего 4, 

среди которых скандинавская 
ходьба, сгибание тела из лежа-
чего положения, лыжи и плава-
ние. Мужчины в самом расцвете 
сил пройти должны 9 испыта-
ний. В качестве награды пока 
выдается только сертификат, но 
с 2017 года к нему будет прила-
гаться еще и значок: золотой, 
серебряный или бронзовый, 
в зависимости от количества на-
бранных очков.

— В этом и следующем году 
нормы ГТО мы принимаем в те-
стовом режиме, — рассказывает 
Воробьев. — А с 2017-го они по 
всей стране станут обязатель-
ными для всех граждан при 
условии одобрения врачами. 
Для привлечения народа к сдаче 
ГТО будут введены бонусы. 
Школьникам, например, могут 
начислять дополнительные 
балы к оценкам. 

По словам Воробьева, несмо-
тря на тестовый период ГТО, ин-
терес к испытаниям нарастает. 
Так, первыми в столице попро-
бовали сдать нормы полицей-
ские и спасатели, затем подклю-
чились спортсмены-любители, 
школьники и студенты. По дан-
ным департамента физкульту-
ры и спорта, с конца прошлого 
года по настоящее время опро-
бовали испытания уже 1,5 мил-
лиона человек. То есть чуть 
меньше половины тех, кто регу-
лярно занимается спортом (та-
ких в Москве более 3,7 миллио-
на). Среди них около 10 тысяч 
выпускников школ, которые 
сдавали нормы на базе создан-
ных при учреждениях образова-
ния 43 площадках.

Как пояснила «РГ» Ольга 
Глазкова, из участвовавших 
в испытаниях школяров на ме-
дали претендуют около 5 тысяч 
человек, причем 3,6 тысячи — 
на «золото». 

— Ребятам самим интересно 
себя испытать, показать силу, 
ловкость, поэтому у нас такой 
большой наплыв школьников, — 
рассказывает Глазкова. — Тем 
более что, победив по своему 
уровню, можно попробовать 
взять уровень выше. Сдавать 
нормы ГТО можно бесконечное 
количество раз. 

Затруднения у школьников 
вызвали силовые упражнения, 
в том числе подтягивания. Впро-
чем, не сдавшие ГТО могут пере-
сдать нормы, благо почти в ка-
ждом городском квартале сей-
час есть площадки с тренажера-
ми и турниками.

Для того чтобы обычному 
москвичу попробовать в ГТО 
свои силы, нужно зайти на сайт 
всероссийского портала ГТО, 
получить там персональный но-
мер, завести личный кабинет, 
где будет отображаться вся 
история участия в конкурсах. 
А потом из списка площадок для 
прохождения ГТО по округам 
выбрать наиболее подходящую 
и в удобное время пройти испы-
тания.

Граница на плаву
Обеспечение безопа-
сности в Арктике, в том 
числе объектов нефте-

газодобывающего комплекса, со-
блюдение режима плавания в ак-
ватории Северного морского 
пути, тоже относится к нашей 
компетенции. Специально для 
этого образованы новые погра-
ничные управления ФСБ России 
по западному и восточному ар-
ктическим районам в Мурманске 
и Петропавловске-Камчатском 
соответственно. Причем в Петро-
павловске будет создан крупней-
ший пункт базирования кора-
блей, появится новая застава на 
острове Врангеля, а на всем про-
тяжении Северного морского 
пути будет построено 7 пунктов 
наблюдения. Также не стоит за-
бывать, что в нашем ведении та-
кой отдельный колоссальный 
сегмент, как охрана морских био-
ресурсов и борьба с трансгра-
ничной организованной пре-
ступностью. 

Корабельный состав быстро об-
новляется?
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: Такого целевого 
массового строительства погра-
ничных кораблей и катеров не 
было даже во время Советского 
Союза. Не без гордости могу ска-
зать, что корабли стали строить-
ся по нашим специальным проек-
там, которых до начала 2000-х 
вообще не было. Несмотря на 
экономические сложности, свя-
занные с санкциями, мы не сни-
жаем темпы кораблестроения и, 
более того, смогли перейти на 
импортозамещение немецких 
дизельных двигателей для ряда 
проектов катеров на отечествен-
ные. В данный момент перешел 
на испытания в Балтику стороже-
вой корабль океанского плава-
ния «Полярная звезда». В этом 
году мы закладываем еще два та-
ких же уникальных корабля. Все 
они по проекту оборудованы вер-
толетными комплексами. Кроме 
того, они адаптированы для раз-
мещения беспилотных летатель-
ных аппаратов, которые могут 
интегрированно работать с авто-
матизированными системами 
технического контроля надвод-
ной обстановки. Еще пять кора-
блей 2-го ранга поступили на 
Черное и Каспийское моря и 
моря Дальневосточного региона. 
Кроме того, в настоящее время 
мы ведем разработку первого 
проекта сторожевого корабля ле-
докольного класса водоизмеще-
нием 6—7 тысяч тонн для плава-
ния в Арктике. Ну и, конечно, 
идет постоянное обновление 
парка быстроходных стороже-
вых пограничных катеров, кото-
рые очень хорошо себя зареко-
мендовали как перехватчики на-
рушителей. 

То есть даже хорошо технически 
оснащенным браконьерам уже 
не удается безнаказанно уходить 
от пограничников, как это было 
раньше? 
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: Если в 90-х и в нача-
ле 2000-х нередко от морских по-
граничников можно было слы-
шать, что у браконьеров и радио-
станции лучше, и суда быстро-
ходнее, сейчас таких разговоров 
уже нет. Что касается преступ-
ных сообществ, то за 2013—2014 
годы мы практически выдавили 
всю армию крабовых браконье-
ров из исключительной эконо-
мической зоны России Дальнего 
Востока. Что примечательно, на 
конечном этапе нам очень помо-
гли японские коллеги, которые 
передавали нам информацию о 
судах, которые у них отстаива-
лись. Причем браконьеры в по-
давляющем большинстве случа-
ев понимают, что шутить с по-
граничниками не стоит, и не пы-
таются скрыться, если к ним 
вышли наши корабли на пере-
хват.

Значит, оружие против наруши-
телей и браконьеров уже приме-
нять, как раньше, не приходит-
ся? 
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: К сожалению, не 
всегда удается пресечь противо-
правные действий нарушителей 
российского законодательства 
без силового воздействия. Порой 
приходится действовать в усло-
виях открытого физического 
противостояния, многочасовых 
преследований браконьерских 
судов и невыполнения ими за-
конных требований об останов-
ке. Это касается и опасного ма-
неврирования в отношении кате-
ров и пограничных моторных ло-
док береговой охраны, что ставит 
под угрозу жизнь и здоровье по-
граничников.

В таких случаях, когда исчер-
паны все возможности к задер-
жанию нарушителей и локализа-
ции конфликта, в рамках закон-
ных полномочий мы вынуждены 
прибегать к применению ору-
жия, прилагая при этом макси-
мум усилий к пресечению нару-
шений, и в то же время не причи-
нять ущерб здоровью членам 
экипажей браконьерских судов и 
лодок. В 2014—2015 годах погра-
ничными кораблями, авиацией и 

нарядами на морских направле-
ниях 28 раз применялось ору-
жие.

А как происходит применение 
оружия. Огонь на поражение 
сразу открывается?
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: Конечно, нет. Сна-
чала подаются сигналы к оста-
новке, в случае невыполнения 
следует предупредительный вы-
стрел из артиллерийских устано-
вок. И уже после того как все ар-
гументы исчерпаны, для оста-
новки судна производится вы-
стрел по винторулевой группе. 
Для этого требуется высокое ма-
стерство и подготовка артилле-
ристов, и они с ювелирной точно-
стью делают свою работу.

Много поймали нарушителей 
за последнее время?
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: Если говорить о 
конкретных результатах нашей 
работы, то всего в 2014—2015 го-
дах было привлечено к админи-
стративной ответственности бо-
лее 12 тысяч лиц. Наложено бо-
лее 11 тысяч административных 
штрафов на общую сумму более 
540 миллионов рублей. Возбу-
ждено 370 уголовных дел, по ко-
торым было осуждено 233 чело-
века. Предъявлено более 450 
исков о возмещении ущерба вод-
ным биоресурсам на сумму око-
ло 220 миллионов рублей. По ре-

зультатам контрольно-провероч-
ных мероприятий на судах рыбо-
промыслового флота выявлено 
около 1,5 тысячи нарушений за-
конодательства. Из незаконного 
оборота изъято свыше 2,8 тыся-
чи тонн продукции рыбного про-
мысла. Задержано 51 российское 
и 45 иностранных судов, а также 
547 маломерных судов за нару-
шение установленных режимов. 
По решениям судебных органов 
конфискованы 4 российских и 6 
иностранных судов.

Можете назвать компании и на-
звания судов-нарушителей?
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: В январе нынешне-
го года владельцы рыболовных 
судов «Сокол» (Россия) и Juros 
Vilkas (Литва), задержанных в 
сентябре 2014 года за незакон-
ную добычу краба в восточной 
части Баренцева моря, исключи-
тельной экономической зоны 
России, привлечены судом к 
штрафу в 16 миллионов рублей. 
Что примечательно, тот же Juros 
Vilkas, что в переводе означает 
«морской волк», еще год назад 
назывался «Саяны» и вел промы-
сел как раз на Дальнем Востоке. 
После чего судовладелец отпра-
вил его на запад под флаг Литвы. 

В феврале 2015 года юридиче-
ское лицо ECO SMART LTD (соб-
ственник судна CORUM под фла-
гом Камбоджи, задержанного в 

октябре 2014 года с 30 тоннами 
краба на борту) привлечено к ад-
министративной ответственно-
сти в виде 28 миллионов рублей 
штрафа с конфискацией судна в 
доход государства.

В марте 2015 года капитан па-
намского судна DROVER при-
знан виновным в совершении 
преступлений, предусмотрен-
ных статьями 253 и 201 УК РФ. 

Суд приговорил его к двум го-
дам условно с лишением права 
занимать должность капитана 
судна сроком на два года и штра-
фом в 200 тысяч рублей. 

Чтобы эффективно бороться с 
браконьерами, необходимо со-
трудничать с соседями? 
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: Абсолютно верно. 
Именно поэтому при тесном вза-
имодействии с Росрыболовст-
вом, МИДом России и другими 
заинтересованными ведомства-
ми на международном уровне 
для пресечения незаконного ры-
боловства сформирован допол-
нительный эффективный барьер, 
который нашел свое отражение в 
подписанных межправительст-
венных соглашениях с Японией, 
Республикой Корея, Китаем, 
КНДР, в порты которых доставля-
ют улов браконьерские суда. На 
завершающей стадии согласова-
ния находится проект межправи-
тельственного соглашения меж-
ду Россией и США, направлен-
ный на противодействие неза-
конному, несообщаемому и нере-
гулируемому промыслу.

В рамках таких межправи-
тельственных соглашений в на-
циональное законодательство 
Японии и Республики Корея вне-
сены изменения, направленные 
на ужесточение контроля поста-

вок на внутренние рынки краба и 
недопущение приема крабовой 
продукции без сертификатов, 
подтверждающих законность их 
происхождения.

Кроме того, в порядке органи-
зованного взаимодействия в 
2014 году по нашей информации 
в японской экономзоне корабля-
ми управления безопасности на 
море Японии за незаконное ры-
боловство задержано четыре суд-
на. Также они оказали содействие 
пограничному управлению ФСБ 
России по Сахалинской области 
при задержании в нашей исклю-
чительной экономической зоне 
еще двух браконьерских судов.

А как у вас складываются кон-
такты с американскими коллега-
ми? Ведь отношения между США 
и Россией сейчас непростые… 
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: Несмотря на жест-
кую антироссийскую риторику, 
связанную с политическим кри-
зисом на Украине, нам удалось 
деполитизировать деловые взаи-
моотношения с береговой охра-
ной США. Ведь вопросы эколо-
гии, разлива нефтепродуктов, со-
хранения биоресурсов, безопа-
сности судоходства — все они 
крайне важны для государств. И 
ставить эти вопросы в зависимо-
сти от политической конъюнкту-
ры крайне невыгодно для всех 
сторон. Что позволило американ-
ским коллегам доказать Госде-
партаменту: работать с нами 
можно и нужно. Ну и плюс, у нас 
за несколько лет установились 
действительно рабочие отноше-
ния с береговой охраной США.

По приглашению американ-
ских коллег в этом году мы уже 
приняли участие во встрече в Ва-
шингтоне представителей бере-
говых охран государств — членов 
Арктического совета (Канада, 
Дания, Норвегия, Россия, США, 
Финляндия, Исландия, Швеция) 
для организации работы по со-
зданию Арктического форума бе-
реговых охран. Могу сказать, что 
эта встреча фактически вывела 
практическое взаимодействие 
профессионалов береговых ох-
ран по предупреждению и пресе-
чению угроз морской безопасно-
сти в Арктике на новый качест-
венный уровень.

На южных рубежах так же со-
трудничаете?
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: Здесь у нас вообще 
произошел прорыв в отношениях. 
Впервые в истории такого сотруд-
ничества совместно с силами бе-
реговой охраны Турции мы прово-
дили обоюдное патрулирование 
прилегающих акваторий во время 
Олимпиады в Сочи. С Погранич-
ной службой КНБ Казахстана 
прошли совместные оперативно-
профилактические мероприятия 
по поддержанию благоприятного 
режима плавания, пресечению 
браконьерской деятельности и ох-
ране морских биоресурсов в аква-
тории Каспийского моря. Такие 
мероприятия проводятся с 2007 
года, результат — более миллиарда 
рублей предотвращенного эконо-
мического ущерба. Особого вни-
мания заслуживает возобновле-
ние с 2011 года сотрудничества с 
государственной пограничной 
службой Азербайджана. 

В прошлом году состоялся 
дружественный визит азербай-
джанского пограничного кора-
бля в Махачкалу для участия в 
совместном российско-азербай-
джанском учении. К слову ска-
зать, в этом году морские погра-
ничные силы Азербайджана уча-
ствуют в совместных оператив-
но-профилактических меропри-
ятиях в акватории Каспийского 
моря, что, безусловно, способст-
вует укреплению взаимодейст-
вия между нашими ведомствами 
и повышает эффективность ре-
шаемых задач обеспечения мор-
ской безопасности и пресечения 
браконьерской деятельности.

Юрий Станиславович, ваше ин-
тервью выходит в День погра-
ничника, поэтому «Российская 
газета» не может не поздравить в 
вашем лице всех причастных к 
этому празднику.
ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВ: Спасибо огромное. 
Пользуясь случаем, я также при-
соединяюсь к поздравлению и 
желаю всем служившим и про-
должающим нести пограничную 
службу крепкого здоровья и бла-
гополучия. А всем морякам-по-
граничникам — счастливого пла-
вания!

Морские пограничники часто про-
водят учения, максимально при-
ближенные к реальным условиям.

Акцент

 На испытании — сторожевой 
океанский корабль «Полярная 
звезда», оборудованный вер-
толетным комплексом 

Москва отказывает-
ся от строительства 
домов старого типа

Нормы ГТО с 2017 
года будут сдавать 
все россияне
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Уведомление
ООО «ЛУКОЙЛ-КМН» совместно с администрацией муни-

ципального образования «Зеленоградский район» Калинин-
градской области уведомляет о начале общественных обсуж-
дений по проектам Технических заданий на разработку Мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду при реа-
лизации Проектной документации на бурение поисково-
оценочных скважин: № 1 на структуре D18, № 1 на структуре 
D2, № 2 на структуре D33, № 1 на структуре D19 и №1 на струк-
туре D9 в Балтийском море на лицензионном участке «Балтий-
ский» для геологического изучения недр с целью поисков и 
оценки месторождений углеводородного сырья (далее – про-
екты Технических заданий).

Цели и место намечаемой деятельности: бурение пяти 
поисково-оценочных скважин: № 1 на структурах D2, D9, D18, 
D19 и №2 на структуре D33 в Балтийском море на лицензион-
ном участке «Балтийский» для геологического изучения недр 
с целью поисков и оценки месторождений углеводородного 
сырья.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН».
Ответственные за организацию общественных обсужде-

ний: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», администрация муниципально-
го образования «Зеленоградский район» Калининградской 
области, ООО «Агентство Системного Развития» (г. Москва).

Сроки проведения общественных обсуждений по проектам 
Технических заданий — 30 календарных дней с момента пу-
бликации настоящего уведомления.

Ознакомиться с проектами Технических заданий и предста-
вить вопросы, комментарии и предложения (в письменном 
виде) можно в течение 30 календарных дней с момента публи-
кации настоящего уведомления по следующим адресам:

1)  ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», 236039, Россия, г. Калининград, 
ул. Киевская, 23, техническая библиотека. Контактное 
лицо: Салтыков Андрей Александрович, тел.: +7 (4012) 
35-29-79, эл. почта: ASaltykov@kld.lukoil.com;

2)  Администрация муниципального образования «Зелено-
градский район», 238530, Россия, Калининградская об-
ласть, г. Зеленоградск, ул. Крымская, д.5 а. Контактное 
лицо: Колкин Эдуард Борисович, тел.: +7(40150) 4-22-
02;

3)  ООО «Агентство Системного Развития», 125047, Россия, 
г. Москва, пл. Тверская застава, 3, офис 26. Контактное 
лицо: Лазарева Татьяна Вячеславовна, тел.: +7 (499) 250-
43-39, факс: +7(499)251 -29-61, эл. почта: asrnet@mail.ru.

ДОСЬЕ «РГ»
В зону ответственности берего-
вой охраны погранслужбы ФСБ 
России входит охрана всех водных 
рубежей страны. И это не только 
морская граница, которая имеет 
протяженность без малого 
38 тысяч километров. 
Почти в 4 раза меньше, но тоже 
немало — 7 тысяч километров го-
сударственной границы прохо-
дит по рекам. Еще 475 киломе-
тров госграницы приходится 
на озерную часть.

Сергей Собянин: Новые требования к панельным домам бес-
смысленны без модернизации домостроительных комбинатов. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Государственное казенное учреждение Республики Бурятия 
«Управление капитального строительства Правительства Респу-
блики Бурятия» информирует о проведении общественных обсуж-
дений в форме общественных слушаний по проекту «Строительство 
очистных сооружений и водозаборных сооружений с водопрово-
дом в п. Селенгинск в Кабанском районе Республики Бурятия». 

Дата, время и место проведения общественных обсуждений:  
29.06.2015 г. в 11.00, Республика Бурятия, Кабанский район, п. Се-
ленгинск, мкр. Солнечный, 48 МАУ КДЦ «Жемчужина», зал засе-
даний депутатов МО ГП «Селенгинское».  

Проектная документация доступна для ознакомления по адре-
су: г.Улан-Удэ, ул. Смолина, 54 «б» по рабочим дням с 9.00 до 17.00.  
Замечания и предложения от общественности будут приниматься 
в письменном виде в месте ознакомления с проектной документа-
цией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, расположенных 
в границах особой экономической зоны технико-

внедренческого типа в г. Томске и не сданных 
в аренду

Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га
Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445 1,294

70:21:0100002:446 1,2342
70:21:0100002:400 1,58
70:21:0100002:449 4,9983
70:21:0000000:111 2,2402
70:21:0100002:1142 1,1668
70:21:0100002:1306 5,0058

Контакты: тел.  8 (3822) 488-662,  http://u.to/fkJFAw

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Государственное казенное учреждение Республики Бурятия 
«Управление капитального строительства Правительства Респу-
блики Бурятия» информирует о проведении общественных об-
суждений в форме общественных слушаний по проекту «Строи-
тельство пристроя и реконструкция здания национальной библи-
отеки,  Республика Бурятия, г.Улан-Удэ». 

Дата, время и место проведения общественных обсуждений: 
30.06.2015 г. в 15.00, г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25  

Проектная документация доступна для ознакомления по адре-
су: г. Улан-Удэ, ул. Смолина, 54 «б» по рабочим дням с 9.00 до 
17.00. Замечания и предложения от общественности будут прини-
маться в письменном виде в месте ознакомления с проектной до-
кументацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний

Общественные слушания по обсуждению комплекта техниче-
ской документации объектов государственной экологической 
экспертизы пестицидов с целями последующей государственной 
регистрации: «НОПАСАРАН УЛЬТРА, КС», «ВИНГ-П, КЭ», 
«БРИЗ» — заказчика экспертизы ООО «БАСФ» (119017, Мо-
сква, Кадашевская наб., д. 14, к. 3) состоятся 02 июля 2015 г. с 
10.00 до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, 
ул. Парковая, 38. Реализация объектов экспертизы — в том чис-
ле на территории Белгородской области. Приглашаются гражда-
не и представители общественных организаций. С проектной до-
кументацией и материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно ознакомиться с 01 июня по 01 июля 2015 года 
с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яру-
га, ул. Парковая, 38.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации»:

ХМРО РАЕН извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту: ш. 22/14 
«Обустройство куста № 111 Потанай-Картопьинского 
месторождения».

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия 
хозяйственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
Советского района, 120 км юго-западнее г. Урай.

Наименование и адрес заказчика проекта: ТПП «Урайнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 628281, Россия, Тюменская 
обл., ХМАО–Югра, г. Урай, ул. Ленина, д. 116а.

Ответственный орган за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Советского района ХМАО–ЮГРА.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами проектной документацией:

Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ–Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет 
Пионерии, д. 10 каб. 215 (управление экономического развития и 

д.12, каб. 206.
Письменные замечания и предложения принимаются в течение 

30 календарных дней до начала проведения общественных слушаний 
по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ–Югра, Советский 
район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, каб. 215.

Общественные обсуждения состоятся в актовом зале 
администрации Советского района,расположенном по адресу: 
Ханты-Мансийский автономный округ–Югра, Советский район, 
г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10. 30.06.2015 г. в 16.00.

Ответственные организаторы : 

от администрации Советского района: нач. отдела инвестиций и 
реализации программ управления экономического развития  

(34676) 4-25-99.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о составе и характере раскрываемой генерирующей 
компанией АО «ГТ Энерго» информации на сайте www.gtenergo.ru.

Акционерное общество «ГТ Энерго» в соответствии с требованиями 
«Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», утвержденных Постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 21 января 2004 года № 24, в полном 
объеме раскрывает информацию на сайте компании www.gtenergo.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Настоящим ООО «ЕФН Эко Сервис», адрес места нахождения: 
Российская Федерация, г. Москва, 117997, ул. Вавилова, 69/75, 
ИНН 7736552814, являясь субъектом рынка электрической энер-
гии (производителем электрической энергии), в соответствии с 
Постановлением Правительства РФ от 21 января 2004 г. № 24 «Об 
утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оп-
тового и розничных рынков электрической энергии» публикует 
сведения о том, что на сайте в информационно-телекоммуникаци-
онной сети Интернет по адресу: www.evneco.ru, размещена в пол-
ном объеме раскрываемая информация, состав и характер которой 
соответствует требованиям п. 9 а), п. 9 б), и п. 15 Стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии (утв. Постановлением Правительства РФ 
от 21 января 2004 г. № 24).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

1 июля 2015 года в большом зале Администрации ЗАТО г. Зеле-
ногорска (г. Зеленогорск, ул. Мира, д. 15, каб. 410) состоятся публич-
ные слушания на тему: «Материалы обоснования лицензии на осу-
ществление деятельности в области использования атомной энер-
гии. Оценка воздействия на окружающую среду деятельности по экс-
плуатации ядерной установки АО «ПО «Электрохимический за-
вод».

Начало слушаний — в 15.00.
Ознакомиться с материалами слушаний можно в музейно-

выставочном центре АО «ПО «Электрохимический завод» (Город-
ской Дворец культуры, 1-й этаж) в часы работы МВЦ.

Письменные мнения и рекомендации по материалам направлять 
в отдел городского хозяйства администрации ЗАТО г. Зеленогорска 
(ул. Мира, д. 15, каб. 411) или в МКУ «Комитет по охране окружаю-
щей среды» (г. Зеленогорск, ул. Набережная, д. 60).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация ОАО «Концерн Росэнергоатом»
Публикуется в соответствии со Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков  

электрической энергии (далее — Стандарты раскрытия информации), утвержденными постановлением 
 Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24. 

Открытое акционерное общество «Российский концерн по производству электрической и тепловой энергии на атомных станци-
ях» (ОАО «Концерн Росэнергоатом») сообщает о раскрытии на своем официальном сайте www.rosenergoatom.ru следующей информации, под-
лежащей размещению в информационно-телекоммуникационной сети Интернет:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, аудиторское заключение;
— структура и объем затрат на производство и реализацию товаров, работ, услуг;
— о выбытии активов в течение года;
— отчет о движении активов, включающий балансовую стоимость активов на начало года, балансовую стоимость активов на конец года; 
— уровень доходности инвестированного капитала на 2014 год;
— об инвестиционных программах производителей электрической энергии;
— отчет о вводе активов в течение года, в том числе за счет переоценки, модернизации, реконструкции, строительства и приобретения нового 

оборудования;
— о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке электрической и тепловой 

энергии (раздельно) с указанием наименования и типа станции;
— об используемом топливе на электрических станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива;
— о тарифах на поставку электрической энергии с указанием решения уполномоченного федерального органа исполнительной власти и (или) 

органа исполнительной власти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов и источника официального опубликования такого ре-
шения;

— о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их сокращению на следую-
щий год.

ОАО «Концерн Росэнергоатом», руководствуясь п. 15 Стандартов раскрытия информации, также сообщает следующие сведения.
Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду в 2014 г., и меро-

приятиях по их сокращению на следующий год
Вклад атомных станций в загрязнение атмосферного воздуха по сравнению со всеми отраслями народного хозяйства остается ничтожно малым. 

Объемы выбросов загрязняющих веществ (ЗВ) в атмосферный воздух атомными станциями не превышают допустимых значений и значительно 
ниже установленных природоохранными органами лимитов. Основная доля выбросов ЗВ атомных станций приходится на пускорезервные ко-
тельные, котельные профилакториев и периодически включаемые с целью регламентного опробования резервные дизельгенераторные стан-
ции. 

На всех атомных станциях валовые выбросы ЗВ в атмосферу не превышали значений установленных нормативов. В 2014 году было выброшено 
в атмосферу 1514 т ЗВ, что составило 35,3% от разрешенного в отчетном году (4290 т). 

Объем выбросов твердых ЗВ в 2014 году составил 63 т, газообразных и жидких — 1451 т. На газоочистные и пылеулавливающие установки по-
ступило 190 т ЗВ, из них уловлено и обезврежено 182 т (эффективность улавливания около 96%). 

Доля атомных станций в объеме ЗВ, выбрасываемых в атмосферный воздух всеми предприятиями Российской Федерации, уже на протяжении 
многих лет составляет менее 0,01%. 

Атомные станции стремятся к снижению нагрузки на атмосферу: совершенствуется технология в области повышения КПД сжигания топлива, 
используется мазут лучшего качества (с меньшим содержанием серы); совершенствуются технологии покрасочных работ; вводятся в эксплуата-
цию эффективные газоочистные и пылеулавливающие установки. 

Основными направлениями работы ОАО «Концерн Росэнергоатом» по охране окружающей среды на 2015 год и ближайшую перспективу яв-
ляются: сохранение достигнутого уровня ответственности по соблюдению установленных нормативов и условий действия разрешительных и ли-
цензионных документов в области охраны окружающей среды; внедрение наилучших существующих технологий очистки производственных вы-
бросов ЗВ в атмосферу; оптимизация программ и графиков контроля за поступлением ЗВ в окружающую среду, обеспечение соответствия техни-
ческой и методической базы экоаналитического контроля за поступлением ЗВ в окружающую среду требованиям международных и национальных 
стандартов.

Расходы электроэнергии на собственные нужды и выработку тепла атомными электрическими станциями в 2014 году
№

Наименование показателя
Атомные электрические станции

БАЛ АЭС КЛН АЭС КОЛ АЭС НВАЭС РСТ 
АЭС КУР АЭС САЭС ЛЕН АЭС БЕЛ 

АЭС
БИЛ 
АЭС

1
Расход электроэнергии на соб-

ственные и хозяйственные нужды, 
всего

1381,219 1594,660 737,550 965,486 775,864 2194,165 1647,000 2067,139 325,293 45,192

2

Расход электроэнергии на соб-
ственные и хозяйственные нужды 
генерирующего оборудования при 
выработке электрической энергии, 

млн кВт.ч

1380,117 1576,100 736,876 953,817 775,864 2178,255 1626,000 2042,093 314,211* 41,037

3
Расход электроэнергии генерирую-
щего оборудования при выработке 

тепловой энергии, млн кВт.ч 
1,102 18,560 0,674 11,669 - 15,910 21,000 25,046 11,082 4,155

4 Расход электроэнергии на хозяй-
ственные нужды, млн кВт.ч 17,520 6,319 16,873 12,925 - 4,122 - 21,135 12,466 -

* В т. ч. 8,828 млн кВт.ч — собственные нужды энергоблока № 4 Белоярской АЭС.
Исполнение инвестиционной программы ОАО «Концерн Росэнергоатом» за 2014 год, млн руб., без НДС

Финансирование инвестиционной деятельности ОАО «Концерн Росэнергоатом» осуществляется за счет собственных средств ОАО «Концерн 
Росэнергоатом», средств имущественного взноса Госкорпорации «Росатом» и при необходимости привлеченных кредитных ресурсов.

Инвестиционная программа ОАО «Концерн Росэнергоатом» на 2014 год была направлена в Минэнерго России в установленном порядке в объ-
еме 185 356,91 млн руб. Выполнение инвестиционной программы по итогам года составило 103% от запланированного объема. 

По направлениям инвестирования итоги 2014 года выглядят следующим образом:
Наименование направлений деятельности 2014 год 

План Факт
Итого: 185 356,9 190 875,2

Инвестиционные проекты по продлению эксплуатационного ресурса энергоблоков I и II поколений 11 582,1 11 752,1
Инвестиционные проекты на объектах по обращению с облученным ядерным топливом и радиоактив-

ными отходами 3 790,3 3 618,0

Инвестиционные проекты строительства энергоблоков АЭС 107 536,3 109 273,7
Прочие инвестиционные проекты и мероприятия (Консервация, НИОКР, НТД, ОБУРДЭ) 28 483,9 29 547,2

Погашение заемных средств 33 964,3 36 684,1
Фактические источники финансирования инвестиционной программы ОАО «Концерн Росэнергоатом» за 2014 год:
— собственные средства в объеме 83 208,3 млн руб.;
— привлеченные средства в объеме 52 369,7 млн руб.;
— средства имущественного взноса Госкорпорации «Росатом» в объеме 55 297,2 млн руб., которые были направлены на проекты строи-

тельства энергоблоков АЭС. 
Потребность в инвестициях в основной капитал на 2015 год, а также на период 2016—2018 гг. составляет:

2015 2016 2017 2018
106 573,10 101 161,94 106 944,60 132 808,32

Тарифы на электрическую энергию и мощность, продаваемую на оптовом и розничном рынках,  
для ОАО «Концерн Росэнергоатом» на 2014 год

Показатель

2014 год

Источник официального 
опубликования

Тариф (цена) Решение уполномоченного федераль-
ного органа исполнительной власти и 
(или) органа исполнительной власти 

субъекта Российской Федерации 
об установлении тарифов

1 п/г 2 п/г

Тарифы (цены) на электрическую энергию (руб/МВтч)

Тарифная ставка на э/э по РД по: 

действующим энергоблокам (без но-
вых и БиАЭС) 220,59 223,38

Приказ ФСТ России от 19.12.2013  
№ 1676-э

Первоначальный текст 
документа опубликован 
в издании «Российская 

газета», № 3, 10.01.2014
энергоблоку № 2 Ростовской АЭС 192,52 192,6

энергоблоку № 4 Калининской АЭС 278,06 278,06

Стоимость электроэнергии Били-
бинской АЭС (розничный рынок)

683,20 683,20

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен 

и тарифов ЧАО от 25.12.2013  
№ 39-э/1 (утратил силу после всту-

пления в силу постановления Правле-
ния Комитета государственного регу-

лирования цен и тарифов ЧАО от 
15.12.2014 № 24-э/1)

Официальный сайт Ко-
митета государственного 
регулирования цен и та-
рифов Чукотского авто-

номного округа

1 299,00 1 464,30

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен 

и тарифов ЧАО от 15.12.2014 
№ 24-э/1 (отменило действие Поста-
новления Правления Комитета госу-

дарственного регулирования цен и та-
рифов ЧАО от 25.12.2013 

№ 39-э/1. Применяется с 01.01.2014)

Цены (тарифы) на электрическую энергию, поставляемую в услови-
ях ограничения или отсутствия конкуренции при введении государ-
ственного регулирования по 

Приказ ФСТ России от 30.12.2013 
№ 1752-э 

«Российская газета», 
№ 31, 12.02.2014действующим энергоблокам (без но-

вых и БиАЭС) 230,05 258,56

энергоблоку № 2 Ростовской АЭС 205,89 230,05

энергоблоку № 4 Калининской АЭС 221,06 246,99

Тарифы (цены) на электрическую мощность (руб./МВт в месяц)

Тарифные ставки на мощность по РД по действующим энергобло-
кам (без БиАЭС)

Приказ ФСТ России от 19.12.2013
№ 1676-э

Первоначальный текст 
документа опубликован 

в издании 
«Российская газета», 

№ 3, 10.01.2014

Балаковская АЭС 271 564,53 276 656,34

Белоярская АЭС 276 181,52 279 959,21

Ростовская АЭС, энергоблок № 1 275 692,96 279 470,65

Калининская АЭС 272 679,11 278 312,22

Кольская АЭС 272 698,01 276 475,70

Курская АЭС 280 545,14 284 322,83

Ленинградская АЭС 277 197,31 280 975,01

Нововоронежская АЭС 281 879,15 281 658,81

Смоленская АЭС 279 247,42 284 829,03

Цена мощности поставляемой по ДПМ:  

энергоблока № 2 Ростовской АЭС 480 448,16 507 004,68
Приказ ФСТ России от 20.12.2013  

№ 1679-э
«Российская газета», 

№ 3, 10.01.2014энергоблока № 4 Калининской АЭС 791 039,05 852 929,46

Стоимость электрической мощности 
Билибинской АЭС (розничный ры-

нок)

1 483 458 1 505 866,10

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен 

и тарифов ЧАО от 25.12.2013  
№ 39-э/1 (утратил силу после всту-

пления в силу постановления Правле-
ния Комитета государственного регу-

лирования цен и тарифов ЧАО от 
15.12.2014 
№ 24-э/1)

Официальный сайт Ко-
митета государственного 
регулирования цен и та-
рифов Чукотского авто-

номного округа

2 331 754,70 3 965 159,70

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен 

и тарифов ЧАО от 15.12.2014  
№ 24-э/1 (отменило действие Поста-
новления Правления Комитета госу-

дарственного регулирования цен и та-
рифов ЧАО от 25.12.2013 

№ 39-э/1. Применяется с 01.01.2014)

Размер денежных средств, необходимых для обеспечения безопасной эксплуатации атомных станций (тыс. руб.)

Размер денежных средств, необходи-
мых для обеспечения безопасной экс-
плуатации атомных станций 18 399 048 Приказ ФСТ России от 20.12.2013 

№ 1678-э

Информационный бюл-
летень Федеральной 

службы по тарифам, № 1, 
10.01.2014

Информация об используемом топливе
На атомных электрических станциях ОАО «Концерн Росэнергоатом» используется: 
— ядерное топливо на основе диоксида урана в виде тепловыделяющих сборок — поставщик АО «ТВЭЛ»;
— уранплутониевое ядерное топливо в виде тепловыделяющих сборок — поставщик АО «ГНЦ НИИАР».

Уведомление  
об изменении местонахождения (адреса) 

КБ «Арсенал» ООО
Коммерческий банк «АРСЕНАЛ» (общество с ограни-

ченной ответственностью), регистрационный номер, при-
своенный Банком России, 3000, ОГРН 1027739258271, 
ИНН 7725061268, КПП 77501001, сообщает об изменении 
местонахождения (адреса) Банка с 01.06.2015 г.

Новое местонахождение (адрес) КБ «Арсенал» ООО: 
123557, г. Москва, ул. Пресненский Вал, д. 14, стр. 3.

Контактные телефоны: 8 (495) 984 89 32, 8 (800) 77 
54 132.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Мозгов
первым
из россиян
сыграет 
в финале НБА

ТИМОФЕЙ 
ПРОРВАЛСЯ

Илья Соболев

ЦЕНТРОВОЙ «Кливленда» Ти-
мофей Мозгов станет первым 
россиянином, который сыграет 
в финале плей-офф НБА.

Накануне «Кавальерс» 
на своей площадке разгромили 
«Атланту» со счетом 118:88 
и выиграли финальную серию 
Восточной конференции — 4:0.

Мозгов в этом матче провел 
на паркете 35 минут, за которые 
набрал 14 очков, реализовав 5 
из 9 попыток с игры, а также сде-
лал 7 подборов и три блокшота.

А вот для Леброна Джеймса 
это будет уже пятый финал под-
ряд.  Лидер «Кливленда» — всего 
лишь девятый игрок в истории 
ассоциации, которому покори-
лось подобное достижение.

Отметим, что в 2005/2006 
году российский центровой 
«Далласа» Павел Подкользин 
также дошел до финальной се-
рии, однако не сыграл в ней ни 
секунды.

В финале «Кливленд» встре-
тится с победителем пары «Гол-
ден Стейт» — «Клипперс». Пока 
счет в противостоянии в пользу 
«Голден Стейт» — 3:1.

Начались игры
в группах 
московского
Grand Slam

ПРОБА ПЕСКА

Владимир Ильин

МАСТЕРА бич-волея вчера 
на турнире серии «Большого 
Шлема» в Москве провели пер-
вый игровой день соревнований 
в основной сетке. На песчаных 
кортах Центра пляжных видов 
спорта Водного стадиона «Дина-
мо» девушки сыграли по два 
тура, мужчины — один.

Наш сильнейший женский 
тандем Евгения Уколова — Екате-
рина Бирлова (Хомякова) одер-
жал две победы. Россиянки в дра-
матичной борьбе взяли верх 
над дуэтом Колосинска/Бржо-
стек (Польша) — 16:21, 22:20, 
15:13 и оказались сильнее швей-
царской пары Горицанец/Хю-
берли — 17:21, 21:17, 15:13. Уко-
лова и Бирлова досрочно вышли 
в плей-офф, который начинается 
с 1/16 финала. Напрямую 
в 1/8 финала выходят только по-
бедители восьми групп.

Екатерина Сырцева и Мария 
Прокопьева (Браткова) пока вы-
ступают неудачно, потерпев два 
поражения. В мужском турнире 
прошлогодние победители 
Moscow Grand Slam Вячеслав 
Красильников и Константин Се-
менов стартовали с выигрыша у 
венесуэльской команды Фанье/
Джексон — 21:18, 16:21, 15:11.

Мадридский
топ-клуб
откроет лагерь
в Москве

«РЕАЛЬНАЯ» 
ШКОЛА

Николай Долгополов

КАК сообщает минспорта Мо-
сковской области, мадридский 
«Реал» откроет в Бронницах фут-
больный лагерь для мальчишек 
и даже девчонок от 7 до 17 лет 
на базе детско-юношеской спор-
тивной школы олимпийского ре-
зерва имени Александра Сыро-
ежкина. Этот человек много сде-
лал для развития спорта в своем 
городе, в его честь проводятся 
футбольные турниры 

Занятия с 28 июня по 12 июля  
будут проводить тренеры 
из структур одного из лучших 
в мире клубов. Директор ма-
дридского «Реала», отвечающий 
за детский футбол, Хоакин Сагес 
остался довольным условиями, 
созданными на базе. 

В школе 12 полей. Возможно, 
считает министр спорта Москов-
ской области Роман Терюшков, 
во время чемпионата мира 
2018 года здесь смогут трениро-
ваться команды-участницы.

Отметим, что летом же, 
с 12 июня по 19 августа в Сочи 
свой лагерь проведет и другой 
испанский гранд — «Барселона».

ТЕННИС «Матросский» наряд Марии Шараповой выгодно смотрится на фоне 
розовых или черных платьев соперниц по «Ролан Гарросу»

Что на корте в моде
Анна Козина

Ч
емпионка «Ролан Гар-
рос»-2014 Мария Шарапо-
ва продолжает успешно 

двигаться к защите титула. Во 
втором круге сильнейшая рос-
сийская теннисистка без про-
блем обыграла свою соотечест-
венницу Виталию Дьяченко со 
счетом 6:3, 6:1.

Дьяченко не смогла должным 
образом подготовиться к грунто-
вому сезону из-за проблем с но-
гой. Виталия вообще склонна к 
травматизму: уже дважды ее ка-
рьера надолго прерывалась из-за 
серьезных проблем сначала с пле-
чом, а потом с мениском. На этот 

раз 24-летняя россиянка не участ-
вовала в соревнованиях с февраля 
по май из-за травмы левого ахил-
ла. Перед стартом на «Ролан Гар-
рос» она провела всего один матч. 
Но в Париже Виталия и так улуч-
шила свои предыдущие результа-
ты на турнирах серии «Большого 
шлема», выйдя во второй круг. 
Кроме того, благодаря статусу 
своей соперницы сыграла на цен-
тральном корте Филиппа Шатрье.

Что касается Шараповой, то 
вторая ракетка мира простуди-
лась перед стартом Открытого 
чемпионата Франции, что не луч-
шим образом сказалось на ее игре 
в первом круге. Но день отдыха по-
шел спортсменке на пользу, да и на 

встречу с Дьяченко она не потра-
тила много сил. Хотя к жесткому 
двуручному удару слева при-
шлось привыкать. Ведь еще нака-
нуне Шарапова рассказала, что 
даже во время поездки сборной 

России на мачт «Кубка Федера-
ции» в Польшу совместных трени-
ровок у Маши и Виталии не было.

За выход в четвертый круг Ша-
рапова поспорит с австралийкой 
Самантой Стосур, которая еще 

более эффектно разгромила хо-
зяйку кортов и обладательницу 
wild card Аманден Эсс (6:0, 6:1). В 
прошлом году Шарапова и Стосур 
тоже пересеклись на «Ролан Гар-
рос» — в четвертом круге. И Мария 
чуть было не проиграла (3-6, 6-4, 
6-0). Всего же теннисистки встре-
чались 16 раз. В этом противосто-
янии россиянка ведет 14:2, в том 
числе 4:0 на грунте. 

Теперь перейдем к другой части 
сетки, где накануне первая ракет-
ка мира Серена Уильямс за 59 ми-
нут обыграла чешку Андреа Гла-
вачкову со счетом 6:2, 6:3. Учиты-
вая, что сопернице, которая зани-
мает 190-е место в рейтинге, при-
шлось отбираться через квалифи-
кацию, победа могла быть еще бо-
лее легкой. Но, как сказала амери-
канка, она еще не выдала на корте 
все 100 процентов своей мощи. 
Опять же из-за травмы. Уильямс-
младшая снялась с турнира в Риме, 
который в итоге выиграла Шара-
пова, решив не рисковать локтем и 
своими перспективами на Откры-
том чемпионате Франции. 

— Я неплохо себя чувствовал во 
время матча. Я счастлива, что 
прошла первый круг и убедилась, 
что с локтем все в порядке, — цити-
рует Серену официальный сайт 
WTA. — Не на все сто процентов, но 
я смогла нормально подавать. И 
главное, что с каждым днем мое 
состояние улучшается. 

На пресс-конференции после 
матча Серена Уильямс также рас-
сказала о забавном случае, кото-
рый произошел во время розыг-
рыша. В одном из геймов первая 
ракетка мира побежала от сетки 
назад, догоняя свечу, но оступи-
лась, и мяч попал ей в спину. 

— Я вроде бы профессиональ-
ная теннисистка и в тот момент 
думала: «Я отобью удар с бэкхен-
да, а может, с форхенда или оббегу 
мяч и ударю с бэкхенда. Нет-нет-
нет, все-таки с форхенда». Через 
секунду я понимаю, что мяч 
просто попал мне в спину. Я нем-
ного смутилась, но, с другой сто-
роны, было очень смешно. Такое 
случается и с сильнейшими.

Кстати, для «Ролан Гарроса» 
Серена выбрала розовую коф-
точку и коралловую юбку. Розо-
вый в различных вариациях и 
комбинациях, а также черный — 
два главных цвета на нынешнем 
«Ролан Гарросе». Из общей мас-
сы выделяются только Каролин 
Возняцки в солнечно-желтом и 
соперницы по третьему кругу 
Стосур и Шарапова. Австралий-
ка выбрала аквамарин. Россиян-
ка в синей юбке и полосатой ма-
тросской кофточке тоже смо-
трится очень стильно.

Роджер Федерер, которого счи-
тают консерватором в вопросах 
теннисной моды, на этот раз в вос-
торге от своих розовых шорт и фи-
олетовой футболки.

— Давайте наслаждаться цве-
том, а то очень скоро на Уимблдо-
не все будут в белом, тем более что 
правила там ужесточили до сме-
хотворного, — отметил Федерер. — 
Но пока мы в Париже. В этом горо-
де можно попробовать быть мод-
ным. По-моему, и зрителям это 
нравится. Посмотрим, сколько 
раз я смогу выйти на корт в своем 
потрясающем наряде. Надеюсь, 
что семь раз.

Швейцарец Федерер уже в 
третьем круге, как и россиянин 
Tеймураз Габашвили. 

Игорь Дунаевский, 
Павел Зарудный, 
«Российская газета», 
Вашингтон — Москва

А
мериканские сенато-
ры в очередной раз 
продемонстрирова-
ли, что не признают 
никаких правил fair 

play, когда речь идет о том, чтобы 
навредить России. 

После того как глава Между-
народной федерации футбола 
(ФИФА) Йозеф Блаттер жестко 
отшил призывы законодателей с 
Капитолийского холма лишить 
РФ права на проведение ЧМ-
2018 по футболу, те, похоже, ре-
шили применить не раз испытан-
ный по всему миру в борьбе с не-
угодными сценарий — сменить 
непокорное руководство или, по-
просту говоря, совершить пере-
ворот. Только теперь площадкой 
для реализации американских 
интересов должно стать не оче-
редное государство, а футболь-
ная федерация.

Сенаторы Джон Маккейн и 
Роберт Менендес отправили об-
ращение к конгрессу ФИФА с 
призывом не поддерживать кан-
дидатуру Блаттера на должность 

главы футбольной федерации на 
пятый срок подряд из-за его отка-
за лишить Россию права на про-
ведение первенства мира. На-
помним, что очередные выборы 
главы организации состоятся в 
ходе конгресса ФИФА 29 мая в 
швейцарском Цюрихе.

«На следующем главе ФИФА 
лежит ответственность за прове-
дение безопасного и успешного 
ЧМ-2018, а также за укрепление 
миссии федерации по популяри-
зации футбола, объединяющего 
людей, — пишут сенаторы. — На-
стоятельно призываем избрать 
председателя, который будет при-
держиваться этих ценностей». 
Вроде бы придраться не к чему.

Но уже в следующем абзаце 
становится понятно, что слова об 
«объединяющих ценностях» в 
Вашингтоне опять используют 
как прикрытие для навязывания 
своей политики, пускай даже 
речь идет о спорте. Маккейн и 
Менендес,в очередной раз со-

славшись на «российскую агрес-
сию на Украине», призвали ли-
шить Россию права на проведе-
ние ЧМ. Среди прочего они сету-
ют, что «это поддержит россий-
скую экономику и будет идти на-
перекор политике санкций», 
продавливаемой Вашингтоном и 
поддерживаемой его западными 
союзниками.

Ранее Блаттер не раз напоми-
нал сенаторам из-за океана о 
принципе «спорт вне полити-
ки», и те, отчаявшись «прода-
вить» главу ФИФА, решили 
пойти другой дорогой: «В 
свете поддержки Блатте-
ром проведения ЧМ-2018 
в России призываем 
конгресс федерации 
пересмотреть под-
держку его канди-
датуры».

Интересно, насколько далеко 
готовы зайти американские се-
наторы? Вашингтон откажется 
признать вероятную победу 
Блаттера на выборах? Организу-
ют и поддержат акции протеста в 
штаб-квартире ФИФА? Против 
Блаттера и его сторонников вве-
дут санкции, заморозят счета и 
запретят въезжать в США? Зву-
чит, конечно, маловероятно, но 
от людей, которые без тени ува-
жения к принципу fair play пере-
носят технологии с политическо-
го поля на спортивное, стоит 
ждать чего угодно.

Впрочем, если проводить ана-
логии с политикой, то членам 
конгресса ФИФА перед приняти-
ем решения, пожалуй, стоит по-
знакомиться с весьма печаль-
ным опытом государств — Египет, 
Ливия, Украина — где власть ме-
нялась под влиянием Вашингто-
на, под знаменами продвижения 
«демократических ценностей». 
Результаты говорят сами за себя.

 Отметим, 
что попытки 
лишить  Рос-
сию права на 
ЧМ-2018 аме-
риканские кон-
грессмены не 
прекращают с 
прошлого года. 
Они также тре-
бовали приостано-
вить  членство 
России в ФИФА 
и,  пока без-
успешно, пы-
та л и с ь  д о -
биться отка-
за ехать на 
ЧМ от  фут-
больной феде-
р а ц и и  С Ш А . 
Около двух меся-
цев назад группа 

американских сенаторов напра-
вила в ФИФА очередной призыв 
перенести ЧМ в другую страну.

«Бойкот любого спортивного 
события никогда ничего не ре-
шал, — ответил тогда Йозеф Блат-
тер. — На мой взгляд, чемпионат 
мира в России способен стабили-

зировать ситуацию в 
этом регионе Евро-

пы, в котором сей-

час тревожно. Я уве-
рен, что футбол силь-

нее любых других 
движений».

«История пока-
зала, что бойкот 
спортивных турни-
ров или политика 
изоляции или кон-
фронтации — не са-
мые эффективные 
способы решения 
проблем, — развил 
эту мысль пресс-се-

кретарь ФИФА Делия 
Фишер информагент-
ству АР. — Кубок мира 
может быть мощным 
катализатором для 
конструктивного ди-
алога между народа-
ми и правительства-
ми, помогая прине-
сти положительные 
социальные изме-
нения. Мы видели, 
что чемпионат 
мира по футболу 
может быть силой 
добра. ФИФА ве-
рит, что именно 
таким и будет 
турнир в Рос-
сии».

Из отеля — в камеру
Американцы перешли в насту-

пление на ФИФА «по всем фрон-
там». Вслед за неистовыми ястре-
бами-сенаторами генеральный 
прокурор США Лоретта Линч вы-
ступила с резким заявлением, в 
котором сказано, что «коррупция 

охватила по мень-
шей мере два поко-

ления футбольных чи-
новников, которые, как предпо-

лагается, злоупотребляли довери-
ем с целью получения сотен мил-
лионов долларов взяток и отка-
тов». Это стало «отмашкой» для 
начала спецоперации. Накануне 
рано утром полиция Цюриха яви-
лась в шикарный пятизвездочный 
отель, где взяла под арест несколь-
ких высокопоставленных чинов-
ников ФИФА.

В числе задержанных по обви-
нению в коррупции оказались ви-
це-президенты ФИФА, члены ис-
полкома международной федера-
ции футбола Джеффри Уэбб и Эу-
хенио Фигередо, экс-президент 
КОНКАКАФ и бывший вице-пре-
зидент ФИФА Джек Уорнер. Также 
арестованы Эдуардо Ли, Хулио 
Роча, Костас Таккас, Рафаэль Эске-
вель, Хосе Мария Марин и Николя 
Леос. Подозреваются Алехандро 
Бурзако, Аарон Дэвидсон, Уго 
Джинкис и Мариано Джинкис, ко-
торые имеют отношение к спор-
тивному маркетингу, а также Хосе 
Маргулис, который выступал в ка-
честве посредника при, как пред-
полагается, незаконных платежах.

На момент подписания номера 
«РГ» в печать задержанные, кото-
рым инкриминируют мошенни-
чество, рэкет и отмывание денег, 
ожидали решения об экстрадиции 
в США. Отметим, что упрощенная 
процедура экстрадиции предус-
матривает согласие разыскивае-
мых лиц на выдачу. Если чиновни-
ки откажутся предстать перед 
«звездно-полосатым» правосуди-
ем, то США должны направить 
официальный запрос об экстради-
ции в срок до 40 дней.

Правда совершенно непонятно 
с юридической точки зрения, по-
чему расследование проводит 
США и с какой стати идет речь об 
экстрадиции граждан ряда стран в 
Америку.

Неужели за океаном не доверя-
ют швейцарской правоохрани-
тельной системе? Если были фак-
ты нарушений и коррупции, кото-
рые, конечно, должны расследо-
ваться, то почему просто не пре-
доставить эти факты властям 
швейцарской конфедерации?

В плане политическом США от-

кровенно действуют в своих соб-
ственных интересах, продолжая 
самовольно присваивать себе пра-
во нагло вмешиваться во что угод-
но в мире, если, по мнению Белого 
дома, это соответствует их инте-
ресам.

Ясно, что США хотят поставить 
под свой полный контроль ФИФА, 
проводящую, как и полагается ме-
ждународной и чисто спортивной 
организации, независимую поли-
тику.

Не случайно, что это давление 
США проявилось именно сегодня. 
Ведь 29 мая выборы главы ФИФА, 
и американцы вовсю стараются 
дискредитировать руководство 
ФИФА и повлиять на исход голосо-
вания. Хотят напугать слабых и 
поддержать своих союзников, к 
которым, к примеру, относятся 
англичане. Делается все это с при-
вычной американской бесцере-
монностью. Для достижения цели 
Соединенные Штаты, как всегда, 
применяют любые средства и ме-
тоды, а цель, доказать, что амери-
канская судебная система больше 
чем просто американская, она — 
мировая.

Отметим, что министр спорта 
России Виталий Мутко заявил о 
том, что аресты членов исполкома 
ФИФА не связаны с процессом вы-
бора России в качестве страны — 
хозяйки чемпионата мира 2018 
года. Более того, Виталий Леонтье-
вич заявил о своей поддержке 
Блаттеру на предстоящих в бли-
жайшую пятницу выборах:

— Я не раз говорил о том, что 
поддерживаю Блаттера. Конечно, 
какие-то перемены футболу и 
ФИФА нужны, но я могу сказать 
только одну вещь: сравнивая 
ФИФА с другими международны-
ми федерациями, можно сказать, 
что она является самой транспа-
рентной, самой открытой. Это фе-
дерация, которая делает огром-
ные инвестиции в развитие фут-
бола. Все это делалось при Блатте-
ре. Могу сказать, что в ФИФА есть 
единое видение того, как должен 
развиваться футбол. Мне кажется, 
что на сегодняшний день никакой 
альтернативы Блаттеру нет. Надо 
поддерживать Блаттера.

Прошлогоднюю встречу Марии Шараповой (на фото) и Саманты Стосур в Париже называют одной из лучших игр «Ролан Гарроса»-2014. 
Посмотрим, какой теннис девушки покажут на этот раз.

Акцент

 Выборы главы ФИФА пройдут 
29 мая. На пост президента 
претендуют Йозеф Блаттер 
и иорданский принц Али бин 
Аль-Хусейн

Американцы очень 
не хотят, чтобы 
Йозеф Блаттер 
остался главой ФИФА 
на пятый срок.

Интересные факты: 
Маккейну посоветовали 
лечь в психбольницу
www.rg.ru/art/1014777

Акцент

 Роджер Федерер: В Париже 
можно модничать и наслаж-
даться цветом, а то скоро на 
Уимблдоне все будут в белом

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА победил
волжан в серии
полуфинала
Единой лиги

«НИЖНИЙ»
НЕ ПОДНЯЛСЯ

Илья Трисвятский

СТОЛИЧНЫЕ армейцы стали 
первыми участниками «золото-
го» противостояния чемпионата 
Единой лиги-2014/15. Команда 
греческого специалиста Димит-
риса Итудиса и в третьем матче 
полуфинальной серии выиграли 
у «Нижнего Новгорода» — 92:80.

После двух домашних побед 
ЦСКА почти не возникало сом-
нений, что «красно-синие» смо-
гут поставить точку на берегах 
Волги. Гости начали встречу 
с ошеломительного рывка — 17:4 
за три минуты игрового време-
ни. Дальше обе команды показы-
вали скоростной баскетбол с мо-
ментальными и точными атака-
ми. Стартовая четверть получи-
лась совершенно фантастиче-
ской по результативности 36:30 
в пользу москвичей.

В начале второго периода ни-
жегородцы подобрались к ЦСКА 
на минимальное расстояние 
(35:36), но добиться лидерства 
так и не сумели.  Гости, в том чи-
сле и за счет точных бросков с 
дальней дистанции, стали посте-
пенно наращивать свой перевес, 
и к окончанию третьей четверти 
все было ясно — 79:61. Нижего-
родцы под занавес встречи пред-
приняли запоздалую погоню, 
лишь слегка пощекотав нервы 
болельщикам «красно-синих». 

Отрадно, что самыми резуль-
тативными у ЦСКА стали росси-
яне — Андрей Воронцевич (16) 
и Александр Каун (15).  Причем 
Воронцевичу удались четыре 
броска из-за трехочковой дуги. 
Его одноклубник Нандо Де Коло 
продемонстрировал удивитель-
ную хладнокровность, реализо-
вав все десять штрафных.   В со-
ставе нижегородцев отличился 
Теренс Кинси — 19 очков, в том 
числе и пять дальних попаданий.

— Большую часть матча игра-
ли хорошо. Мы начали уверенно 
как в обороне, так и в нападении, 
но затем обе команды стали здо-
рово попадать, показали отлич-
ную продуктивность, — сказал 
наставник ЦСКА Димитрис Иту-
дис. — Мы много говорили о за-
щите, поменяли несколько мо-
ментов. Рочести очень важен 
для «Нижнего», и мы смогли его 
остановить, как и Кинси во вто-
рой половине — при всем уваже-
нии к остальным игрокам, важно 
было расставить приоритеты. 
Порадовало, что команда проде-
монстрировала увлеченность, 
старание, концентрацию. Не так 
просто за сезон обыграть «Ни-
жний» в семи встречах, каждая 
из которых была непростой. 

Главный тренер волжан лат-
виец Айнар Багатскис сравнил 
игру своей команды с американ-
скими горками: 

— У нас отличные эпизоды 
сменялись провалами, потом 
при «-12» заработала защита, 
которую мы готовили. Но не смо-
гли найти баланс, не использова-
ли свои возможности, и ЦСКА 
победил заслуженно.

Итак, армейцы в шестой раз 
подряд вышли в финал Единой 
лиги и имеют шансы четвертый 
сезон кряду взять главный приз. 

Прошлогодний финалист БК 
«Нижний Новгород» провел тур-
нир неровно: долго лидировал 
в регулярном чемпионате, затем 
наступил временный спад, одна-
ко в итоге команда второй год во-
шла в четверку сильнейших 
участников турнира. Да и дебют 
в Евролиге получился достой-
ным: клуб пробился в ТОП-16. 

Вчера в Краснодаре состоял-
ся четвертый матч другой полу-
финальной серии «Локомотив-
Кубань» — «Химки». Подмосков-
ная команда взяла реванш за по-
ражение в третьей игре  — 76:67. 
Общий счет противостояния 
стал равным — 2:2. Решающая 
встреча состоится 30 мая на пло-
щадке баскетбольного центра 
Московской области в Химках.

Андрей Воронцевич стал лучшим 
игроком третьего матча полуфина-
ла «Нижний Новгород» — ЦСКА.
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Скандал Сенатор Маккейн потребовал расстаться с Блаттером за его отказ лишить 
Россию права на ЧМ-2018, а полиция Швейцарии начала аресты чиновников ФИФА

ФИФАгейт
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Робер Герен (Франция) 1904—1906.

Дэниэл Вулфолл (Англия) 1906—1918.

Жюль Римэ (Франция) 1921—1954.

Рудольф Сильдрейерс (Бельгия) 

1954—1955.

Артур Дрюри (Англия) 1955—1961.

Стенли Роуз (Англия) 1961—1974.

Жоао Авеланж (Бразилия) 1974—1998.

Йозеф Блаттер (Швейцария) с 1998-го 

по настоящее время.

ВСЕ ПРЕЗИДЕНТЫ ФИФА
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